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Все знаковые зарубежные события в России 
принято примерять на себя. И поэтому неспособ-
ность партии многолетнего «сильного человека» 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана одержать убе-
дительную победу на парламентских выборах 
вызвала у российской либеральной публики 
всплеск воодушевления. Мол, если у «турецкого 
Путина» после 13 лет сплошных триумфов нашла 
коса на камень, то, может быть, и наш Владимир 
Владимирович на очереди?

Не на очереди. Несмотря на отдельные сход-
ные черты, Турция и Россия — совершенно раз-
ные страны с совершенно разными традициями и 
обычаями. Частично эта «разность», безусловно, 
в их пользу. Например, в Турции уже в середине 
ХХ века была положена традиция мирной смены 
власти в результате парламентских выборов. 

Второй президент Турции Мустафа Исмет 
Иненю был человеком не просто заслуженным, 
а суперзаслуженным. Правая рука основателя 
современного турецкого государства Мустафы 
Кемаля Ататюрка. Выдающийся полководец, 
одержавший серию побед над Грецией в момент, 
когда само существование турецкого государства 
в его привычном для нас сейчас виде находилось 
под вопросом. «Вы победили не только наших 
врагов, но и несчастную судьбу нашей нации», — 
написал ему после одной из таких побед в 1921 
году великий Кемаль — поли-
тик, которого можно назвать 
турецким аналогом нашего 
Петра I.
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«ТУРЕЦКИЙ ПУТИН»  
НЕ ВЫИГРАЛ ВЫБОРЫ? 
С РОССИЙСКИМ ТАКОГО  
НЕ СЛУЧИТСЯ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БУДЕМ ЖИТЬ ПО БРЕЖНЕВУ
Читайте 3-ю стр.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,  
экономист и социолог

АКЦИЯ «МК» В ПОЧТОВЫХ 
ОТДЕЛЕНИЯХ ПОДМОСКОВЬЯ
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ЗЛОБА ДНЯКАК ВЕРБУЕТ СМЕРТЬ
Актер Вадим Дорофеев. Молодой, кра-

сивый, амбициозный. Несколько месяцев на-
зад он, оставив жену и детей, уехал в Сирию, 
объяснив свое решение просто: «На то воля 
Аллаха!» А еще через некоторое время его 
супруге пришло SMS: Вадим погиб, сража-
ясь в рядах террористической группировки 
«Исламское государство». 

19-летнюю студентку МГУ Варвару Ка-
раулову удалось остановить на турецко-
сирийской границе. Предположительно, 
девушка хотела встать под черные знамена 
джихада.

И это только те случаи, о которых стало 
известно. О тех десятках-сотнях молодых 
людей, которые пересекают границу тайно, 
известно мало. Родные не поднимают паники, 
боясь осуждения и уголовного преследова-
ния. Да и не знают они зачастую, куда уехали 

их сыновья, мужья, братья. Одни из последних 
данных о количестве россиян в рядах ИГИЛ и 
других запрещенных бандформирований на 
территории Сирии или Ирака озвучил глава 
ФСБ Александр Бортников. По его словам, 
сейчас там находится около 1700 российских 
граждан. И за прошедший год количество 
таковых возросло практически в два раза. 

Зачем они едут на чужую войну? Как увоз-
ят из дома миллионы, а потом просят прислать 
им денег на еду? Как их вербуют? И как им уда-
ется вернуться? Об этом «МК» поговорил с од-
ним из россиян, которому удалось вырваться 
из Сирии, а также с руководителем дагестан-
ской комиссии по адаптации к мирной жизни 
лиц, решивших прекратить экстремистскую 
и террористическую деятельность.
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Россиянин, сбежавший  
от джихадистов:  

«Они приходят  
к тебе по социальным 

сетям»

В понедельник утром 
стало известно о смерти 
легендарной Джуны. Ев-
гения Ювашевна Давиташ-
вили (именно так ее звали 
официально) скончалась 
в одной из московских 
больниц после тяжелой, 
но скоротечной болезни. 
Умерла она гораздо тише, 
чем жила, — только близкие 
друзья, в частности, актер 
Станислав Садальский, 
который и распространил 
печальную весть, знали о 
ее госпитализации. 
Сегодня о Джуне 
вспоминают:
■ обозреватель «МК» Лев 

КОЛОДНЫЙ, первым 
опубликовавший ста-
тью о Джуне;

■ личный помощник, 
журналист Виталий 
БРОДЗКИЙ;

■ родственники, сосе-
ди и друзья великой 
целительницы.

Читайте 6-ю стр.

НАЦИОНАЛИСТЫ КИВАЮТ НА КРЕМЛЬ
Обвиняемый в организации пре-

ступного сообщества и пяти убийств 
на национально-политической почве 
Илья Горячев имел связи в Кремле. С 
таким скандальным заявлением 8 июня 
в Мосгорсуде выступил осужденный на 
пожизненное заключение за убийство 
адвоката Станислава Маркелова и жур-
налистки Анастасии Бабуровой нацио-
налист Никита Тихонов. Также, по его 
словам, именно Горячев предложил ему 
пойти на убийство адвоката.

В Мосгорсуде в понедельник было 
жарко: там собрались журналисты, право-
защитники и просто «сочувствующие». По-
смотреть на осужденного на пожизненное 
заключение Тихонова пришла и его младшая 
сестра евгения. Девушка, к слову, ходила на 
все заседания по делу об убийстве адвоката 
Маркелова и журналистки Бабуровой. В то 
же время в зале присутствовали и слушате-
ли с противоположной стороны — коллеги 
убитого Тихоновым адвоката, сотрудники 
правозащитного центра «Мемориал». 

В суде по делу БОРН Никита Тихонов дал 
скандальные показания об Илье Горячеве

Читайте 2-ю стр.

Погибшая 
Татьяна 
Оносова.

Воюющая Сирия хорошо видна через границу  
с турецкой стороны.

Видный член 
БОРН  

Илья Горячев.

При помощи образов погибших 
боевиков экстремисты вербуют 

рекрутов в других странах.
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ПОСЛЕДНЯЯ ТАЙНА ВЕЛИКОЙ ДЖУНЫ
Знаменитая целительница прожила бурную жизнь, 

а о ее смерти знали только близкие друзья

МЭР РОШАЛЯ ЧЕРЕЗ «МК» ОТВЕТИЛ 
НА ОБВИНЕНИЯ
«У меня есть справка, что у меня нет 
судимости»

В «ДОМОДЕДОВО» ОПЯТЬ ИЩУТ 
ХОЗЯЕВ
Следствию пришлось вспомнить о теракте 
2011 года

Читайте 5-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Две  
версии 
конфликта  
в московском 
супермаркете

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК?  
А БИЛ ЛИ ОХРАННИК?

«Охранник-садист из магазина в Люблине на-
пал на ребенка с шокером, решив, что малыш украл 
мороженое!» Такую сенсационную новость сообщил 
вчера «МК» источник в правоохранительных органах. 
Общественность негодовала. Как же так, поднять 
руку на ребенка?! Вскоре выяснилось, что охранник 
еще и нерусский, с Кавказа. Интернет-сообщество 
в негодовании требовало расплаты. Корреспондент 
«МК» отправился на место происшествия, чтобы 
выяснить, в чем дело.

Читайте 3-ю стр.

ОТ ПАРКОВКИ ОСВОБОДЯТ ЕЩЕ 19 УЛИЦ
Запретить парковку на 19 

улицах в центре Москвы на-
мерены столичные власти 
с 28 июня. Таким образом 
они хотят улучшить движе-
ние в столице и сделать его 
комфортнее для автомоби-
листов. 

Как рассказали «МК» в ГКУ 
«Центр организации дорож-
ного движения» (ЦОДД), зна-
ки, запрещающие остановку 
и стоянку вместе с соответ-
ствующей разметкой, поя-
вятся на Большой Почтовой 
и Бакунинской улице, улице 
Фридриха Энгельса, Рубцов-
ской набережной и еще 15 
объектах столичной улично-

дорожной сети. В ГКУ «ЦОДД» 
отметили, что в ведомстве 
принято решение информи-
ровать водителей о запрете 
на остановку и стоянку транс-
портных средств как мини-
мум за 20 дней, чтобы дать 
им время адаптироваться к 
дорожным новшествам. 

Впрочем, по мнению Ан-
дрея Орла, координатора 
общественного проекта 
«Движение», в решении чи-
новников, которое на первый 
взгляд кажется позитивным, 
есть и обратная сторона: «Как 
мы видим, столичные 
власти продолжают 
регулировать ситуацию 

на улицах с помощью запре-
тительных мер, вместо того 
чтобы прибегнуть к более 
сложным и эффективным ин-
струментам. Конечно, ничего 
хорошего в этом нет. С дру-
гой стороны, то, что водите-
лей будут информировать о 
запрете парковки за 20 дней, 
позволит избежать ситуаций, 
когда дорожные знаки уста-
навливаются буквально за 
одну ночь даже без согла-
сования с ГИБДД, и потом 
доставляют массу проблем 
автомобилистам».

УБИЙЦА ВОРА В ЗАКОНЕ НЕ ВЫДАЛ 
ИМЯ ЗАКАЗЧИКА ДАЖЕ В СУДЕ

Смерть криминального ав-
торитета Дато Потийского (он 
же Давид Мелкадзе) обошлась 
исполнителю «мокрухи», 
27-летнему армянину, в 12 лет 
«строгача» по вердикту Крас-
ногорского суда Московской 
области. Сам «заказ» был реа-
лизован в феврале 2014 года 
в тот момент, когда Мелкадзе 
собирался купить мебель для 
детского сада, который со-
держала его мать.

Как уже сообщал «МК», По-
тийского застрелили в Крас-
ногорском районе на парков-
ке торгового центра «Леруа 
Мерлен». Одна из основных 
версий — месть за смерть Ав-
тондила Чихладзе, одного из 
самых весомых авторитетов 
криминального мира начала 
90-х. Якобы одним из убийц 
Автондила был как раз Давид, 
а убил Мелкадзе сын Автонди-
ла, вынашивавший месть с тех 
самых времен. На деле же все 
оказалось куда прозаичнее. 
Исполнителю преступления, 
армянину Бахши Петросяну, 
регулярно капал на мозги его 
знакомый на тот счет, что Мел-
кадзе живет не по понятиям и 
его нужно «раскороновать», 
а еще лучше — убить. Петро-
сян считал, что Мелкадзе 
действительно заслуживал 

смерти, и в какой-то момент 
согласился убить Потийского 
по наводке от его окружения. 
Петросян прибыл на подзем-
ную автомобильную стоянку в 
назначенный час и дождался 
Мелкадзе, который направ-
лялся к своему авто «Infinity 
FX35». Бахши дважды попал 
из пистолета в Мелкадзе. Он 
хотел добить его, но на линии 
огня оказался сын Давида, 
дошкольник. И Петросян не 
смог сделать контрольный вы-
стрел. Впрочем, это не имело 
значения — Мелкадзе умер 
чуть позже от полученных ра-
нений. Потийский преследо-
вал в тот день вполне благую 
цель — он помогал матери, 
которая содержала частный 
детсад, выбрать мебель для 
нужд заведения. 

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ СКР 
по области Ольга Врадий, в 
ходе следствия установлено, 
что выстрелы производились 
из переделанного пистолета, 
изготовленного самодельным 
способом с использованием 
станочного оборудования. Ин-
тересно, что осужденный так 
и не сознался, кто руководил 
его действиями и кто был ис-
тинным заинтересованным в 
смерти Мелкадзе.

ЖАРА ПРИДЕТ В МОСКВУ, ЧТОБЫ 
ОСТАТЬСЯ?

Настоящее лето с темпе-
ратурой до +31 градуса обе-
спечит москвичам к концу на-
ступившей недели широкий 
антициклон, который начнет 
закачивать в мегаполис те-
плый воздух с юга России.

Как сообщили «МК» в цен-
тре погоды «Фобос», если 
сейчас область высокого 
давления располагается на 
севере Европы и еще немного 
затягивает к нам холодные 
ветры со Скандинавии, то к 
выходным она сместится на 
восток, Москва окажется в 
восточном крыле антицикло-
на под воздействием теплых 
меридианальных масс. Они 
нередко бывают связаны с 
процессами блокировки ат-
мосферных масс. Того, что 
жара задержится над столич-
ным регионом надолго (как 
это было летом 2010), нельзя 

исключать и в этот раз. 
В ночь на среду в Москве 

ожидается +8...+10 граду-
сов, по области +5...+10, 
днем +20...+22 и +18...+23 
соответственно. В четверг 
ночные температуры будут 
колебаться от +9 до +11 в сто-
лице и от +6 до +11 в губернии, 
дневные от +21 до +23 и от 
+19 до +24 соответственно. В 
пятницу в Первопрестольной 
ночью ожидается +9...+11, в 
окрестностях +7...+12, днем 
+23...+25 и +20...+25 соответ-
ственно. В субботу ночью в 
Москве будет +12...+14 гра-
дусов, по области +1...+15, 
днем +26...+28 и +23...+28 
соответственно. В воскресе-
нье в темное время суток в 
столице ожидается +14...+16, 
в Московии — +11...+16, а в 
дневное +28...+30 и +26...+31 
соответственно. 

СМЕРТЬ ЗАЦЕПЕРА СТАЛА 
ПОВОДОМ ДЛЯ ФОТОСЕССИИ  

С лекциями об опасности 
зацеперства — экстремаль-
ной езды на общественном 
транспорте — хотела бы вы-
ступать перед школьниками 
мать трагически погибшего в 
воскресенье 16-летнего под-
ростка. Ее сын дотронулся до 
контактной сети и погиб от 
удара током. 

Как стало известно «МК», 
Денис (имя изменено) увлекся 
зацеперством буквально не-
сколько дней назад. Поэтому 
никто из его близких был не в 
курсе. Дениса привел в обще-
ство экстремалов один из его 
друзей, хотя многие давние 
приятели отговаривали.

В воскресенье тинейджер 
сказал родительнице, что 
едет к другу в Новокосино. 
Позже выяснилось, что после 
визита к приятелю Денис ре-
шил наведаться на тусовку за-
цеперов в Мытищах. До дома 
(семья живет на ВДНХ) парень 
решил прокатиться на крыше 
электрички Москва–Фрязино. 
Но это обернулось трагедией: 
как установили правоохра-
нители, Денис схватился за 
контактные провода и полу-
чил удар током, от которого 
на месте скончался. Одежда 
загорелась.

— Ехали в этой электрич-
ке. Запах был ужасный, мы 
нажали стоп-кран. Кричим 
машинисту: «У вас труп горит 
на крыше», а он отвечает: «Я 
не глухой, поднимите стоп-

кран, а то мы не можем дальше 
ехать». Так и поехали до сле-
дующей станции Северянин, 
— рассказали очевидцы.

Денис был с новыми дру-
зьями. Они, вместо того что-
бы вызвать «скорую помощь», 
принялись делать снимки, 
чтобы первыми выложить в 
Интернет.

Мама Дениса плачет от 
горя. Сын был отзывчивым, 
добрым, помогал ей в работе 
(женщина трудится моделье-
ром). Планировал выучиться 
на кузнеца. 

Женщина сказала беседо-
вавшим с ней чиновникам, что 
хочет читать лекции школь-
никам и показывать видео, 
чтобы предотвратить подоб-
ные случаи. Кроме того, она 
обращается к родителям — 
взрослым нужно следить, чем 
занимаются их дети в свобод-
ное время.

По данным Межрегиональ-
ного СУ на транспорте СК РФ, 
за первую неделю летних ка-
никул в результате поражения 
электричеством на железной 
дороге погибли несколько 
несовершеннолетних. Спе-
циалисты советуют взрослым  
контролировать места пре-
бывания детей, не позволять 
играть вблизи железнодорож-
ного полотна, учить, в том чис-
ле на собственном примере, 
правилам безопасного нахож-
дения на объектах транспорт-
ной инфраструктуры.

ЦЕНА НА ЛИМОНЫ ВЫЗВАЛА 
ТАКУЮ ЖЕ РЕАКЦИЮ, 

КАК ИХ ВКУС
Попить чаю с лимоном и 

конфетами теперь влетит в 
копеечку. Только за месяц 
цены в Москве на эти про-
дукты выросли в среднем на 
10%.

Как рассказали «МК» в Мос-
горстате, в мае среди про-
дуктов питания наиболее 
существенно выросли цены 
на кондитерские изделия. На 
3,1–4,3% дороже стали шоко-
ладные конфеты, шоколад и 
карамель. На 2,5% подорожа-
ли чай и кофе.

Подорожала в мае и рыба. 
Так, филе и мороженая раз-
деланная рыба стали дороже 
на 1,2%, селедка — на 1,4%, 
а свежая охлажденная рыба 
— на 2,2%. 

Цены на йогурты выросли 
на 2,8%, на кисломолочные 
продукты — на 1,3%.  

Также, несмотря на начало 
летнего сезона, довольно су-
щественно выросла в столице 
стоимость некоторых овощей 
и фруктов. До 12,5% подня-
лись ценники на морковь, 
репчатый лук, картофель, 
капусту, свеклу, на 20% по-
дорожали лимоны. В то же 

время огурцы подешевели 
на 19,4, помидоры — на 13,6%, 
чеснок — на 9,1%. 

Кроме того, статистики 
отметили снижение цен на 
яйца — на 3%, пшено — на 2% 
и сахар — 1,3%.

Среди непродовольствен-
ных товаров, по данным Мос-
горстата, больше всего за 
месяц выросли цены на сига-
реты — до 3%. От 1,8% до 3,3% 
стали выше цены на сезонную 
одежду и обувь, на 3,6% — на 
легковые импортные новые 
автомобили, на 3,4% — на 
стационарные телефонные 
аппараты.

Также отметим, что в мае 
заметно выросли цены и тари-
фы на услуги железнодорож-
ного транспорта, туризма и 
отдыха. Так, прирост тарифов 
на проезд в плацкартных ва-
гонах скорых поездов дальне-
го следования составил 22%, 
при этом проезд в купейных 
вагонах поездов не изменил-
ся. На 2,3–3,2% с наступлени-
ем сезона отпусков выросли 
цены на отдых в санаториях, 
а также на экскурсионные по-
ездки за границу.

ХРАМ МОЖНО БУДЕТ ПОСЕТИТЬ,  
НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ПОЕЗДА

Вагоны-храмы могут по-
явиться в поездах дальнего 
следования, курсирующих 
по паломническим местам 
России.

Как стало известно «МК», 
в середине июня первый та-
кой поезд с вагоном-храмом 
поедет из Санкт-Петербурга 
в город Карпогоры — родину 
проповедника Иоанна Крон-
штадтского. Интерьер вну-
три вагона будет полностью 
повторять убранство храма. 
Там будет установлен алтарь 
с иконостасом, где батюш-
ка сможет вести службы. А 
на стенах в позолоченных 
оправах разместятся иконы 
святых. У распятия Христа 
паломники смогут зажечь 
свечу. Кроме того, в вагоне 
будет оборудован отдельный 
уголок, где можно будет при-
сесть и помолиться.

Как пояснили железнодо-
рожники, пассажирами такого 
первого экспериментального 
поезда станут около 450 че-
ловек — это представители 
всех храмов и святых мест 
России, ближнего и дальнего 

зарубежья, носящих имя Ио-
анна Кронштадтского. Для со-
вершения кратких молебнов 
поезд сделает остановки на 
станциях Коноша, Няндома, 
Плесецкая, Обозерская и Ар-
хангельск. 

В будущем такие поезда с 
вагоном-храмом будут ходить 
и на других направлениях по 
России отправлением, напри-
мер, из Москвы. Поехать же в 
них по святым местам сможет 
любой желающий. 

ЗАМЕСТИТЕЛЯ ХУДРУКА ТЕАТРА ПОДВЕЛО СЕРДЦЕ  
ВО ВРЕМЯ ЗАДЕРЖАНИЯ

Два руководителя «Нового 
драматического театра» по-
пались на взятке в 120 тысяч 
рублей при попытке сдать в 
аренду помещение культур-
ного учреждения. 

Как стало известно «МК», 
на днях правоохранители за-
держали двух заместителей 
художественного руководи-
теля театра: первого зама, 
31-летнего Олега Райкова, 
и заместителя по организа-
ции спектаклей 65-летнего 
Владимира Каширского. Как 
оказалось, некоторое время 
назад они получили предло-
жение от бизнесмена о сдаче 
помещения театра в аренду. 

К сведению, если сдавать 
помещение официально, то 
необходимо провести ряд 
процедур, связанных с вы-
ставлением арендуемой 

площади на аукцион и мно-
жеством проволочек, кроме 
того, вся прибыль от сделки 
пойдет театру. Чиновники же 
решили присвоить все деньги 
себе, а потому заломили биз-
несмену сумму в 120 тысяч 
рублей и потребовали платить 
за аренду наличностью. Пред-
принимателю такой подход 
не понравился. Во-первых, 
он планировал все сделать 
официально, а во-вторых, 
рассчитывал на меньшую сум-
му аренды. В итоге, поняв, что 
Райков и Каширский не хотят 
играть по правилам, мужчина 
обратился в Следственный 
комитет. Отметим, что по-
сле задержания Каширский 
внезапно почувствовал себя 
плохо. По предварительным 
данным, ему стало плохо с 
сердцем. 

Отметим, что, по словам 
сотрудников театра, Олег 
Райков, хоть и работает все-
го несколько лет, сделал 
быструю карьеру. Руковод-
ство ценило его за активную 
жизненную позицию и работу 
на благо театра. По словам 
коллег, он, что называется, 
горел на работе. В 2014 году 
он даже стал лауреатом го-
родской премии — лучший 
молодой специалист в сфере 
культуры. 

— В настоящее время Рай-
кову избрана мера пресече-
ния в виде заключения под 
стражу. Каширский по со-
стоянию здоровья находится 
в медицинском учреждении 
города, — рассказала «МК» 
официальный представитель 
ГСУ СК по г. Москве Юлия Ива-
нова.

АРКАДИЙ УКУПНИК ПРЕВРАТИЛСЯ В НАЛОГОВОГО 
ДОЛЖНИКА НЕЗАМЕТНО ДЛЯ СЕБЯ 

Известному артисту Арка-
дию Укупнику придется за-
платить штраф государству 
5 тысяч рублей за неуплату 
налогов в сфере малого биз-
неса.

Как стало известно «МК», 
Арбитражный суд Москвы в 
понедельник выписал Арка-
дию Укупнику штраф в разме-
ре 5 тысяч рублей по заявле-
нию Кунцевской межрайонной 
прокуратуры. Как оказалось, 
певец имеет статус индиви-
дуального предпринимателя, 
однако с мая прошлого года 
его фирма не платила налоги. 
По словам Кунцевского зам-
прокурора Дмитрия Романо-
ва, по закону Укупник или его 

представитель должны были 
обратиться в суд с целью при-
знания ИП банкротом, чтобы 
закрыть фирму. Однако, судя 
по налоговой отчетности, это-
го так и не было сделано.

Решение суда пока не всту-
пило в законную силу, и в те-
чение 10 дней артист может 
его обжаловать.

Между тем сам Аркадий 
Укупник, как оказалось, даже 
не знал о заседании и своей 
задолженности перед госу-
дарством.

— Никаких извещений от 
суда о том, что будет засе-
дание, мне не приходило, — 
пояснил он корреспонденту 
«МК». — Сам я платежи не 

провожу, этим занимается 
бухгалтер. Сейчас будем 
разбираться. Если я должен, 
конечно, заплачу. А если это 
какая-то ошибка, буду обжа-
ловать данное решение.

ПОЛНЫЙ СПИСОК   
на сайте 
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МАРШРУТКИ НЕ СМОГУТ ДАЖЕ 
ПОДЫМИТЬ НЕЗАМЕТНО 

Маршрутки, которые осе-
нью начнут работать в Москве 
по госзаказу, оснастят «тре-
вожными кнопками» и датчи-
ками дыма. 

Как рассказали «МК» в 
Департаменте транспорта 
города, во всех столичных 
маршрутках, которые будут 
работать по контракту с вла-
стями, появятся «тревожные 
кнопки». Их установят рядом 
с местом водителя, чтобы в 
случае непредвиденной си-
туации тот всегда мог подать 
сигнал в диспетчерский центр. 
Также в маршрутках появятся 
датчики задымления и видео-
камеры.

Напомним, все эти устрой-
ства в настоящее время уже 
существуют на большинстве 
автобусов и троллейбусов, 

принадлежащих Мосгортран-
су. Подобные кнопки есть в ка-
бине водителя, чтобы держать 
связь с диспетчером. 

По мнению председателя 
Союза пассажиров Кирил-
ла Янкова, по-хорошему, в 
транспорте должно быть две 
«тревожные кнопки» — одна у 
водителя, вторая — в салоне 
для пассажиров, чтобы спо-
собствовать профилактике 
правонарушений. 

— Все это нужно, но пока 
не очень понятно, куда будет 
водитель подавать сигнал, — 
говорит Янков. — Проблема в 
том, что у некоторых частников 
мало машин, поэтому нет ни-
какой диспетчерской. Можно 
подавать сигнал в полицию, но 
тогда на кнопке должен быть 
голосовой датчик.

Мальчик показывает 
следы от 
электрошокера.

После трагедии в Петербурге, где питон 
убил хозяйку, закон о содержании домашних 
животных, возможно, наконец примут
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Министр иностранных дел Велико-
британии Филип Хэммонд заявил, 
что королевство готово разместить 
на своей территории ядерное воору-
жение США. Это решение связано с 
«усиливающейся напряженностью 
в отношениях с Россией». Ее в по-
следнее время активно подогревают 
США, обвиняя Россию в нарушении 
Договора о ракетах средней и мень-
шей дальности (РСМД). Россия так-
же имеет претензии к США по РСМД. 
В связи с этим возникает вопрос: кто 
вправе объективно решать, какая из 
стран нарушает свои обязательства 
по РСМД? Каков механизм выявле-
ния нарушителя? На эти вопросы 
«МК» ответил бывший начальник 
главного штаба РВСН, участник 
переговоров по заключению до-
говора о РСМД генерал-полковник 
Виктор Есин:

— Американцы добыли какую-то ин-
формацию, но источник раскрывать не хо-
тят, — считает Виктор Есин. — Предъявляя 
претензии российской стороне, они даже 
не называют тип ракеты, которую Россия 
якобы испытала, при этом никоим образом не 
утверждая, что наша страна развернула эти 
ракеты. Они лишь говорят, что была испытана 
крылатая ракета наземного базирования 
дальностью более 500 км. А такие ракеты 
по договору РСМД от 1987 года запрещено 
создавать, испытывать и развертывать. 

Россия отвечает, что ничего подобного 
не испытывала. Так спор можно вести долго. 
Но чтобы перейти к какой-то конкретике, 
американцы должны объявить (а у США такая 
возможность есть): ракета такого-то типа 
была испытана в таком-то месте на такой-то 
территории. Тогда можно будет вести раз-
говор дальше. Но от конкретики американцы 
уходят. 

А вот когда мы предъявляем американ-
цам претензии по неисполнению этого до-
говора — а мы их предъявляем, — то говорим 
прямо: США в такое-то время с авиабазы 
Ванденберг в Калифорнии запускали ракеты-
мишени для испытания своей системы ПРО. 
Для подобных испытаний США также исполь-
зуют полигоны, которые имеются у них на 
островах. Мы заявляем: вы не имеете права 
этого делать потому, что эти ракеты-мишени 
подпадают под определение баллистических 
ракет средней дальности и запрещены до-
говором о РСМД.

Но мало того, теперь США хотят еще 
разместить в Румынии и Польше морские 
комплексы ПРО «Иджис», которые собира-
ются сделать наземными. Это фактически 
универсальная пусковая установка Мk-41, с 
которой можно запускать не только противо-
ракеты, но и крылатые ракеты «Томогавк» 
дальностью до 2500 км. 

И каков же может быть выход в этом 
взаимном споре России и США по обвинению 
друг друга в нарушении договоренностей 
по РСМД? 

А выход, считаю, есть. Раньше в рамках 
этого договора существовала специальная 
контрольная комиссия, которая рассматри-
вала все претензии сторон. В 2003 году ее 
упразднили, решив, что договор к 2001 году 
был полностью выполнен и комиссия больше 
не нужна. Причем на последнем этапе это 
была уже пятисторонняя комиссия, так как 
участниками договора о РСМД после раз-
вала СССР кроме России и США стали еще 
Украина, Казахстан и Белоруссия. 

И я давно уже предлагал: чтобы рас-
сматривать претензии сторон друг к другу, 
надо реанимировать ту самую специаль-
ную контрольную комиссию (она могла бы 
иметь двусторонний формат Россия–США, 
так как остальные страны к договору име-
ют лишь формальное отношение). Только 
в этом случае можно всерьез говорить о 
каких-либо претензиях друг к другу. Сейчас 
они высказываются исключительно полити-
ками, в зависимости от той политической 
конъюнктуры, которая им необходима. А 
тут нужны специалисты, «технари», которые 
могут доказательно обосновать претензии 
сторон. Только после этого, имея в руках кон-
кретные факты, политики могут собираться 
и о чем-либо договариваться. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Сам же Тихонов, которого в на-
ручниках завели двое конвоиров 
в сопровождении еще нескольких 
людей в штатском, выглядел спо-

койным и даже равнодушным к происходящему. 
С собой он принес несколько листов бумаги с 
пометками. 

Тихонов начал свое повествование с событий 
13-летней давности:

— С Горячевым я знаком с 2002 года, он мне 
известен как создатель БОРН. Познакомились мы 
на исторических форумах, мы оба придерживались 
националистических взглядов. Впоследствии мы 
создали журнал, который назвали «Русский об-
раз», куда мы вошли в редколлегию, — пояснил 
Тихонов.

Затем он перешел к рассказу о Горячеве: 
— Горячев к скинхедам не принадлежал... 

Есть и леворадикальные скинхеды, они себя на-
зывают «антифа», они нападают на скинхедов-
националистов. На концертах политизированных 
групп происходят драки и срывы концертов. На 
одном из таких я участвовал в драке, где был убит 
антифашист Рюхин, меня объявили в розыск, — 
заключил Тихонов, добавив, что после этого его 
соратник начал искать поддержку у власти.

— Горячев считал необходимым завести зна-
комства и связи в администрации президента, 
поскольку это ведомство курировало все, что 
было связано с государственной молодежной по-
литикой. Это, по его мнению, должно было помочь 
в развитии БОРН. Осенью 2007 года он рассказал 
мне, что сумел установить контакты с высокопо-
ставленными чиновниками, которые одобрили 
создание и дальнейшее развитие БОРН... Горячев 
похвастался мне, что теперь у него карт-бланш 
на проведение различных акций и концертов, — 
сказал Тихонов. 

После этого объявленный в розыск Тихонов 
обратился к Горячеву за помощью в освобождении 
от уголовного преследования по обвинению в 
убийстве Рюхина. Горячев, в свою очередь, расска-
зал Тихонову, что единственный способ избавиться 
от преследования — убийство Маркелова. 

— В 90-е годы он (Маркелов. — Ред.) на-
чал защищать представителей леворадикаль-
ных «антифа». Горячев говорил, что уголовное 

преследование с меня по делу Рюхина не снять, 
пока есть Маркелов. Горячев говорил, что Маркелов 
— политическая фигура и в интересах власти его 
убить, и если я помогу сорвать его леворадикаль-
ный масштабный антифа-проект, то мне простят 
Рюхина, — сказал Тихонов.

Также, по словам Тихонова, Горячев собирал-
ся «использовать БОРН в качестве инструмента для 
достижения своих политических целей — вплоть 
до избрания в парламент». 

— В качестве примера он выбрал ирландских 
националистов, имеющих на своем вооружении 
сразу две организации: легальную политическую 
и подпольную экстремистскую, действующие 
сообща. Главной целью Горячева было участие 
«Русского образа» и вхождение в парламент, в 
одиночку или вместе с соратниками. Он собирал-
ся, начав сотрудничество с властями, сам стать 
властью, — сообщил Тихонов.

По версии следствия, националисты Горячев 
и Тихонов основали БОРН в середине 2008 года в 
Москве. По мнению ведомства, члены группировки, 
в частности, причастны к убийствам судьи Мос-
горсуда Эдуарда Чувашова, адвоката Станислава 
Маркелова и других.

Дарья ФЕДОТОВА.

В Госдуму будет внесен законопроект 
об уголовной ответственности за срав-
нение коммунистического и нацист-
ского режимов. Если кто-то дерзнет 
провести аналогию между ГУЛАГом и 
гитлеровскими лагерями, то ему за это 
будет грозить 10 лет тюрьмы и еще три 
года поражения в правах. Авторы зако-
нопроекта, естественно, коммунисты 
— зампред ЦК КПРФ Валерий Рашкин и 
секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. Кто 
может быть наказан по этому закону, 
если он будет принят, и уместно ли 
такое наказание, как лишение свобо-
ды, за трактовку истории? И какова 
вероятность принятия этого закона? Об 
этом «МК» спросил у Валерия Рашки-
на и историка, члена президентского 
Совета по правам человека Николая 
Сванидзе.

В 2014 году Госдума приняла закон, кото-
рый вводит уголовное наказание — до пяти лет 
лишения свободы за реабилитацию нацизма. 
Он вызвал много споров, но в нем хотя бы четко 
прописано, что под реабилитацией нацизма 
понимается отрицание фактов, установленных 
приговором Нюрнбергского трибунала. И вот 
теперь статью 354 УК предлагается дополнить 
десятилетним заключением за «приравнивание 
политических режимов СССР и нацистской Гер-
мании». К слову, за умышленное убийство, по 
нашему УК, иногда дают меньше — от 6 лет ли-
шения свободы. А главное — из законопроекта 
не вполне понятно, что такое «приравнивание 
режимов». 

Непонятно и то, кто может быть субъек-
том, попадающим под этот закон. О том, что 
эсэсовцы и красноармейцы — это одно и то же 
зло, говорят некоторые политики в Прибалтике 
и на Украине. Но они под наш УК не попадают. 
Наказать их мы не можем. В России же сделать 

такое утверждение ни у кого фантазии не хватит. 
Так кого наказывать?

— Если не окажется субъекта, попадающе-
го под этот закон, то и очень хорошо, — сказал 
«МК» Валерий Рашкин. — Но еще несколько лет 
назад в ПАСЕ был поднят вопрос о том, чтобы 
приравнять коммунизм к фашизму. И мне ка-
жется, что есть в России силы, которые потвор-
ствуют этому мнению. Это, например, нацио-
налисты, которые идеализируют гитлеровскую 

идею. За это необходимо наказывать. Но самое 
главное, что этот закон, когда будет принят, вы-
зовет серьезный резонанс во всем мире. Его 
будут обсуждать и еще раз придут к выводу, что 
переписывать историю недопустимо.

— А допустимо ли сажать в тюрьму за 
трактовку истории?

— Не судят за литературу и искусство. 
Но если человек в прямом эфире ТВ начинает 
агитировать за то, что коммунизм и фашизм 

В Турции прошли парламентские вы-
боры, в которых приняли участие более 
86% избирателей. Они открывают новую 
политическую эпоху в стране. Правя-
щая Партия справедливости и развития 
(ПСР) потеряла почти 10% по сравнению 
с прошлыми выборами 2011 года, набрав 
40,8% голосов. Другие присутствую-
щие в Великом национальном собрании 
Турции партии получили: Народно-
республиканская партия — 25,3%, Пар-
тия народного действия — 16,5%. Однако 
главная, хотя и ожидаемая, сенсация — 
это преодоление высокого процентного 
барьера прокурдской Партии демокра-
тии народов, ей избиратели отдали 13%.

Это означает потерю большинства в парла-
менте и автоматически невозможность превра-
щения Турции в суперпрезидентскую республику, 
как того хочет нынешний президент Реджеп Тайип 
Эрдоган. Он говорил о желании получить 400 
депутатов, в реальности же это число оказалось 
всего 256. Таким образом, турецкий избиратель 
показал ПСР желтую, а Эрдогану — красную кар-
точку. Электорат, кроме этого, проголосовал 
против экономического кризиса и коррупции, 
против создания полицейского государства, 
против политизации всех сфер жизнедеятель-
ности общества, деления его на лояльных лично 
Эрдогану и «предателей».

Теперь Турцию ждут новые политические 
сдвиги. Все три партии так или иначе высказались 
против коалиции с ПСР. Нельзя утверждать навер-
няка, что этого не будет, но, скорее всего, Эрдоган 
будет пытаться сформировать правительство 
меньшинства, а страну ждут ранние выборы в 
парламент. На мой взгляд, они пройдут в 2016 
году, если политический кризис не примет слиш-
ком острый характер, заставив поставить вопрос 
уже осенью этого года. Перед новыми выбора-
ми околовластные круги могут спровоцировать 
ряд беспорядков, втягивая курдов в атмосферу 
конфликта для их демонизации и падения их 
электоральной поддержки избирателями.

Также не исключены новые ходы от Эрдогана. 
Чтобы исключить вероятность его маргинализа-
ции со стороны своей же партии, он может уйти в 
отставку и опять возглавить свою партию. Особня-
ком стоят старые кадры ПСР, которые в последнее 
время отстранились от грязной политической 
борьбы. Это прежде всего учредители ПСР — 
экс-президент Абдуллах Гюль и Бюлент Арынч, 
которых Эрдоган «задвинул» на дальнюю полку. 
Их планы могут простираться вплоть до создания 
новой центристской партии, если разногласия 
в партии будут расти. У них достаточно много 
сторонников в ПСР, к тому же более 70 бывших 
депутатов правящей партии остались за бортом 
парламента в силу «запрета трех сроков». 

Так или иначе, эпоха единоличного правле-
ния Эрдогана подошла к концу, «электоральный 
халифат» пал. Проиграл на этих выборах именно 
лично Эрдоган. У ПСР еще есть определенные 
шансы, избавившись от противоречащей кон-
ституции страны опеки президента, обновиться 
и вернуться на путь нормальной политической 
практики. Если же он будет оставаться ее «парал-
лельным» лидером, в среднесрочной перспективе 
ее может ожидать забвение, как и многие другие 
партии Турции, названий которых уже никто и 
не помнит. 

Ильшат САЕТОВ.

Готовится законопроект, карающий десятью годами тюрьмы тех, 
кто проведет аналогию между советским и нацистским режимами

КТО РАЗНИМЕТ 
РОССИЙСКО-
АМЕРИКАНСКИЙ 
РАКЕТНЫЙ КЛИНЧ
Эксперт: в рамках РСМД 
нужно возобновить работу 
контрольной комиссии

— одно и то же, и приводит аргументы — за это 
будете отвечать.

— Происхождение законопроекта вполне 
объяснимо, — сказал «МК» Николай Сванидзе. 
— Депутаты от КПРФ позиционируются как на-
следники Сталина. Он — на их знаменах и ико-
нах. Естественно, коммунисты заинтересованы 
в том, чтобы Сталина не сравнивали со злом. 
Сталина, который убил своих сограждан боль-
ше, чем Гитлер убил своих. Пока этот закон не 
принят, я могу это утверждать, не рискуя сесть 
в тюрьму на 10 лет. Естественно, они Сталина 
обеляют. Но для того чтобы это дало эффект — 
нужно надеть черные повязки на глаза детям 
(нам, взрослым, уже не наденешь), запретить 
учить историю, запретить знать правду. Растить 
слепых котят. Этим предложением коммуни-
сты возвращают страну в тот самый период 
истории, который им так нравится. Абсолютно 
репрессивный. И я очень опасаюсь, что у них 
есть единомышленники в других политических 
силах.

— А вообще проводить аналогии меж-
ду сталинским и гитлеровским режимами 
уместно?

— Когда речь идет об истории — уместны 
любые аналогии. Если у нас было уничтожено 
наиболее трудоспособное крестьянство, прак-
тически все священники и дворяне, вся элита 
интеллигенции, значительная часть рабочих, 
весь командирский состав армии, что привело к 
катастрофе на первом этапе войны... То почему 
бы Сталина не сравнивать с Гитлером? Он был 
палач, причем очень часто — бессмысленный 
палач. У них концлагеря — и у нас концлагеря, 
там убивали и мучили — и здесь делали то же 
самое. Разница только в том, что там — на на-
циональной основе, а здесь — на социально-
классовой. Запрет на эту аналогию — это запрет 
на знание истории своей страны.

— По вашему прогнозу, будет этот закон 
поддержан партией власти?

— Страна стремительно падает в бездну 
мракобесия. Еще года полтора назад я бы про-
сто посмеялся над этой законодательной ини-
циативой, сказал бы, что на ее принятие нет ни 
одного шанса. А сейчас абсолютно не удивлюсь, 
если этот закон примут.

Михаил ЗУБОВ.

КОММУНИСТЫ ПРЕДЛАГАЮТ 
САЖАТЬ ЗА ЗНАНИЕ ИСТОРИИ

Когда в 1938 году президент Ке-
маль умер, Иненю был не только 
торжественно выбран его пре-
емником, но и получил почетный 

титул «лидера нации». Но в 1950 году партия 
«лидера нации» с треском проиграла парла-
ментские выборы. И сам незадачливый «отец 
народа» переместился на должность лидера 
парламентской оппозиции. В 1961 году Мустафе 
Иненю удалось, правда, вновь сформировать 
правительство и стать премьер-министром. 

Но в 1965 году Республиканская народная 
партия Иненю снова проиграла парламентские 
выборы. В 1969 году повторилось то же самое. 
А в 1972 году патриарх турецкой политики не 
сумел одержать победу даже на выборах лидера 
некогда основанной им партии. 

Турки — молодцы? Если смотреть только на 
эту сторону медали, то молодцы в квадрате. Но 
у медали есть и другая сторона, после взгляда 
на которую картина становится менее однознач-
ной. Кроме традиции смены власти на выборах 
в Турции ХХ века зародилась еще и традиция 
«узаконенных» военных переворотов. 

Почему «узаконенных»? Потому что ар-
мия в Турции воспринималась и частично по-
прежнему воспринимается не просто как защит-
ник страны от внешних угроз, но и как хранитель 
светских и конституционных устоев государ-
ства. Офицеры и генералы были убеждены в 
своем праве «подправлять» в случае необходи-
мости избранных политиков. И периодически 
они этим своим правом пользовались. 

Например, в 1960 году армия осуществила 
военный переворот и свергла политика, который 
за десять лет до этого победил на выборах пре-
зидента Иненю, — премьер-министра Аднана 
Мендереса. Более того, очень быстро этот по-
бедитель трех свободных выборов был казнен 
по приговору военного трибунала вместе с 
двумя своими министрами. 

Турки — не такие уж молодцы? Чуть выше 
я употребил слово «неоднозначно». И боюсь, 
что мне придется употребить его снова — при-
чем не раз, и не два, и даже не три. Мендерес 
был человеком, который безвозмездно раздал 
значительную часть своего личного состояния 
и сделал еще много хорошего. Но этот же по-
литик, как говорят, санкционировал погром 
греческого населения Стамбула в 1955 году, 
преследовал журналистов, пытался предо-
ставить членам парламента от своей партии 
функции судей и прокуроров, дрейфовал в 
сторону авторитаризма. 

Я мог бы и дальше сыпать турецкими по-
литическими деталями — и историческими, и 
современными. Но в целях экономии времени 
сразу перейду к главному: к турецкой политике 
невозможно подходить с российскими мер-
ками. Да, отдельные сходные черты есть. На 
только что прошедших парламентских выборах 

главной задачей Эрдогана было законодатель-
но оформить свое превращение в «турецкого 
Путина». Эрдоган хотел получить на выборах 
такое большинство, которое позволило бы ему 
поменять конституцию и резко усилить полно-
мочия президента. 

Но все сходные черты носят внешний и 
формальный характер. Все различия имеют 
характер глубокий и фундаментальный. В Рос-
сии, например, тоже идет борьба между сторон-
никами главенства светского и религиозного 
начал в политической жизни государства. Но 
в нашей политической жизни эта тема глубоко 
второстепенна. В политической жизни Турции 
важнее этой темы нет ничего — так было в 1960 
году, так есть и в 2015 году. 

Эрдоган, например, в этом плане — своео-
бразный политический наследник Мендереса. 
Как и Эрдоган, Мендерес тоже резко усилил 
роль ислама в политической жизни страны. Как 
и Мендерес, Эрдоган тоже столкнулся с резким 
недовольством военных обстоятельств. Вся 
разница в том, что нынешний турецкий лидер 
сумел политически переиграть армию и об-
рушить на генералитет и его союзников волну 
силовых репрессий. 

Чтобы понять, что именно происходит в 
современной Турции, ее надо сравнивать не 
с Россией, а с той же самой Турцией, скажем, 
полувековой давности. Аналогичным образом, 
чтобы понять смысл происходящего в совре-
менной России, не обязательно нужно до потери 
пульса сравнивать нашу страну с иностранными 
государствами. 

Нет, совсем от таких сравнений, конечно, 
отказываться нельзя. Политическая аналогия 
— мать политологии. Только сравнивая полити-
ческие события в разных государствах, можно 
понять, куда движется твоя страна и каково ее 
истинное место в мире. Но в то же самое время 
политическая аналогия — создание лукавое, 
коварное и даже опасное. Если кто-то и сам 
обманываться рад, то ложная аналогия укрепит 
веру «заблудшего» в его заблуждения и подтол-
кнет его к совершенно ложным выводам. 

В российском обществе, как мне кажется, 
такая «готовность обманываться» есть — и в 
довольном опасном количестве. Мы не очень 
стремимся копать в глубину — например, в 
глубину собственной истории. Вместо этого мы 
с готовностью хватаемся за яркие, но ложные 
аналогии из современной международной по-
вестки дня, а потом не можем свести логические 
концы с концами. 

Путин — это Путин. Эрдоган — это Эрдоган. 
И даже если в некой параллельной реальности 
наш Владимир Владимирович надет на себя 
феску, а президент Турции начнет танцевать 
«калинку-малинку», эти два неопровержимых 
факта никоим образом не изменятся. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«ТУРЕЦКИЙ ПУТИН»...

КРАСНАЯ 
КАРТОЧКА 
ЭРДОГАНУ
На выборах в Турции правящая 
партия набрала менее 
половины голосов

НАЦИОНАЛИСТЫ...
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Реджеп Тайип Эрдоган.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Праздничное шествие в честь торжества Тела и Крови Христа прошло 7 
июня в Бехаре, Испания. Несколько участников шествия сделали себе 

костюмы из мха — именно такой камуфляж, согласно местному преданию, по-
зволил жителям города освободить его от мусульманских захватчиков восемь 
веков назад. Используя мох в качестве маскировки бойцы могли ближе подо-
браться к позициям противника. Праздник Тела и Крови Христа в этом году от-
мечался католиками 4 июня, однако в некоторых городах шествия были пере-
несены на выходные дни, чтобы привлечь больше людей.

КАДР

ГУРМАН

ТРАНСПОРТ

АРМИЯ

ТЕХНОЛОГИИ

ФЕНОМЕН

ОБРАЗОВАНИЕ

ТУРИЗМ

Ростуризм обнародовал 
статистику выездного 
туризма за I квартал 2015 
года. Меньше всего от 
падения турпотока постра-
дали Турция, Египет, Кипр и 
Черногория. Больше всего не 
повезло Испании, Италии, а 
также Греции. «Причины столь 
резкого падения туристиче-
ского потока вполне очевид-
ны. Прежде всего это кризис и 

девальвация рубля. Сыграли 
свою роль и политические 
факторы. В частности, санк-
ции и ухудшение отношений 
с западными странами. Веро-
ятнее всего, по итогам года 
общий спад потока туристов 
из России за рубеж сократит-
ся не менее чем на 35%, до 8 
млн человек. Меньше всего 
пострадают Египет и Турция, 
благодаря гибкой ценовой 

политике. Восстановление 
турпотока из России начнется 
не ранее II–III квартала 2016 
года и лишь в случае суще-
ственного укрепления рубля 
или улучшения экономиче-
ской конъюнктуры (в особен-
ности динамики реальных 
располагаемых доходов 
населения)», — комментирует 
«МК» эксперт-аналитик MFX 
Broker Антон Краско. 

8 июня выпускники сдава-
ли предметы по выбору — 
обществознание и химию. 
Самый популярный среди 
выпускников предмет по 
выбору — ЕГЭ по обществоз-
нанию — в этом году писали 
более 428 тыс. человек. Вре-
мя выполнения работы было 
увеличено с 210 минут до 
235, а минимальный балл — с 
39 до 42. На ЕГЭ по химии 
записались 85 тыс. чело-

век. Количество нарушений 
существенно сократилось, 
констатировали в Рособ-
рнадзоре: не было никаких 
утечек и ни одной попытки 
списать на 11.00 мск, когда 
в ряде регионов экзамены 
уже завершились. Образо-
вательное сообщество тем 
временем обсуждает ЕГЭ для 
последующих выпусков. На-
пример, введение итогового 
творческого эссе по истории, 

сообщил директор Институ-
та всемирной истории РАН 
Александр Чубарьян. Вы-
пускники, которые выберут 
историю в качестве профиля, 
возможно, будут сдавать 
более сложный экзамен. А 
в перспективе, подчеркнул 
Чубарьян «МК», вслед за ма-
тематикой, русским языком и 
литературой от тестовой ча-
сти «А» избавятся и история с 
обществознанием.

Странное небесное 
явление, которое по-
счастливилось наблюдать 
москвичам, проживаю-
щим в Басманном районе 
в ночь на воскресенье, 
по всей видимости, было 
скоплением серебри-

стых облаков. Скопление 
звезд было хорошо видно на 
Семеновской набережной 
около 23.00. Затем в тече-
ние 20–25 минут оно начало 
медленно рассеиваться, 
пока не исчезло совсем. В 
Институте астрономии РАН 

считают, что на снимках точ-
но не их «объекты»: звезды 
так быстро не перемещают-
ся, да и высота, на которой 
зависало «звездное облако», 
была не космическая. Зато в 
Гидрометцентре РФ «НЛО» 
было разоблачено. По сло-
вам метеорологов, жителям 
предстали в таком виде 
серебристые облака. Это 
облака, которые светятся 
в темное время суток за 
счет того, что находятся на 
большой высоте — 70–80 км 
от Земли — и подсвечива-
ются солнечными лучами. 
С течением времени они 
могли просто расползтись в 
пространстве.

Министр обороны России 
Сергей Шойгу в понедель-
ник прибыл с инспекци-
ей в войска Восточного 
военного округа (ВВО). В 
ходе рабочей поездки Шойгу 
проверяет организацию 
боевой подготовки воинских 
частей и подразделений 
округа. Как рассказали «МК» 
в управлении пресс-службы 
и информации Миноборо-
ны РФ, особое внимание 
министр уделяет проверке 
хода строительства новых 

объектов воинских частей, 
в частности в Забайкаль-
ском и Приморском краях и 
Бурятии. Первым пунктом 
рабочей поездки стал аэро-
дром Степь, расположен-
ный в 250 км к юго-востоку 
от Читы (Забайкальский 
край), где разместится от-
дельный штурмовой полк 
на самолетах Су-25. Здесь 
министр поставил задачу в 
2016 году создать не только 
военную, но и социальную 
инфраструктуру аэродрома 

и военного городка Степь. 
Министр поставил задачу 
максимально использовать 
сохранившиеся ангары и 
капониры, другие капи-
тальные сооружения, а все 
полуразрушенные строения 
рекультивировать. После 
окончания строительства 
и размещения полка здесь 
разместятся около 1000 
военнослужащих. Завершив 
работу на забайкальском 
аэродроме Степь, Шойгу 
прибыл во Владивосток.

К концу года российские 
производители обещают 
научить боевого робота-
андроида бегать и прео-
долевать препятствия к 
концу года. Работы по соз-
данию уникальной машины 
для Минобороны РФ ведутся 
уже несколько лет. Внеш-
не боевой робот-андроид 
напоминает человека. Его 
предназначение — работать 
в особо опасных условиях. 

Как рассказал «МК» источник 
в компании, занимающейся 
разработкой робототех-
нических систем, киборги 
создаются для выполнения 
рутинных, вредных и опасных 
видов работ без участия 
человека. «От военного ве-
домства поступают проекты, 
которые мы разрабатываем, 
— пояснил источник. — Это 
поднос боеприпасов, эвакуа-
ция, поддержка мотострел-
ков. Пока обо всем говорить 
нельзя, но вскоре армейские 
роботы-андроиды появятся в 
Российской армии. 

Ангела Меркель выложила 
в Инстаграм фото завтра-
ка с Бараком Обамой на 
саммите G7.  «Надеюсь, 
это все же был не просто 
завтрак, а ланч, — говорит 
экс-руководитель комби-
ната питания «Кремлев-
ский» Виктор БЕЛЯЕВ. — В 
8–9 часов желудок не готов 
к приему жесткой пищи. А 

вот для второго завтрака, 
в 11–12 часов, это вполне 
подходит.Выбор пива не 
одобряю: оно вызывает бур-
ление в желудке, а на встрече 
двух глав это не очень краси-
во. Я думаю, что их завтрак 
был скорее неофициальным, 
поскольку по протоколу пиво 
и сосиски вообще считаются 
недопустимыми. 
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ЗАВТРАК ОБАМЫ И МЕРКЕЛЬ ПРИЗНАН ВРЕДНЫМ

БОЕВОГО РОБОТА-АНДРОИДА УЧАТ ПЛАВАТЬ  
И ПРЕОДОЛЕВАТЬ ПРЕПЯТСТВИЯ

ШОЙГУ ИНСПЕКТИРУЕТ НА ВОСТОКЕ СТРАНЫ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ВОЕННОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

МОСКВУ УДИВИЛИ СЕРЕБРИСТЫЕ ОБЛАКА

ЕГЭ ПО ИСТОРИИ МОГУТ ЛИШИТЬ ТЕСТОВОЙ ЧАСТИ

РОССИЯНЕ СТАЛИ ОТДЫХАТЬ ЗА ГРАНИЦЕЙ НА 40% РЕЖЕ

В субботу, 13 июня, на весь день прекращает-
ся движение поездов внутри Кольцевой линии 
на Таганско-Краснопресненской ветке метро. 
Причина — ремонт пути. Поезда в этот день будут 
курсировать от конечных станций до Кольцевой 
линии и в обратном направлении. «Движение будет 
закрыто от станции «Баррикадная» до станции 

«Таганская». Станции «Пушкинская», 
«Кузнецкий мост» и «Китай-город» 

будут закрыты 13 июня. В 5.30 утра 
14 июня движение на линии будет 
полностью возобновлено», — по-

яснили специалисты.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ЧАСТЬ ФИОЛЕТОВОЙ ЛИНИИ 
МЕТРО СНОВА ЗАКРЫВАЕТСЯ
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Редчайшим, чуть ли не уникальным 
случаем называют герпетологи проис-
шествие в Санкт-Петербурге 6 июня. 
40-летняя Татьяна Оносова погибла от 
укуса своего домашнего питона в одной 
из квартир дома на улице Вавиловых. 
Осмотревшие тело судмедэксперты 
установили, что несчастная умерла от 
анафилактического шока, вызванного 
аллергической реакцией. Спровоци-
ровал такую реакцию именно укус: 
выяснилось, что это не первый случай 
нападения рептилии на Татьяну и аллер-
гические приступы после такого у нее 
уже бывали.
40-летняя Татьяна, экономист по профессии (в 
свое время она окончила факультет бизнеса НГТУ), 
долгое время занималась тем, что изготавливала 
и продавала террариумы. При этом у нее была 
своя дизайнерская фирма. Однако именно работа 
с экзотическими животными была ей в радость — 
дама была настоящей поклонницей редких видов, 
один из представителей которых проживал у нее 
дома: самку тигрового питона по кличке Римма 
женщина завела в качестве питомца около пяти лет 
назад. Жила змея в огромном террариуме, однако 
Татьяна часто выпускала любимицу поползать по 
квартире. Римма была абсолютно ручной, Татьяна 
часто брала ее на руки и даже целовала. Однако 
нравом змея все же обделена не была.

— Римма Таню и до этой трагедии кусала, 
— рассказала «МК» одна из коллег женщины. — 
Первый раз когда прихватила, Таня рану промыла, 
забинтовала, а через некоторое время почув-
ствовала себя плохо. Вызвала «скорую», медики 
определили, что это аллергия, вкололи какой-то 
укол, и все прошло. Потом еще была пара случаев, 
но Таня сама справлялась: после первого раза у 
нее вся аптечка была заполнена антигистамин-
ными средствами. 

Что произошло в роковой день, пока непо-
нятно, так как женщина находилась дома одна. По 
некоторым данным, соседку Татьяны, которая вече-
ром возвращалась домой, насторожило, что дверь 
в ее квартиру была неплотно прикрыта. Женщина 
сначала позвонила в дверь, постучала, а когда не 
дождалась ответа, вошла. Она и обнаружила тело 
Татьяны, лежащее в коридоре: вероятно, женщина 
пыталась доползти до двери, чтобы позвать на по-
мощь. Квартира была в крови: ее следы имелись 
на стенах, двери в ванную комнату и в самой ван-
ной. Римма находилась в одной из комнат: питон 
спокойно лежал на полу. Приехавшие на место 
стражи порядка сначала не верили, что трехме-
тровую змею можно будет взять голыми руками, 
и даже приготовились стрелять на поражение. Но 
Римма, которая, конечно, встревожилась при виде 
большого числа незнакомцев, все же не нападала 
на них и довольно спокойно позволила поймать 
себя в ловушку-сеть. Римму временно отправили 
к одному из местных герпетологов.

Тело Татьяны доставили в судебный морг. 
При его осмотре судмедэксперты обнаружили на 
голени змеиный укус. Позже было установлено, 
что Татьяна скончалась от аллергической реакции, 
вызванной слюной питона, ведь эти рептилии 
не ядовиты. При этом, по словам аллерголога 
Надежды Логиной, при укусе экзотического жи-
вотного обязательно надо принимать антигиста-
минные средства, поскольку реакция человече-
ского организма на слюну таких созданий крайне 
непредсказуема.

— Таня была бойцом по жизни, очень актив-
ная, веселая, — продолжает коллега. — Постоянно 
пробовала разные виды спорта, не боялась экс-
трима. О змеях знала, наверное, все. К ней даже 
консультироваться приходили. И такая нелепая 
смерть.

Комментарий герпетолога Московского 
зоопарка Сергея РЯБОВА: 

— Многие с удивлением воспринимают ин-
формацию, что питон может укусить, считается, что 
эти змеи душат свою жертву. Однако питон сначала 
именно хватает жертву зубами, которые, к слову, 
довольно большие. Да и укус питона очень мощ-
ный: меня самого кусал питон, рука чуть было не 
отнялась. Конечно, одомашненные особи кусаются 
редко. Но тут опять-таки зависит от вида. Напри-
мер, королевский и тигровый питоны довольно 
легко приручаемы. А вот сетчатые питоны по своей 
природе более агрессивны и нередко нападают 
на своих хозяев. Подчеркну, что укус питона не 
ядовит. То, что произошло в Санкт-Петербурге, 
можно назвать уникальным событием. Потому как, 
повторюсь, и меня, и других людей на моих глазах 
кусали питоны, такого никогда не бывало. Рану про-
сто обрабатывали антисептиком, и все. Возможно, 

аллергическая реакция была вызвана остатками 
пищи на зубах питона. Обычно в природе такого 
нет, потому что такие змеи прикусывают жертву, 
но не жуют ее. А вот в домашних условиях, если 
питона кормят, к примеру, кусками мяса, пища 
может оставаться на зубах.

Комментарий депутата Московской 
городской думы Зои ЗОТОВОЙ:

— 13 мая мы рассматривали концепцию за-
конопроекта « Об охране диких животных в городе 
Москве». Одним из направлений было пресечение 
незаконной торговли дикими животными и со-
держание этих животных в домашних условиях. 
На сегодняшний день по-прежнему законом это 
никак не урегулировано. А между тем содержание 
экзотических животных в квартире — это наруше-
ние их среды обитания. Звери и рептилии, кото-
рых вырывают из их естественной среды жизни, 
оказавшись в квартирах, испытывают стресс. С 
другой стороны, всех их ввозят с нарушениями, 
потому как на ввоз таких особей необходимо раз-
решение, справка от ветеринарного врача. Часто 
получается, что животное заражено, оно и само 
может погибнуть, и своих хозяев заразить. Это 
большое заблуждение, когда человек заводит 
дикое животное в качестве домашнего зверя и 
считает, что может полностью приручить его. А 
этого не происходит. Люди же ориентируются 
на свое личностное восприятие: ну как же, все 
эти маленькие львята, медвежата, змейки такие 
милые. А они подрастают, и у них проявляется 
инстинкт дикого животного, а дикое животное 
или рептилия никогда не будет считать своим 
хозяином человека. И их судьба или судьба их 
хозяев плачевна: либо звери погибают, либо их 
выбрасывают, потому что начинают бояться, либо 
сами питомцы нападают на своих владельцев, 
калечат, убивают их. Поэтому уполномоченные 
органы по диким животным — Департамент при-
родопользования и охраны окружающей среды, 
Объединение ветеринарии, органы полиции и 
Роспотребнадзора — должны обязательно раз-
работать требования по содержанию экзотических 
животных и определить наказание за нарушение 
этих требований.

— По какому принципу будет определен 
перечень экзотических животных, которых 
будет запрещено содержать в квартирах?

— Например, по принципу, могут ли они нести 
опасность для окружающих их людей. Несомненно, 
медведи, тигры или те же самые питоны очень 
опасны. Их нельзя содержать в квартирах, в них 
рано или поздно проснется хищник. А какую опас-
ность может представлять волнистый попугай, 
если он ввезен или разведен в соответствии с 

требованиями закона? Всех уравнивать под общее 
понятие и запрет смысла нет. 

— Как быть с тем, что животные, и до-
машние, и экзотические, считаются просто 
имуществом граждан?

— Да, это большая проблема. И толчок к ее 
решению должен дать в первую очередь именно 
закон о содержании домашних животных. Мы 
знаем, что такой законопроект вносился в Госу-
дарственную Думу, но пока не принят. И сейчас 
все домашние питомцы по Гражданскому кодексу 
имеют статус имущества граждан. А в законе дол-
жен быть прописан статус домашнего животного, 
у него должна быть регистрация, идентификация, 
правила ввоза, торговли, размножения, содер-
жания, транспортировки. Это в первую очередь 
даст возможность отыскать хозяина, которому 
вздумалось выбросить своего животного на улицу 
по тем или иным причинам. Сейчас же у некоторых 
граждан в ходу жизненная позиция «посмотрел — 
поиграл — выброси». А в случае всех вышеозвучен-
ных требований люди будут ответственны перед 
законом за своих питомцев. При этом, конечно, 
бывают случаи, когда человек может понять, что 
ошибся, решив завести животное. В этих случаях 
он должен иметь реальную возможность устроить 
его в приют, а не просто выбросить за дверь. 

— Возвращаясь к законопроекту о содер-
жании экзотических животных в квартирах, 
какая участь ждет тех, кого уже содержат в 
таких условиях? Их планируется изъять?

— Во-первых, всех их необходимо зареги-
стрировать, должен быть проведен полный учет 
таких питомцев. Таким образом, можно будет 
контролировать их санитарное содержание и эпи-
демиологическую обстановку. А насчет изъятия 
могу сказать, что закон обратной силы не имеет. 
И изымать экзотов, если они ввезены с соблюде-
нием всех правил, никто не будет. Думаю, ввода 
правил, которым будут подчиняться хозяева таких 
питомцев, будет вполне достаточно.

Ирина БЛИННИК.

В конце весны сразу несколько видных 
российских чиновников заявили о том, что 
кризис, потрясший страну в конце 2014 года, 
закончился — и в самое ближайшее время нас 
ждет восстановление экономического роста, 
а далее — только успехи и благоденствие. Как 
часто водится у нас, практически немедленно 
после этих деклараций статистические службы 
выдали данные об углублении экономического 
спада в апреле по сравнению с первым кварта-
лом. Так чему же верить — цифрам или словам, 
фактам или пожеланиям? Чтобы ответить на 
этот вопрос, я посоветовал бы обратить вни-
мание на две черты, характеризующие наши 
экономические проблемы.

Первая касается того, как этот кризис на-
чался и как он развивается. 

Я даже не буду говорить о том, что в круп-
ных странах большинство кризисов (от Вели-
кой депрессии в США до азиатского коллапса 
1997–1998 гг.) становились следствием мощ-
ного (и по большей части продолжительного) 
бума. Это прослеживается и в России — пусть 
и с определенными особенностями, но в целом 
достаточно четко. Так, кризис 1998 г. разразился 
после того, как экономика в 1997-м показала 
первый в постсоветской истории рост (на 1,4%, 
но если учитывать, что среднегодовой темп 
падения валового продукта в 1992–1996 гг. до-
стигал 9,4%, то это можно считать невиданным 
взлетом). Биржевые индексы в том же 1997 г. до-
стигали значений, на которые они не вернулись 
затем на протяжении почти шести лет. Деся-
тилетие спустя, в 2008-м, ситуация выглядела 
еще более радужной: в предшествующие пять 
лет средний темп роста ВВП составлял 7,5%, а 
фондовые площадки демонстрировали рекорд 
за рекордом. В обоих случаях кризисы можно 
было рассматривать как закономерную болезнь 
роста, присущую рыночной экономике, а со-
впадение их с периодами краха нефтяных цен 
считать такой же случайностью, как, например, 
участие представителей одного из субъектов 
нашей Федерации в большинстве совершаемых 
в стране резонансных преступлений.

Однако нынешний кризис выглядит совсем 
иначе. В 2012–2014 гг. экономика не то чтобы не 
разгонялась, а показывала устойчивое падение 
темпов, «добиваемая» популистскими реше-
ниями, растущими налогами и непомерными 
аппетитами вороватых «силовиков». В послед-
ний квартал президентства Д.Медведева рост в 
годовом выражении оставлял 4,9%, но по итогу 
всего 2012 г. он опустился до 3,4%, составив 
1,3% в 2013-м и 0,6% — в 2014-м. Сегодня, семь 
лет спустя после пиковых значений фондовых 
индексов в мае 2008 г., основной показатель 
инвестиционной привлекательности — индекс 
RTS — находится на уровне 40% от прежнего 
рекорда, тогда как через семь лет после кри-
зиса 1998 г. он превышал предшествующие 
максимумы в 1,6–1,7 раза. Мы вползаем в новый 
кризис, еще даже не выйдя — как справедли-
во говорил недавно тот же Д.Медведев — из 
предыдущего. Углубление спада — с минус 
1,6% в январе, до 3,3% в марте и 4,3% в апреле 
— сопровождается успокаивающей ритори-
кой, а это означает формирование привычки 
жить в условиях кризиса, что выглядит крайне 
тревожным сигналом: по сути, политическая 
стабильность порождает экономическую — но 
воплощающуюся в лучшем случае в темпах, 
описываемых термином «околонуля», и при 
отсутствии каких-либо позитивных ожида-
ний. Чем дальше это будет восприниматься 
в качестве нормы — а именно такой подход 
сегодня de facto «продвигает» наше прави-
тельство, — тем сложнее будет преодолеть 
хозяйственный спад.

Вторая черта не менее показательна, и 
она касается того, что экономисты называют 
опережающими индикаторами, или отражени-
ем ожиданий предпринимателей и граждан, 
их представлений о ближайшем и более пер-
спективном будущем. 

Эти индикаторы все круче уходят в минус: 
так, индекс ожидаемых изменений экономиче-
ской ситуации на краткосрочную перспективу 
в I квартале 2015 г. снизился до минус 18% 

против минус 14% в IV квартале 2014 г., индекс 
ожидаемых изменений в личном материальном 
положении составил минус 19% против ми-
нус 12% в IV квартале 2014 г., а интегральный 
индекс потребительской уверенности рухнул 
с минус 18% до минус 32%. Эти цифры, по-
лученные в ходе опросов (где граждане могут 
выражать субъективное восприятие кризиса, 
а не стремиться отрефлексировать реальное 
положение дел), подтверждаются более важ-
ными статистическими данными: население 
в большинстве своем сокращает потреби-
тельские расходы сильнее, чем снижаются 
его реальные доходы (первые упали в первом 
квартале на 6,9% в годовом выражении с уче-
том инфляции, хотя вторые — всего на 1,4%). 
Это означает, что оптимизма в российском 
обществе нет. И это я не говорю про предпри-
нимателей, демонстрирующих стремительное 
снижение инвестиций и массово выводящих 
капитал из страны.

Стоит подчеркнуть, что эти явно указы-
вающие на углубление спада ожидания зна-
чительной части населения формируются в 
условиях практически тотальной поддержки 
теми же гражданами политического курса ны-
нешней российской власти. Последнее озна-
чает, что власть относительно безболезненно 
для себя сможет «разменивать» избыточное 
политическое доверие на готовность людей 
смиряться с хозяйственными сложностями 
— что, в свою очередь, предполагает отсут-
ствие любой повестки по борьбе с кризисом. 
Можно предположить, что, стремясь не менять 
общей схемы управления страной, Кремль без 
труда сохранит полную устойчивость своих 
позиций как минимум на полтора-два года, 
на протяжении которых депрессивная ситуа-
ция в экономике будет только закрепляться, а 
кризис — становится все более комплексным 
и всесторонним.

На мой взгляд, в экономике, как и в по-
литике, нет и не может быть ничего хуже при-
вычки. Как бы наши вожди ни упражнялись 
в нигилистической риторике относительно 
любых резких перемен — и хозяйственная, 
и общественная жизнь развиваются через 
революции. Может казаться невероятным, 
но даже Великая Отечественная война не по-
дорвала так хозяйство Советского Союза, как 
годы брежневского застоя. Напряжение сил 
нации всегда свидетельствует об ожидании 
более благоприятного времени, к достижению 
которого и нужно стремиться. В периоды тяже-
лых испытаний — если они расцениваются как 
временные (а кризисы должны восприниматься 
именно так, и никак иначе) — ожидания всегда 
позитивны, отражая «волю к жизни». 

Именно поэтому складывающаяся сегодня 
в российской экономике и политике ситуация 
обыденного кризиса и представляется столь 
тревожной.

В отличие от многих моих коллег и друзей-
оппозиционеров я убежден, что современная 
российская политическая система весьма и 
весьма устойчива — но мне кажется, что именно 
эта ее устойчивость в конце концов и сыграет 
с нашей страной злую шутку. Происходящее 
сегодня в России очень напоминает ситуа-
цию в СССР в середине 1970-х годов, когда 
реформы в экономике остановились, темпы 
хозяйственного роста стали замедляться, а 
все проблемы в повседневной жизни списыва-
лись на враждебное окружение и обострение 
международной обстановки. Как и тогда, сей-
час население все более явно воспринимает 
стагнацию если не как нормальное, то по край-
ней мере как приемлемое положение вещей, 
с которым можно смириться, — и действует 
так, чтобы ситуация попросту не становилась 
нетерпимой как можно дольше. 

Этого, безусловно, можно добиться — 
только остановившуюся машину впоследствии 
не удастся разогнать вновь: она просто раз-
валится при трогании с места. Привыкая к 
кризису, мы, таким образом, смиряемся с бу-
дущей катастрофой, утешая себя только тем, 
что она случится не завтра. Но послезавтра 
она наверняка произойдет.
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ФАУНА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

SOSЕДИ

В воскресенье в Киеве около 100 
активистов движения «Общественный 
БлокПост» начали так называемый 
«Майдан 3.0». Люди требовали про-
вести индексацию пенсий и зарплат, 
отменить «грабительские тарифы» и 
сменить высшее руководство страны. 
По плану очередной Майдан должен 
был продолжаться до победы, но за-
кончился той же ночью налетом неиз-
вестных молодых людей в масках.

Развернуть палаточный городок активисты 
смогли только к вечеру, до этого им мешали 
представители самообороны прошлогоднего 
Майдана и жители окрестных домов. Совмест-
ными усилиями они убеждали протестующих, 
среди которых один держал плакат «Голодаю 
против бездействия властей», что в условиях 
войны в Донбассе проводить оппозиционные 
акции нерационально.

В итоге только около 20 человек решились 
разбить 6 палаток и переночевать на улице. 
Активисты ожидали, что к ним выйдет прези-
дент Украины Петр Порошенко или премьер-
министр страны Арсений Яценюк. Но вместо 
этого в полвторого ночи на их лагерь налетели 
примерно 20 молодчиков в масках.

Нападавшие разрушили палаточный го-
родок, но жертв при этом удалось избежать. 

Подъехавшая следом милиция оцепила место 
происшествия, фактически ликвидировав про-
тестную акцию. Пострадавшие отказались пи-
сать заявление в правоохранительные органы. 
По факту случившегося возбудили уголовное 
дело по статье «хулиганство», а единственным 
задержанным стал организатор нового Майдана 
Рустам Ташбаев.

Несмотря на малочисленность этой акции 
и, может быть, маргинальный состав ее участ-
ников, следует отметить, что массовые проте-
сты стали обыденностью нынешней Украины. 
Только за май Киев пережил 3 многотысячных 
митинга против низких зарплат и высоких та-
рифов ЖКХ. Протестующие кидали в здание 
кабмина морковкой, вызывая к себе Яценюка, 
и жгли покрышки у Верховной рады. А с начала 
весны в Киеве периодически появляются около 
5–6 тысяч шахтеров, которые добиваются пре-
кращения закрытия шахт и выплаты задолжен-
ности по зарплатам.

При этом власти ни разу не пошли на уступ-
ки митингующим. Вместо этого они называют их 
предателями и перекладывают ответственность 
на неугодных Киеву олигархов. Если солдаты 
просят нормального к себе обращения — это 
провокация Игоря Коломойского, а если шах-
теры говорят, что им денег на еду не хватает, — 
виноват Ринат Ахметов. Но пальма первенства 

по тайным заговорам, конечно, принадлежит 
России — это она, по версии местных властей, 
чаще других подбивает киевлян жаловаться на 
низкие зарплаты и высокие тарифы.

Директор фонда «Украинская политика» 
Константин БОНДАРЕНКО рассказал «МК», 
почему нынешние акции протеста не приводят 
к повторению событий зимы 2013/14 года:

— Протестующие появляются достаточно 
стихийно и действуют неорганизованно. Это 
только первые шаги протеста, тем более что 
сейчас вся государственная пропаганда бро-
шена на то, чтобы показать: любые выступления 
против власти оплачены из России и лично 
президентом Владимиром Путиным. 

— С момента свержения Виктора Яну-
ковича стало больше или меньше поводов 
протестовать?

— Результаты последних социологических 
опросов говорят о том, что 78% населения не 
доверяет нынешней власти, потому что ситуа-
ция в стране стала хуже. Но что касается смены 
власти, украинцы считают, что действующему 
руководству надо дать шанс исправить допу-
щенные ранее ошибки. Это происходит, потому 
что люди не видят альтернативы правящему 
режиму, но рано или поздно она обязательно 
появится.

Артур АВАКОВ.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, экономист и социолог,  
директор Центра исследований постиндустриального общества
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БУДЕМ ЖИТЬ ПО БРЕЖНЕВУ
И закончится все примерно так же

МАЙДАН-3 ПОДАВИЛИ В ЗАРОДЫШЕ
Новые власти Украины показали Януковичу, как надо было действовать

Двор дома на Ставропольской 
улице, где живут пострадавший 
мальчик и его мама, кажется тихим 
и безлюдным. Внимание привле-

кают разве что бельевые веревки, натянутые 
между столбиками. 

Согласно первоначальной информации, 
7-летний ребенок в воскресенье днем гулял 
вместе с двумя друзьями в магазине. Ребята 
купили мороженое. Но за ними выбежал охран-
ник. Малыши показывали ему чек, убеждали, что 
оплатили продукт, однако строгому дяде было 
наплевать. Он вынул шокер и ударил малыша. 

Мальчик из многодетной семьи. У него еще 
двое братиков... 

Из подъезда выходит женщина. Подбегаю 
к ней и рассказываю историю про мальчика и 
охранника, спрашиваю, не знает ли она много-
детную семью. Женщина мгновение думает, 
затем ошарашивает меня:

— Да где вы читаете такое?! У нас тут одна 
многодетная семья на весь подъезд — цыгане! 
Курят, пьют, матерятся... И делают вид, что они 
ни при чем. Вон видите, белье на веревке? Это их 
мамаша постирала на все свое семейство! 

Узнаю номер квартиры, звоню в дверь. 
Дверь открывает Рада, мать семейства. Она не 
хочет общаться с прессой, но, узнав, что история 
про ее сына всколыхнула общественность, со-
глашается поговорить. По ее словам, с деньгами 
плохо, потому детишки порой тащат то, что плохо 
лежит. А в магазине, по словам женщины, все 
лежит слишком вызывающе. Трудно устоять 
перед соблазном. 

— А он у меня вообще самый резвый, ему 
местные кличку дали — Золотой, — отвечает 
мама на вопрос о пострадавшем мальчике. — 
Все тащит, что видит. У нас дома и шампуни, и 
мыло разное, и конфеты всякие. Все в дом! 

Пока мы разговариваем, пострадавший 
малыш и его сестры и брат суетятся вокруг меня. 
В какой-то момент я вдруг вижу еле заметное 
движение слева, инстинктивно хлопаю себя по 
карману. И ловлю за руку Золотого, уже про-
тянувшего руку к моему бумажнику. Однако это 
поведение пацана у его матери не вызывает ни-
какого негатива. Напротив, женщина смеется! 

О происшествии, которое привело меня 
на порог ее квартиры, Рада говорит довольно 
мало. Рассказать толком, что случилось и почему 
охранник ударил электрошокером ее сына, она 
не может. Зато в ее речи регулярно звучат слова 
«выплата», «компенсация». Их Рада надеется 
получить: показывает мне справку из медучреж-
дения, согласно которой ребенок получил удар 

током, и говорит, что их друг, местный дворник, 
тоже дал нужные показания, сказал, что видел, 
как охранник бил ребенка. 

Направляемся в «Пятерочку». Сам охранник 
оказался на своем рабочем месте. В магазине 
он проработал около года, и, по его словам, 
это было не самое лучшее время в его жизни. 
Район очень неспокойный: много алкоголиков и 

наркоманов, 
которые часто что-то пы-

таются утащить из магазина. Что касается 
цыган, то их семью Сергей и все сотрудники 
магазина знают прекрасно. Даже сочли нужным 
посчитать ущерб — около 30 тысяч рублей в 
месяц. Малыши, по его словам, приходят в ма-
газин с мамой и постоянно выносят различные 
шоколадки, батончики и другие товары, которые 
можно взять на кассе. 

— На самом деле детишкам не обязательно 
воровать. Они попрошайки, и покупатели и так 
регулярно, жалея их, покупают им сладости и 
мороженое. Скажу честно: они часто воруют 
хлеб, воду или макароны, никто из нас никогда не 
ловил их за это. Если они это тащат, значит, дела 
там совсем плохи в семье, — говорит Сергей.

— А что же такое случилось, что вы на этот 
раз взялись за шокер? 

— Да не было такого! Я не пойму, откуда 
пошла эта история. Пойдем, покажу шокер.

Оружие, по поводу которого было столько 
шума, лежит у охранника в ящике. Это не стан-
дартный шокер на 50 тысяч вольт, а всего на пять. 
Я щелкаю им себя по руке. Неприятно, но ни о 
каком ожоге речи идти не может. Кроме того, 
оружие постоянно лежит у охранника в ящике.

В распоряжении «МК» есть запись с камеры 
наблюдения, установленной в магазине. На ней 
видно, как дети пробегают мимо кассы. Как что-
то достают из корзины с шоколадками. После 
чего убегают. При этом охранник, тот самый 
Сергей, разговаривает с мужчиной — клиентом 
магазина и даже не выходит следом за детьми. 
Но откуда тогда на теле ребенка следы ожога и 
зафиксированная врачами электротравма?

Как пояснили «МК» в пресс-службе УВД 
ЮВАО, в настоящий момент по факту произо-
шедшего дознавателями проводится проверка. 
Возбуждено уголовное дело по статье 116 УК 
«Побои». К делу подключился уполномоченный 
по правам ребенка Павел Астахов. Очень наде-
емся, что он и следователи разберутся в этой 
непростой ситуации. 

Георгий КВАНТАЛИАНИ,  
Владимир СЕДОВ.

c 1-й стр.

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК? 
А БИЛ ЛИ ОХРАННИК?

ШОК

САМЫЕ ГРОМКИЕ СЛУЧАИ НАПАДЕНИЯ 
ДОМАШНИХ ПИТОНОВ:

Август 2001 года. В городе Ирвин, штат 
Пенсильвания, США, бирманский питон, вы-
бравшись из клетки, задушил 8-летнюю дочку 
своей хозяйки. Девочка в критическом состоя-
нии была доставлена в больницу, но все же 
скончалась.

Июль 2009 года. В штате Флорида, США, 
домашний питон по кличке Джипси задушил 
двухлетнюю дочку своих хозяев, сбежав из 
своего вольера.

Октябрь 2009 года. Питон жителя 
Сан-Франциско умудрился проглотить дру-
гого питомца своего хозяина — огромного 
бультерьера. 

Август 2013 года. В канадском городе 
Кэмпбелтон питон выбрался их своего тер-
рариума в зоомагазине, пробрался по венти-
ляционной шахте в квартиру владельца этого 
магазина и задушил двух спящих школьников, 
друзей сына хозяина зооточки.

В октябре 2013 года в штате Флорида, 
США, трехметровый бирманский питон удрал 
от своего хозяина и, перед тем как его поймали, 
съел двух хозяйских кошек.

СЕГО ДНЯ

СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ПОЦЕЛУЙ 

ПИТОНА 
Жительница Петербурга 

скончалась из-за аллергической 
реакции на укус змеи

ЛЮБИШЬ КАТАТЬ — 
ЛЮБИ ОТВЕЧАТЬ
СКР нашел виновных 
в незащищенности 
пассажиров от террористов

Следственный комитет РФ возбудил 
еще одно уголовное дело в связи с те-
рактом, произошедшим в 2011 году в 
аэропорту «Домодедово». На этот раз 
против бывших владельцев «Домоде-
дово», действия которых, как считают 
в СКР, «повлекли увеличение степени 
уязвимости аэропорта». Правда, не-
избежно возникает вопрос: кто эти 
бывшие владельцы? Когда в январе 4 
года назад в зале ожидания взорвался 
террорист-смертник, унеся с собой 
жизни 37 граждан, правоохранители 
сбились с ног в поисках не только орга-
низаторов преступления, но и хозяев 
воздушной гавани. Второй вопрос: по-
чему о них вспомнили только теперь?

Некоторую ясность внес Следственный 
комитет. Дело возбуждено в отношении быв-
шего главы российского представительства 
компании «Эрпорт Менеджмент Компани 
Лимитед» Светланы Тришиной, бывшего 
управляющего директора ЗАО «Домодедово 
Эрпорт Авиэйшен Секьюрити» Андрея Да-
нилова, бывшего директора аэропортового 
комплекса Вячеслава Некрасова, а также иных 
«неустановленных лиц из числа фактических 
владельцев предприятий аэропортового ком-
плекса «Домодедово». Они подозреваются в 
совершении преступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 238 УК РФ. Следствие полагает, что 
действия указанных лиц повлекли увеличение 
степени уязвимости аэропорта и оказание 
услуг в области гражданской авиации, не отве-
чающих требованиям безопасности. Адвокат 
Игорь Трунов, представляющий интересы по-
терпевших от теракта, уточнил, что дело было 
возбуждено 28 апреля 2015 года по заявлению 
потерпевших, «по неоднократному требова-
нию представителя потерпевших (адвоката 
Трунова) и в связи с началом рассмотрения 
дела в ЕСПЧ против РФ». 

Действительно, в Страсбурге как раз бли-
зится к завершению рассмотрение жалобы 
потерпевшей Елены Криволуцкой на нарушение 
прав на жизнь, справедливое судебное разби-
рательство и эффективные средства правовой 
защиты. Криволуцкая получила множествен-
ные телесные повреждения, долго находилась 
между жизнью и смертью. В результате она 
осталась прикованной к инвалидной коляске, 
получила II группу инвалидности. При этом по-
страдавшая женщина являлась единственным 
кормильцем своей семьи, на ее иждивении 
находились дочь — инвалид детства, стра-
дающая сахарным диабетом, и престарелая 
мать, также инвалид. Всем им требуется до-
рогостоящее лечение. 

Криволуцкая пыталась добиться возмеще-
ния вреда (56 тыс. рублей) через Пресненский 
районный суд. Но ей было отказано. Позже 
Мосгорсуд признал этот отказ законным. Как 
отмечает адвокат Трунов, «в случае реального 
привлечения к ответственности виновных в 
нарушении транспортной безопасности, по-
влекшем гибель 37 человек, мы готовы за-
ключить с Российской Федерацией мирное 
соглашение». 

Собственно, этот пассаж, пожалуй, и объ-
ясняет неожиданную активность следственных 
органов. С самих террористов, которые уже 
осуждены, совершенно очевидно, взыскать 
надлежащую компенсацию для всех потерпев-
ших нереально. Если Криволуцкая выиграет в 
Страсбурге, ее примеру последуют и другие 
потерпевшие. А бюджет страны и так трещит 
по швам. Если же виновными будут признаны 
хозяева аэропорта, все иски автоматически 
будут обращены к ним.

Только вот найти этих самых хозяев ох как 
непросто — в этом СКР сам признавался еще в 
2014 году. Сейчас же следователи проверяют 
информацию о том, что в число фактических 
владельцев аэровокзального комплекса все-
таки входят бизнесмены Дмитрий Каменщик 
и Валерий Коган. Собственно, их имена зву-
чали и раньше. По данным Forbes, Дмитрий 
Каменщик занимает 27-е место в рейтинге 200 
богатейших бизнесменов России, его состоя-
ние оценивается в $3,8 млрд. Валерий Коган 
в 2015 году в рейтинг богатейших россиян не 
вошел, а в 2014 году он занимал 41-е место, 
его состояние было оценено в $2,5 млрд. Что 
им какие-то тысячи рублей?

Отметим, в российской судебной практике 
есть прецедент, когда суд взыскивал моральный 
вред за действия террористов с авиакомпании, 
на борт самолетов которой они проникли. 24 
августа 2004 года были взорваны самолет Ту-
134, выполнявший рейс Москва–Волгоград, и 
Ту-154 рейса Москва–Сочи. Тогда погибли все 
90 пассажиров и членов экипажей этих рейсов. 
Несмотря на то что авиакомпания «Сибирь» 
была признана потерпевшей от этих терактов, 
суд города Оби взыскал с нее компенсацию 
морального вреда в размере 750 тысяч ру-
блей в пользу семьи Басюк, чей родственник 
погиб в результате теракта. Правда, родные 
погибшего подавали исковые требования на 
общую сумму 76 миллионов 590 тысяч рублей. 
Представители авиакомпании были возмуще-
ны, поскольку посчитали, что за безопасность 
пассажиров на борту должно было отвечать 
ЗАО «Истлайн авиейшн секьюрити» того же 
аэропорта «Домодедово», сотрудники которого 
допустили пронос взрывчатых веществ. Но 
тогда до руководства аэропорта у следствия 
руки не дошли.

Лина ПАНЧЕНКО.

Тот самый  
охранник Сергей.

 ВИДЕО   
на сайте 

ГЕ
О

РГ
И

й 
КВ

АН
ТА

ЛИ
АН

И

ГЕ
О

РГ
И

й 
КВ

АН
ТА

ЛИ
АН

И
СО

Ц
СЕ

ТИ

СО
Ц

СЕ
ТИ



— Российский фондовый рынок в минувшую 
пятницу получил поддержку от восстановившейся 
нефти: индекс ММВБ прибавил 0,8%, по итогам 
недели практически полностью компенсировав 
просадку 29 мая. Индекс РТС продемонстриро-
вал нейтральную динамику, ввиду растущей пары 
долл./рубль. По итогам дня лучше рынка выгля-
дели экспортные сектора, вследствие валютного 
фактора. В нефтегазовом сегменте выросли в 
цене привилегированные акции «Транснефти» 
(+3,4%), сильнее рынка двигались акции «Лукой-
ла» (+1,8%), «Газпрома» (+1,6%) и «Газпромнефти» 
(+1,5%). Традиционно слабо смотрелись акции 

«Сургутнефтегаза» (-0,2%), выглядящие заметно 
перепроданными, а также «Башнефти» (-0,8%). 
В металлургическом и горнодобывающем сек-
торах, поддержанных не только слабым рублем, 
но и ростом на рынках промметаллов, продол-
жили лидировать акции «НорНикеля» (+2,5%), 
вплотную приблизившиеся к круглой отметке в 
10 000 руб., «Алросы» (+2,0%), «Северстали» и 
«Мечела» (+6,3%). Из внутренних секторов мы от-
метим ускорение роста в «Ростелекоме» (+3,4%). 
Остальные сектора ростом не порадовали. Так, 
в электроэнергетике темпы роста лидирующей 
«фишки» «Русгидро» составили всего 1,2% при 
падении котировок «Интер РАО» (-3,4%). В потреб-
секторе все «фишки» подешевели (наибольшие 
потери — у «Дикси», 2,7%). В финансовом секторе 
рост показали акции МосБиржи (+3,4%) при ней-
тральной динамике в ВТБ и разнонаправленной 
динамике акций Сбербанка. Из прочих бумаг от-
метим рост в РБК (+2,3%) и снижение в «Яндексе» 
(-1,7%) и «Соллерсе» (-1,2%).

Вчера на рынке акций формировался ней-
тральный внешний фон. Цены на нефть консо-
лидируются в районе 63 долл./барр. по Brent. 
На мировых рынках акций, за исключением 
Китая, наблюдается слабо негативный санти-
мент. Скорее всего, повышательная коррекция 
по ключевым индексам может продолжиться, 
однако риски смены настроений присутствуют. 
Поддержка по индексу ММВБ проходит в райо-
не 1630 пунктов, ориентиром для движения по 
рублевому индикатору может стать диапазон 
1665–1675 пунктов.
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— Сочетание внутренних и внешних факторов 
оказывает влияние на движение курса рубля. И 
диапазон этих факторов достаточно широк. Из 
внешних, безусловно, это опубликование стати-
стики в США и ожидание повышение ставки ФРС, 
что оказывает существенное влияние на интерес 
инвесторов к долларовым активам. Дополнитель-
ное давление на рубль традиционно оказывают 
колебание нефтяных котировок и эскалация на-
пряженности на юго-востоке Украины. Из внутрен-
них факторов основное — действие регулятора. 
Решение ЦБ о приостановке годовых валютных 
аукционов РЕПО будет оказывать в краткосрочной 
перспективе негативное влияние на рубль так же, 
как и участие ЦБ в торгах для пополнения валютных 
резервов. Ожидание снижения ключевой ставки 
на очередном заседании ЦБ 15 июня также будут 
отыгрываться рынком за счет давления на рубль. 
Ожидается, что на следующей неделе рубль будет 
находиться в широком диапазоне 53–57 руб. за 
доллар США, 57–64 руб. за евро.

Дмитрий ЕМЕЛИН, директор 
департамента Казначейство 
Росгосстрах Банка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга БАСОВА

НОВОСТИ РЫНКОВ

 Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ

Вчера после двухнедельного 
падения рубль взял небольшой 
реванш: по отношению к доллару 
он отыграл 21 копейку, а по от-
ношению к евро — 81. Каковы пер-
спективы рубля, на этот и другие 
вопросы ответила перед ГД глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина.

Двухнедельное падение рубля не могло 
не обеспокоить Банк России. Как уже сообщал 
«МК», чересчур сильная национальная валюта 
не выгодна ни ЦБ, ни правительству, ни реаль-
ному сектору (только рядовым потребителям). 
Однако нестабильность также вредна.

Поэтому не случайно, что с 13 мая ЦБ еже-
дневно скупал до $200 млн для пополнения золо-
товалютных резервов и дополнительно накопил, 
по словам Набиуллиной, более $3 млрд. Однако 
с 8 июня объем закупок ограничен $131 млн. По 
словам первого заместителя председателя ЦБ 
Ксении Юдаевой, это стало необходимым из-за 
слишком «большой волатильности рубля». Кста-
ти, по оценке Набиуллиной, в прошлом году на 
поддержку курса рубля ЦБ потратил $83,5 млрд 
(хотя сокращение ЗВР произошло на гораздо 
большую сумму и по другим причинам).

Почему же «деревянный» столь нестаби-
лен? Выступая перед депутатами, Набиуллина 
объяснила это двумя явлениями — внешним и 
внутренним: «Более волатильным» стал весь 
мир». Таких скачков курсов доллара к евро ни-
когда не происходило. То же самое с ценами на 
нефть. Чисто российский фактор сопряжен с той 
же нефтью, западными санкциями и, как само-
критично признала Набиуллина, с «плавающим 
курсом рубля», введенным в ноябре прошлого 

года, к которому он не сразу приспособился. 
Правда, при этом глава ЦБ отметила, что прыжки 
котировок черного золота значительно превос-
ходят скачки рубля.

В прогнозах на будущее Набиуллина опти-
мистична: нестабильность валютных курсов 
будет снижаться. При этом глава Банка России 
предупредила реальный сектор, что опреде-
ленная валютная нестабильность сохранится 
довольно продолжительное время и необходимо 
страховать свои риски, что уже давно делают 
на Западе.

Точку в обсуждении о наилучшем курсе 
российской валюты поставил депутат Госдумы 
Александр Тарнавский, который напомнил, что 
бюджет рассчитан исходя из 61,5 руб. за доллар. 
Значит, таким курс и должен быть.

Впрочем, большинство граждан волнует не 
сам курс, а непрекращающийся рост цен. Так, 
в 2014 году мы получили не прогнозируемые 
ранее тем же ЦБ 5% инфляции, а все 11,4%. За 
5 месяцев этого года цены выросли на 8,3%. 
Правда, месяц от месяца темпы инфляции па-
дают. «Недельная инфляция уже шесть недель 
держится на уровне 0,1%. По нашей оценке, 
пик инфляции мы прошли, прогнозируем ее 
заметное снижение в дальнейшем, но риски 
тем не менее для инфляции существуют», — 
отметила Набиуллина.

Глава ЦБ объяснила, почему инфляция так 
резко скакнула в конце прошлого — начале 
этого года. Одну треть удара нанесли запад-
ные санкции, две трети — ослабление курса 
рубля (впрочем, и на нашу валюту подейство-
вали экономические 
ограничения).

Набиуллина назва-
ла 5 мер, которые по-
зволяют снижать темпы 
инфляции. 

 Роман ЗОТОВ

Российский фондовый рынок 
исчерпал силы для роста. В этих 
условиях имеет смысл обратить 
внимание на западные рынки, а 
среди отечественных компаний 
выделяются экспортеры.  

Май завершился для инвесторов на минор-
ной ноте. Индекс РТС опускался ниже 1000 пун-
ктов, доллар вновь превысил планку в 52 рубля 
на фоне дешевеющей нефти. Вместе с ней мгно-
венно потеряли в цене и российские активы. 

Лето традиционно считается неактивным 
периодом в плане биржевой торговли, трейдеры 
уходят в отпуск и копят силы перед новым дело-
вым сезоном. Российский рынок не дает им много 
поводов для оптимизма на фоне санкций и тлею-
щего конфликта на Украине. «Дальнейший рост 
без поддержки со стороны цен на нефть может 
оказаться под вопросом. Кроме того, существует 
опасность начала коррекции на международных 
рынках: американские и европейские индексы 
находятся вблизи исторических максимумов. 
На мой взгляд, в ближайшие месяцы рынок мо-
жет предоставить возможность войти по более 
привлекательным ценам. Стоит прислушаться 
к поговорке «sell in May and go away» (продай в 
мае и уходи. — Р.З.), которая часто оказывалась 
удачной рекомендацией», — говорит ведущий 
аналитик Локо-банка Виталий Лакеев.

Сейчас имеет смысл обратить внимание на 
те компании, которые отлично зарекомендовали 
себя в непростой для России 2014 год. Поскольку 
вероятность ухудшения экономической конъюн-
ктуры на российском рынке по-прежнему со-
храняется, лучше уж руководствоваться опытом 
кризисного инвестирования, который наверняка 
уже приобретен многими. Сегодня ставку нужно 
делать на компании, которые не обременены 
высокими долговыми обязательствами, а еще 
лучше — и вовсе не имеющие долгов. 

Напомним, что международные рынки за-
имствования капиталов до сих пор недоступны 
для российских компаний, а значит, проблемы с 
ликвидностью могут существенно подкосить ре-
зультаты экономической деятельности. «Сейчас 
лучше других смотрятся «Норникель», «Сургут-
нефтегаз», «Северсталь», «Акрон» и «Фосагро». 
Эти компании характеризуются солидными ва-
лютными вкладами, поэтому положительная 
переоценка их долларовых депозитов, особенно 
на фоне рисков девальвации рубля, позволит 
акционерам рассчитывать на более высокие 
дивидендные выплаты», — говорит руководитель 

аналитического департамента AMarkets Артем 
Деев.

Аналитик также советует воздержаться 
от инвестирования в костяк индекса РТС, то 
есть те компании, которые ориентированы на 
внутренний спрос (розничный сектор, банки и 
телекоммуникации). В случае ослабления рос-
сийской валюты они примут на себя основной 
удар. Последние дни мая дали пищу скептикам 
из-за роста доллара, который при ослаблении 
котировок нефти с легкостью отыгрывает у рубля 
то, что российская валюта с трудом завоевывала 
в течение нескольких недель. На этом фоне четко 
выраженных инвестиционных идей на рынке нет, 
он идет вслед за нефтью и рублем. 

«Лето — период снижения активности ин-
весторов на фондовом рынке как на отечествен-
ных, так и на зарубежных площадках. В России 
период отсечек по дивидендам завершится, 
и компании приступят к выплатам, поэтому 
интерес к отечественным «фишкам» упадет. 
Лишь серьезные корпоративные и экономи-
ческие новости смогут внести оживление на 
рынок», — полагает аналитик «Альпари» Анна 
Кокорева. По ее мнению, для долгосрочных 
инвесторов акции российских компаний по-

прежнему остаются привлекательными, так как 
являются недооцененными.

Особый интерес сейчас представляют не-
фтегазовые компании («Роснефть», «Сургутнеф-
тегаз», «Лукойл», «Газпром»), считает Кокорева. 
У многих из них впереди ряд крупных проектов, 
реализация которых сулит большие поступле-
ния, в том числе и для акционеров. «Интерес-
ным образом может повернуться ситуация в 
банковском секторе. Так, банк «Возрождение» 
задумался об объединении с Абсолют-банком. 
В металлургии лучше других чувствует себя 
«Северсталь», — рассуждает аналитик.

Летом будет обсуждаться вопрос о прод-
лении санкций против России, сейчас единства 
внутри Евросоюза нет. Любой намек на разрядку 
напряженности вокруг Москвы может послужить 
для того, чтобы началась игра на скупку недо-
рогих российских активов. В то же самое время 
обострение ситуации на Украине может подать 
рынку противоположный сигнал, так что инвесто-
ры стали заложниками внешних обстоятельств 
на фоне спада экономики внутри страны. Пока 
непонятно, пройдена ли низшая точка кризиса, 
несмотря на то что пессимизм начинает уступать 
место осторожному оптимизму. 

Последние действия ЦБ по снижению став-
ки и наблюдаемая стабилизация инфляции за-
брали основной драйвер роста — девальвацию, 
который тянул рынок наверх. «Дивидендный 
период уже не дает такой силы, поэтому мы сей-
час смотрим на коррекцию и рассчитываем на 
просадку рынка до конца июня. Однако вторую 
половину года для акций мы рассматриваем как 
позитивную и ждем возобновления роста, что 
позволит при правильном входе до конца года 
заработать до 50%», — говорит руководитель 
проекта «Инвестиции 101» Руслан Смирнов. По 
его прогнозу, летний период будет смешанным. 
«Мы увидим и падение, и восстановление, наи-
более позитивный период для рынка сложит-
ся уже после лета. После коррекции спектр 
бумаг, которые будут интересны для покупки, 
будет велик. Мы будем концентрироваться 
на индексных бумагах и компаниях, которые 
ориентированы на внутренний рынок, так как 
рубль во второй половине года снова приятно 
удивит», — резюмирует Смирнов.

Пока российский рынок ждет сигналов с 
нефтяного рынка, можно обратить свое внима-
ние на западные площадки. Можно отметить 
сразу несколько инвестиционных идей. Не-
смотря на внушительный рост в течение по-
следних месяцев, хороший потенциал у бумаг 
Apple. Компания предлагает клиентам целый 
спектр популярных товаров и услуг (ICloud, 
Apple Pay, приложения и т.д.), которые тесно 
взаимосвязаны между собой, что не позволяет 
потребителям моментально переключиться 
на конкурентов. «Компания имеет большой 
потенциал для дальнейшего расширения в 
Восточной Европе и Азии. Финансовая отчет-
ность Apple стабильно оправдывает прогно-
зы, выручка растет более чем на 20% в год, 
рентабельность собственного капитала более 
35%. Вероятен дальнейший рост к $150 в этом 
году», — полагает руководитель направления 
«Брокерское обслуживание на международных 
рынках» ФГ БКС Алексей Ивин. 

Наряду с высокотехнологичными ком-
паниями имеет смысл присмотреться 
к Johnson & Johnson, источник постоянных 
инноваций на рынке медицинских препара-
тов. Несмотря на то что отчет за 4-й квартал 
2014 года оказался ниже ожиданий, позиции 
основных медикаментов компании на рынке 
сильны: она постоянно выпускает новейшие 
препараты на рынок, долгосрочный патент на 
которые помогает удержать существенную 
долю рынка. «На протяжении 52 лет компания 
планомерно увеличивает дивидендные выпла-
ты — с 2010-го дивиденд вырос на 40%, — что 
поддержит рост акций. По прогнозам анали-
тиков Bloomberg, 23% продаж лекарственных 
препаратов будет происходить на развиваю-
щихся и новых рынках — сейчас 17%, — что 
оставляет для компании большой потенциал. 
Цель — $120», — сообщил Ивин. Он также счи-
тает перспективными акции Google, Facebook 
и Amazon. 

 Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

Традиционная модель санкций, 
веками применявшаяся в от-
ношении неугодных государств, 
в современной экономике 
уже не работает. Глобализа-
ция и новые информационно-
коммуникационные технологии, 
помноженные на «живое творче-
ство масс», приводят к порази-
тельным результатам. Но почему 
соответствующие моменту мето-
ды ведения бизнеса, успешные за 
рубежом, в России часто приводят 
к тревожным результатам?
Настороженное отношение западных по-

требителей к онлайн-банкингу имеет логическое 
объяснение. Несколько лет назад в Исландии 
бурно надувался, а потом столь же стреми-
тельно сдулся финансовый интернет-пузырь, 
когда местные кредитные организации через 
Всемирную сеть привлекали вклады европейцев 
под сверхвысокие проценты с последующим 
размещением в высокорисковых инвестициях. 
В итоге стоимость интернет-трафика оказалась 
дороже электронных расписок принимавших 
миллиарды финансистов.

С той поры потенциальные клиенты и жаж-
дущие расширения бизнеса банкиры сделали 
соответствующие выводы. К тому же вялое 
восстановление мировой экономики, что в буду-
щих книгах, возможно, будет названо «великим 
умиротворением», предполагает появление 
инвестиционных институтов с мотивацией, 
отличной от той, что присуща аморальным дель-
цам с алчного Уолл-стрит.

В России обновленную онлайн-волну в 
числе первых поймали банки с госучастием. 
Первопроходцем еще в 2011 г. стала евро-
пейская «дочка» группы ВТБ — онлайн-банк 

VTB Direct, привлекавший депозиты богатых 
домохозяйств преимущественно в Германии 
и Франции. К концу 2014 г. объем вкладов в 
VTB Direct составил около 4 млрд евро, при 
том что по итогам предсанкционного 2013 г. 
портфель составлял «всего» 2,5 млрд евро. 
Получается, что в первый год санкций наши 
госбанкиры смогли дополнительно привлечь 
почти 1,5 млрд евро.

Летом прошлого года по аналогичному 
пути пошел Сбербанк, запустивший через евро-
пейскую «дочку» Sberbank Europe AG интернет-
проект по привлечению депозитов в Германии. 
За первые полгода клиентами банка стали 25 
тыс. человек, а объем вкладов составил 700 млн 
евро. На начало июня 2015 г. число клиентов 
почти удвоилось, а объем депозитов вырос до 
1,6 млрд евро.

Пусть суммы для этих банков небольшие, 
важен, как говорится, сам факт.

Коротко о ставках. Они для нынешней Евро-
пы непривычно высокие, особенно если вспом-
нить, что некоторые немецкие и швейцарские 
банки сами требуют доплаты за размещение 

у себя сбережений. Ставка в госбанковских 
«дочках» по годовому депозиту составляет 1,4% 
годовых, а по вкладу на три года — 2,2%. Для 
европейцев, хранящих в памяти воспомина-
ния о безумных нулевых, однако по-прежнему 
свято верящих в то, что «деньги должны рабо-
тать», такие ставки одновременно и спокойны, 
и привлекательны. Тем более что очень многие 
жители Старого Света не одобряют введенные 
против России санкции, считая их неудачными 
игрищами зарвавшихся политиков.

Примеров развития онлайн-банкинга 
немало и внутри России. Насколько успешен 
процесс и нет ли опасности повторения у нас 
исландского сценария онлайн-банкротства? 
Вопросы отнюдь не праздные: за последние 
годы российские онлайн-банки привлекли сотни 
миллиардов рублей вкладов населения, кото-
рые размещали преимущественно в кредитах 
все тому же населению. Кроме того, проблемы 
финансовой устойчивости Агентства по страхо-
ванию вкладов сегодня очевидны для всех.

В одной заметке дать анализ российского 
онлайн-банкинга вряд ли возможно, потому 
оставим сие увлекательное занятие высо-
колобым аналитикам. Остановимся на двух 
онлайн-столпах, двух кредитных организациях 
с «алкогольными» брендами — «Р» и «Т», — ра-
ботающих в основном с вкладами и кредитами 
населению, и сравним показатели их работы на 
1 апреля прошлого и нынешнего года.

Итак, «Р». За год общая сумма депозитов 
населения практически не изменилась: на 1 
апреля 2014 г. — 144,2 млрд руб., 2015 г. — 146,8 
млрд руб. Основная статья доходов «Р» — до-
ходы по кредитам физлицам. На 1 апреля 2014 г. 
такие кредиты принесли банку 18,5 млрд, 2015 
г. — 13,0 млрд руб. На 1 апреля 2014 г. прибыль 
банка после налогообложения была зафиксиро-
вана в размере 1,2 млрд руб., за I квартал этого 
года получен убыток в 6,5 млрд руб.

Теперь «Т». За отчетный год общая сумма 
депозитов населения увеличилась: если на 1 

апреля 2014 г. в банке хранилось 33,3 млрд руб. 
средств населения, то на ту же дату 2015 г. — 
39,7 млрд руб. Основная статья доходов «Т» та 
же, что и у «Р»: доходы по кредитам физлицам. 
На 1 апреля 2014 г. такие кредиты принесли 
банку 8,6 млрд, 2015 г. — 8,4 млрд руб. И еще. 
В I квартале этого года «Т» получил по МСФО 
убыток в 193 млн руб. против прибыли за I квар-
тал прошлого года в 0,4 млрд руб.

На первый взгляд ситуация существенных 
опасений не вызывает: прибыль, конечно, па-
дает, даже возникают убытки, но эти моменты 
можно списать на общее ухудшение ситуации в 
экономике. Если же присмотреться, то за про-
шедший период собственных и привлеченных 
ранее средств стало катастрофически не хва-
тать: оба наших «героя» начали брать в долг и у 
Банка России, и у заклятых друзей-банкиров.

Идем дальше. Большая часть долгов физ-
лиц по кредитам (очевидно, чтобы «не портить 
баланс») либо списывается, либо передается/
продается коллекторам. Плата по таким «про-
дажам» смешная — всего несколько процентов 
от номинального долга.

И, наконец, главное — в конце прошлого 
года на фоне потребительской паники оба бан-
ка были вынуждены резко поднять проценты 
по привлеченке: ставки тогда зашкаливали 
за 20% годовых. Значительная часть которой 
была конвертирована в надежде на дальнейшее 
ослабление рубля.

А теперь сопоставим скорую расплату по 
дорогой привлеченке и падающие доходы от 
кредитования. Вам не кажется, что российский 
онлайн-банкинг в лучшем случае превращается 
в финансовую пирамиду, в худшем — идет по 
исландскому пути? Может, опасения преждев-
ременны, однако мегарегулятору, правоохра-
нительным органам и, безусловно, гражданам 
нужно быть начеку.

Так почему у ВТБ и Сбера получается, а 
частников — нет? По всей вероятности, дело 
здесь в той самой государственной форме соб-
ственности, против которой регулярно проте-
стуют наши записные либералы. Менеджмент 
госбанков, что называется, по определению 
не может взять и в одночасье раствориться в 
пространстве, оставив ни с чем и государство, и 
вкладчиков. Ответственность, знаете ли. А нам, 
потребителям банковских услуг, имеет смысл 
перефразировать и запомнить завет недавнего 
именинника Александра Пушкина: «Не гонялся 
бы ты, поп, за дороговизной!»

 Дмитрий ЛЮБИМОВ

Главной темой прошедшей неде-
ли стала добровольная отставка 
новоизбранного президента ФИФА 
Йозефа Блаттера и последовавшая 
за этим волна разоблачений. Чего 
ждать России, которая готовится 
принять чемпионат мира по футбо-
лу-2018, если пойманные за руку 
высокопоставленные чиновники 
ежедневно признаются в финансо-
вых преступлениях?

Цунами скандалов накрыли не только Зеп-
па Блаттера, но и его предшественника Жоао 
Авеланжа. Вновь всплыла история выборов 
чемпионата мира… 1998 года, на который даже 
претендовал Марокко. Турнир, если помните, до-
вольно скромно провела Франция: памятником 
форуму стал никому не нужный «Стад де Франс» в 
северном парижском пригороде Сен-Дени, где ни 
один разумный человек европейской внешности 
не рискнет показаться после заката солнца. А 
средств из местной коммуны на содержание он 
сжирает примерно как Гаргантюа… 

Человек, который организовал тот самый 
чемпионат, — великий игрок и нынешний пре-
зидент УЕФА Мишель Платини. По слухам, он 
намерен взять власть над всеми футбольными 
континентами. 17 лет назад он преследовал спор-
тивную задачу: как итог, сборная «трехцветных» 
обрела статус чемпиона мира-1998 и Европы 
двумя годами позже. 

Россия-2018 — заманчивый спортивный про-
ект: мы с вами приобретем новые стадионы, 
качественные аэропорты и отели. Но выдержит ли 
бюджет новую огромную нагрузку? Это не Сочи-
2014 в отдельно взятом регионе, а 11 городов, из 
них только 4 можно назвать процветающими. 

В кризис инвестировать в крупные спортив-
ные проекты решаются всего несколько стран. 
Россия еще в «нулевые» взяла на себя целый 

набор крупнейших мировых мероприятий и на 
этом останавливаться не стала. Есть большая 
четверка мероприятий по рейтингу ТВ. Так вот, 
это Олимпийские игры (состоялись), чемпионат 
мира по футболу (должен быть), чемпионат мира 
по легкой атлетике (прошел в Москве в 2013 году) 
и чемпионат мира по водным видам спорта (этим 
летом состоится в Казани). Собрали все четыре 
туза! Как не гордиться?

Добавим, ближайшие Олимпийские игры 
пройдут в Южной Америке, Японии и в любом 
случае снова в Азии (Пекин или Алма-Ата). Пре-
тенденты от Европы ушли не потому, что честно 
проиграли: против ОИ выступило население! 
Конечно, крупные спортивные мероприятия мо-
гут принести прибыль, но это, как говорится, 
«длинные» деньги. Вы же не пойдете оплачивать 
счета за квартиру на год вперед, когда у вас в 
холодильнике из съедобных продуктов остался 
один кетчуп? 

Не случайно практичные европейцы отказы-
ваются от дорогих спортивных праздников. Что 
касается Англии, то ее заявления по поводу при-
нять ЧМ вместо России — не более чем горькая 
обида. Страна уже приняла ОИ-2012. Как свиде-
тель, охарактеризую их: чистенько, но бедненько. 
Поэтому большой спорт идет на Восток. 

Если верить в теорию мирового заговора, то 
Россию и других конкурентов Запада на спорте 
высших достижений разорить довольно легко, 
отдавая им затратные турниры. История стран 
BRICS говорит об этом тоже: Бразилия — ЧМ-
2014, ЛОИ-2016; Россия — ЗОИ-2014, ЧМ-2018; 
Китай — ЛОИ-2008; Южная Африка — ЧМ-2010. 
Ничего себе список? Одна лишь Индия пока не 
подает заявок. 

Что касается чемпионата-2018, то он, скорее 
всего, пройдет в нашей стране. И скандалы в 
ФИФА этому вряд ли помешают. Ведь о своем 
желании провести этот дорогой турнир никто 
не заявил — на дворе кризис. И на первый план 
выходят не понты правительства, а хлеб для 
бедных. 

Понты или хлеб 
России оставят ЧМ-2018 
по футболу, чтобы ее разорить

Вкладчики уходят в Интернет
Российский онлайн-банкинг превращается  
в финансовую пирамиду?

Индексы копят силы
На фондовом рынке наступило летнее затишье
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Уроженцу Грозного Саиду Ма-
жаеву 22 года. Два года назад 
он отправился в Сирию воевать 
на стороне джихадистов. Это 

сейчас он говорит: «Я понимаю, что мне и таким, 
как я, просто запудрили мозги». Тогда же его 
не смогли остановить ни мать, ни беременная 
долгожданным первенцем супруга. 

Саиду повезло: спустя полгода благодаря 
ранению он смог убежать из джамаата, в котором 
состоял. Он был осужден, отсидел положенный 
срок и вышел на свободу. 

— Знаете, после этих 
историй с актером Вадимом 
Дорофеевым и студенткой 
Варей Карауловой все заго-
ворили о сети вербовщиков. 
Якобы девушек заманивают 
туда с помощью психоло-
гических техник, мужчинам 
обещают баснословные 
деньги. В моем слу-
чае ничего этого не 
было. Вербовщики 
с той стороны игра-
ют на живущем в 
каждом человеке 
чувстве справедли-
вости. И это самое 
страшное...

Для Саида путь 
в джихадисты начался 
с видеороликов. Таки-
ми, по словам молодо-
го человека, закидывают 

всех ребят из кавказских республик. 
— Они приходят тебе по Viber, Whatsapp, в 

социальных сетях. У всех один сюжет — как там, 
в Сирии, убивают женщин, детей. Во всех роли-
ках один и тот же посыл: «Где же вы, настоящие 
мусульмане, вы должны заступиться за едино-
верцев...» Я сначала не обращал внимания на 
эти призывы, потом стал задумываться, вступил 
в тематическую группу, начал списываться с ре-
бятами, которые там находились. Где-то через 
полгода я подумал: если бы с моей семьей, в моем 
городе такое случилось, может, кто-то бы пришел 
на помощь и мне. Так почему же я здесь сижу и 
бездействую? Поддавшись этим настроениям, 
я решил уехать.

Как такового конкретного вербовщика в моем 
случае не было. Первое время я просто списы-
вался, как я считал, с такими же, как я, ребятами, 
которые мне объясняли, что долг каждого право-
верного мусульманина — приехать в Сирию. В ито-
ге я им поверил. Я считал, что еду туда защитить 
тех самых беззащитных женщин, стариков, над 
которыми измываются подконтрольные Асаду 
войска. Я настолько был ослеплен этой идеей, 
что даже не подумал поискать в Интернете другую 
точку зрения.

— Как ты объяснил родным свой отъезд? 
Сказал, куда едешь и с какой целью? 

— Нет, конечно. Истинной цели моей поездки 
они не знали, в противном бы случае сами пошли 
в правоохранительные органы. Родным и жене я 
просто сказал, что хочу продолжить обучение в 
Турции. Они мне поверили. 

— Тебе самому не показалось, что это 
слишком: оставить беременную супругу и 
отправиться на чужую войну? 

— Конечно, было сложно. Но я тогда думал: у 
нас все тихо, за супругой есть кому присмотреть, 
здесь мама, папа. А мне нужно ехать туда: кроме 
меня и таких, как я, о них никто не позаботится. 

— Можно спросить у тебя о твоих рели-
гиозных взглядах? 

— Вы имеете в виду, был ли у меня радикаль-
ный настрой, был ли я религиозным фанатиком? 
Однозначно нет. 

Саид вспоминает: примерно за три месяца 
до отъезда уже появился конкретный человек, 
который в дальнейшем и должен был руководить 
его действиями. 

— Это был вербовщик? 
— Нет, скорее человек, который должен был 

меня пошагово направлять. Мы с ним постоянно 
были на связи. Он объяснил, как мне нужно дей-
ствовать. По прилете в Стамбул я должен был 
купить новую SIM-карту, позвонить по опреде-
ленному номеру. На вопрос, от кого я приехал, 
назвать его имя. После чего за мной должна была 
прибыть машина. Я все исполнил, но встретить 
в аэропорту меня не смогли. Вместо этого рас-
сказали, что мне нужно взять билет на автобус и 
доехать до турецко-сирийской границы. 

— А как они проверяют, не шпион ли ты? 
Вряд ли же они раздают такие телефоны кому 
попало.

— Нет, конечно. У меня там были знакомые 
ребята, через которых меня «пробивали». Должен 
быть конкретный человек, который за тебя сможет 
поручиться. 

— Деньги на билет до Стамбула тебе 
выслали? 

— Нет, я поехал на свои. Да и вообще, никому 
оттуда деньги не высылают. Как мне объяснили, 
это небезопасно. 

— Слышала, что в Турции есть русская 
община, которая занимается подготовкой и 
переброской новобранцев в Сирию.

— Я об этом тоже слышал. Но в Турции я не 
жил. В день прилета я взял билет на автобус и сам 
доехал до границы. Там мне велели ждать на оста-
новке. Спустя несколько часов ко мне подошел 
человек, мы сели в машину, где уже собрались еще 
человек 10 ребят, прибывших ранее. Руководил 
всей операцией проводник, который должен был 
переправить нас в Сирию. Это был турок, но он 
немного мог изъясниться по-русски. 

— Как вы переходили границу? 
— Нас было человек тридцать. Минут двад-

цать мы бежали по полю. С вышек нас заметили 
пограничники, начали стрелять. Но, слава Богу, 
никого не ранило. Хотя я знаю несколько случаев, 
когда люди получали серьезные ранения, уми-
рали. В одном случае это была женщина, она не 
могла быстро бежать.

«Паспорт не пригодится,  
ты же приехал умирать...»
На той стороне группу Саида пересади-

ли в другую машину. Их отвезли в лагерь для 
новобранцев. 

— В этом лагере проверяют, от кого ты 
приехал, с какой целью, насколько сильны твои 
убеждения. Как проверяют? Задают вопросы, 
например, приехал ли ты с целью обогащения, 
или же свято веришь в идею. Готов ли выполнять 
все, что скажет амир (командир). Здесь же нужно 
было дать присягу, поклясться, что до конца дней 
я буду подчиняться амиру.

Саид уверяет: присягу он не давал. 
— Я сказал, что мне нужно подумать, по-

смотреть, что там происходит. Одним словом, я 
как-то отмазался. 

Через шесть дней из лагеря для новичков 
его переправили на территорию джамаата. Мо-
лодой человек говорит, что он состоял в «Имарате 
Кавказ» — запрещенной на территории РФ тер-
рористической организации. 

— С ИГИЛ у них одни и те же цели. То есть 
мы были все как бы вместе. Но конкретно в ИГИЛ 
я не состоял. 

— До приезда или непосредственно на 
месте проверяли твою физподготовку? Ин-
тересовались, есть ли военный опыт? 

— Нет. 
— И тебе не показалось это странным? Не 

было ощущения, что тебя будут использовать 
как пушечное мясо?

— Я это понял, как только пересек границу, 
когда у меня забрали паспорт. Отдавать доку-
менты я не хотел. Но мне сказали: «Зачем тебе 

паспорт? Разве ты не приехал, чтобы умереть?» 
Я сказал, что хотелось бы еще пожить. Но мне 
не терпящим возражений тоном объяснили, что 
сдавать паспорта — внутреннее правило. А их 
здесь не нарушают. 

— В чем заключалась твоя служба? 
— Первое время я просто слонялся без дела: 

оружия мне не давали. Через три недели мне вы-
дали автомат, объяснили, как им пользоваться, 
сказали, что нужно охранять склады с боепри-
пасами. На боевые действия меня не пускали, 
потому что у меня не было опыта. 

— Расскажи, из каких стран еще там были 
люди, зачем они приехали?

— Были немцы, французы, ребята из Ниге-
рии, даже из Бразилии несколько человек добра-
лись. Зачем приехали? У всех, с кем я разговари-
вал, цель была одна: помочь якобы угнетаемым 
братьям-мусульманам. Все туда приехали ради 
идеи. А вообще расспрашивать друг друга о каких-
то личных моментах там было запрещено. Бывало, 
подойдешь к кому-то из парней, спросишь, от-
куда он, есть ли семья. Рядом тут же появляется 
представитель местной службы безопасности, 
который объяснит, что любопытство тебе может 
дорого обойтись. Они следили, чем мы занима-
емся, о чем разговариваем, не фотографируем 
ли случайно какие-либо объекты, не отправляем 
ли кому-нибудь SMS. Иногда я замечал: вроде бы 
человек рядом с тобой сидит, читает что-нибудь. 
Но ты понимаешь: он следит за тобой. Сразу по 
приезде в лагерь нам сказали, что телефон лучше 
не доставать. Если увидят, что мы сфотографи-
ровали кого-то из бойцов или место, где мы на-
ходимся, это может плохо кончиться. 

— Но связь с родными была? 
— Домой мы звонили крайне редко. Я, напри-

мер, в первый раз с супругой поговорил только 
спустя месяц после приезда. Интернета у нас не 
было, туда же, где он был, нас не пускали. Объ-
ясняли, что это отвлекает от наших целей — не 
дай Бог кому-то домой захочется. 

— Но когда получилось позвонить домой, 
ты рассказал, где находишься? 

— Я признался только жене. Но предупре-
дил, чтобы она не рассказывала об этом никому 
из родных. Сказал, что по глупости своей сюда 
приехал, а теперь не знаю, как выбраться. Но 
уже тогда я ее заверил, что в ближайшее время 
что-нибудь придумаю и уеду отсюда.

— Вам платили деньги? Некоторые экс-
перты называют цифры в три-пять тысяч 
долларов за месяц. 

— Не знаю, кто и сколько платил амирам, но 
рядовые, такие, как я, денег не получали точно. 
Все туда поехали ради идеи, которая, как я понял 
уже на месте, оказалась обманом.

— Почему? 
— По большей части единственное, чем зани-

мался наш джамаат, — это выяснение отношений 
с другими формированиями. Там очень много 
разных группировок, которые вроде бы объеди-
нены единой идеей — они воюют против Башара 
Асада, добиваются установления «Исламского 
государства» на всей сирийской территории. 
На самом же деле они собачатся между собой, 
нападают друг на друга, отнимают дома, деньги, 
оружие. Называют все это трофеями. Какой-либо 
глобальной идеей там и не пахнет. Амирам главное 
отхватить лакомый кусочек, наворовать побольше. 
Там осталось очень много богатых особняков, 
хозяева которых бежали от войны на свободные 
территории. Амиры захватывают эти дворцы, за-
селяются туда, купаются в бассейнах, отмокают в 
джакузи. Этих домов там так много, что некоторые 
амиры переезжают из одного в другой.

— А реальные боевые действия там 
велись? 

— Иногда. Но по большей части это все была 
инсценировка боевых действий. Амиры выбирали 
какой-то дом, зачастую пустой или ранее нами за-
хваченный. Но для операторов, которые снимали 
эти бои на камеру, говорилось, что там засел про-
тивник. Потом они делали вид, что захватывают 
эти здания: стреляли, бросали гранаты. Потом эти 
ролики отправлялись спонсорам и закидывались 
в Интернет, мол, приезжайте братья-мусульмане, 

помогите нам. И доверчивые ребята, такие, как 
я, на это велись. 

— Но зачем им нужны новые бойцы? 
— Анастасия, очнитесь, они вообще-то на 

этом деньги делают. Чем больше формирование, 
тем большее финансирование можно затребовать 
от спонсоров.

— То есть того, что ты видел в роликах, 
убийств женщин, детей, ты там не видел?

— Нет. По отношению к мирному населению 
насилия не было. Им вообще было наплевать на 
мирных людей — они между собой отношения 
выясняли. Хотя нет, была одна жуткая ситуация. 
Группировка, которая находилась по соседству с 
нами, убила несколько десятков женщин и детей, 
расстреляли их из автоматов. По их словам, эти 
люди были предателями, что-то кому-то выдали. 
А как могут быть предателями пацаны 12–14 лет 
или старики? Ролик той казни обошел весь мир. 
После этого я еще сильнее задумался, как бы 
вырваться оттуда. 

«Если бы беглеца поймали, 
его бы зарезали...»
Саида спасло ранение. 
— К тому моменту меня допустили охранять 

наши приграничные территории. Я пытался пере-
бежать от одного дома к другому — в этот момент 
меня и зацепила пуля со стороны правительствен-
ных войск. Попали мне в ногу. Ранение оказалось 
сквозное. Месяц я ходил на костылях, рана не 
заживала. И я, пожаловавшись, что испытываю 
жуткие боли, сказал, что мне нужно выехать на 
лечение в Турцию. Главная сложность в этой ком-
бинации была в получении паспорта. Мне повезло: 
наш командир временно ушел в подполье из-за 
проблем с другой группировкой. Два дня до него 
не могли дозвониться и в итоге решили поверить 
мне на слово. Паспорт мне отдали. 

— А нельзя было просто бежать? 
— Во-первых, поодиночке мы никогда не 

оставались: всегда ходили по двое или трое. Но 
даже если бы нас собралась группа, бежать просто 
так было бы нереально. Нужен проводник, который 
переведет через границу. Только они знают, где 
находятся свободные от мин коридоры, которые 
не простреливаются пограничниками. Но все 
проводники связаны с бандформированиями, 
они должны получить разрешение на перевод 
того или иного бойца через границу. 

— Неужели за все то время, что ты там 
был, никто не попробовал бежать? 

— Был один паренек. Он сказал, что едет 
на рынок, вернется через два часа. Вышел — и 
больше не вернулся. Искали его неделю. Они и 
сами были в шоке, когда поняли, что он сбежал. 
Никто не понимал, как ему это удалось: как его не 

догнали, как он перешел границу. Ведь было еще 
несколько случаев, когда люди пытались бежать, 
а в итоге подрывались на минах. Я понимал: так 
рисковать нельзя. Нужно найти какой-то ход. В 
противном случае, если тебя поймают, наступит, 
как говорят сирийцы, халяс — конец. 

— Могли расстрелять? 
— Могли зарезать. Изменников они не 

прощают. 
В Сирию он приехал 11 июля 2013 года. Пере-

шел границу в обратном направлении в начале 
января 2014-го. Тут же позвонил матери, попросил 
за ним приехать. Но еще на несколько месяцев 
пришлось задержаться в Турции. 

15 мая он вылетел в Россию. Саид вспоми-
нает: он спокойно прилетел в Чечню, несколь-
ко недель помаялся и все-таки решил прийти в 
правоохранительные органы с повинной. 

— Мама начала меня уговаривать. Говорила: 
все равно где-то что-то просочится, лучше ты сам 
приди, признайся. 11 июня я пришел в Шатойское 
РОВД. А 9 июня, как я выяснил позднее, в УФСБ 
на меня завели уголовное дело за участие в неза-
конных бандформированиях. Я об этом не знал: 
повестки мне не приходило. Более того, после 
объяснительной меня спокойно отпустили из 
отделения полиции.

Спустя две недели его задержали прямо в 
кабинете у следователя, к которому он пришел по 
повестке. Сперва дали два года общего режима и 
один год ограничения свободы. Но Саиду удалось 
обжаловать приговор. «Я ведь добровольно пре-
кратил  участие в незаконном бандформировании, 
пришел с повинной». В итоге срок скостили до 8 
месяцев и 1 года ограничения свободы. 

— Сейчас я ношу электронный браслет. Но 
я понимаю: это намного лучше, чем тюрьма или 
положение боевика в Сирии. 

— Что бы ты сказал ребятам, которые 
сейчас подумывают уехать туда? 

— Чтобы они не совершали моих ошибок. 
Не поддавались россказням интернет-зазывал. 
Они думают, что едут защищать людей от неспра-
ведливости. Но все они заблуждаются. И пусть 
каждый знает: путь туда прост, а вот вырваться 
и вернуться назад очень сложно...

«Забирают из дома тысячи 
долларов...»
Небольшое по российским меркам даге-

станское село Берикей. Население всего-то три 
с половиной тысячи человек. И только за послед-
ние полгода отсюда в Сирию уехали воевать 38 
добровольцев. 

О непростой ситуации в этом населенном 
пункте рассказала Севиль Новрузова, руководи-
тель Центра по примирению и согласию южного 
территориального округа Дагестана. Раньше 
эта организация называлась иначе: Комиссия 
по адаптации к мирной жизни лиц, решивших 
прекратить экстремистскую и террористическую 
деятельность. Они занимались парнями, задумав-
шими, что называется, уйти «в горы». Уговаривали 
вернуться, работали с их родными. А когда вроде 
бы с этой заразой удалось справиться, пришла 
новая — «Исламское государство». 

— Знаете, ведь такое ощущение, что туда 
уходят самые лучшие ребята, — вздыхает Севиль. 
— Все как на подбор: из хороших семей, с образо-
ванием. И ведь село Берикей — не единственное. 
Таких много во всем Дагестане. 

Севиль рассказывает историю одного парня, 
самую, наверное, показательную. Назовем его Ан-
вар. 28 лет, единственный сын в очень уважаемой 
и состоятельной семье. Окончил социологический 
факультет престижного вуза. У него было все: 
трехэтажный особняк в Подмосковье, несколько 
квартир в Дербенте, работа, семья. 

— А несколько месяцев назад он заявил 
матери, что его долг как мусульманина — ехать 
в Сирию и спасать там угнетенных братьев по 
вере. И ушел. 

— Некоторые эксперты говорят, что ребят 
туда заманивают деньгами или же с помощью 
психологических техник.

— Это глупости. Многие, наоборот, привозят 
туда тысячи долларов. А потом пишут своим дру-
зьям и родным: «Вышлите денег, не хватает на еду 
или лекарства». Анвар, например, в деньгах ни-
когда не нуждался: он, наоборот, привез в Сирию 
больше шести миллионов рублей. Продал машину 
за четыре миллиона, еще два взял дома. 

— А что касается гипноза, НЛП и прочих бре-
довых идей, — продолжает Севиль, — знаете, 
ведь идеология сильнее любой психологической 
техники. Человек под влиянием идеологии теряет 
чувство страха: он не боится смерти, рассчиты-
вает на следующую жизнь, которую обещают 
проповедники. Я специально подробнейше изучи-
ла страничку в Фейсбуке Анвара и увидела там 
дюжину роликов одинакового содержания. Очень 
уважаемый шейх объясняет, что, если в какой-то 
исламской стране идут военные действия и сил 
этой страны недостаточно для отпора врагу, му-
сульмане других стран должны незамедлительно 
приехать туда.  

Севиль и ее команда стараются ответить 
тем же: к работе с молодыми людьми из группы 
риска они привлекают имамов. 

— Причем в самых сложных случаях, как 
это ни странно, нам на помощь приходят так на-
зываемые ваххабитские имамы. Они объясня-
ют, что никакого джихада в Сирии нет, что там 
мусульмане убивают мусульман, что их поездка 
туда — ошибка и грех. 

Некоторых удается отговорить. Единицы 
— уговорить вернуться. Рассказы вернувшихся 
ребят — мощный довод для тех, кто только за-
думывается куда-то ехать. 

— Один паренек недавно смог вернуться. 
Уходя, он мечтал увидеть там братство единовер-
цев. А в итоге был там на положении раба. Первое 
время его заставили готовить кашу, которую по-
том на него же самого и выливали. «Каждый там 
пытается себе что-то урвать — земли, богатство, 
а нас, приехавших туда, просто используют...» — 
это его слова, — вспоминает Севиль. 

Севиль считает: большинство ребят вербуют 
вовсе не в Дагестане, а в Москве. 

— Они уезжают работать на стройках, там 
оформляют себе временную регистрацию и там 
же получают загранпаспорта. Сейчас мы хотим 
поднять эту проблему на уровне руководства 
страны. Дело в том, что у нас все ребята из группы 
риска на учете. Если бы они захотели получить за-
гранпаспорт здесь, им бы просто его не выдали. 
А приезжая в Москву, они получают его за две не-
дели. Я уверена: в этом замешана разветвленная 
сеть вербовщиков. 

«Ваш сын стал шахидом 
иншаллах...»
— Вернувшиеся рассказывали, чем они 

там занимались? 
— Был один парень, он уже убит, долгое вре-

мя он умудрялся поддерживать с родственниками 
связь по Вотс-апу, хотя там это и запрещено. Он 
рассказывал, что около трех недель обучался 
в лагере для новобранцев. Потом ему выдали 
оружие, переправили в город Ракия. Там он попал 
под обстрел, был тяжело ранен. Перед смертью 
он написал родителям, что, если умрет, с его 
номера им придет сообщение. Еще через неделю 
им пришло SMS: «Ума стал шахидом иншаллах». 
То есть по воле Аллаха. Такое сообщение я читаю 
не в первый раз. Иногда идешь по Дербенту, ви-
дишь, что во дворе траур. Погиб молодой парень. 
Спрашиваю: «Что случилось — ДТП, болезнь?» А 
тебе показывают SMS оттуда. 

— Среди ушедших есть женщины? 
— Даже среди тех 38 жителей села Берикей 

есть. Одна уехала в Сирию вслед за мужем с 
тремя детьми, будучи беременной четвертым. 
Другая уже родила в Сирии. Есть и такие, кто 
просто ушел воевать. Кого-то заманивают уже 
уехавшие туда подруги: присылают фото, сами 
находят для них желающих обзавестись семьей 
боевиков. На самом деле я поражаюсь упорству 
отца Вари Карауловой, которому удалось поднять 
шумиху. В итоге он добился, что его дочь нашли. 
Не важно, осудят ее теперь или нет. Главное, что 
она будет жива. У нас же уходят постоянно. Но 
тихо: родители боятся поднимать шум. А потом 
получают SMS: «Ваш сын погиб…»

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
9 июня 2015 года 
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Варвара 
Караулова.

Вадим 
Дорофеев.

Абу Умар аш-Шишани (Омар 
Чеченский) получил известность 

как один из командиров ИГИЛ.

Саид Мажаев с муфтием 
Чеченской Республики  после 
освобождения из тюрьмы.

СКАНДАЛ

Минувшие выходные прошли под зна-
ком подмосковных детских лагерей — 
правда, знак этот оказался минусом. 
Вначале неподалеку от деревни Му-
ханки Дмитровского района, где бази-
ровался лагерь «Дом юного туриста», 
произошел взрыв газовой горелки. 
Итог — 8 детей с ожогами I–II степени 
тяжести оказались в больнице, лагерь 
закрылся, а почти 800 юных туристов 
отправились по домам. А в Ногин-
ском районе, где располагается один 
из детских оздоровительных лагерей 
«Ракета», не повезло 48 детям с син-
дромом Дауна. Руководство оздорови-
тельного учреждения отказалось при-
нять их, сославшись на то, что якобы 
не обладает подходящими условиями 
для их размещения. В подробностях 
скандальной истории разбирался кор-
респондент «МК»

Отдыхать этим летом в подмосковные лагеря 
должны отправиться около 500 детей из Москвы с 
различными психическими отклонениями (всего 
в столице их около 1800). Ответственный за них 
Департамент социальной защиты населения 
не посылает их на отдых напрямую — для этого 
между турфирмами проводится аукцион, в ходе 
которого они и борются за право обеспечить 
досуг «нестандартным» детям. Этим летом аук-
цион выиграла фирма «Алина-Тур» — именно 
она отправила 48 детей с синдромом Дауна в 
оздоровительный лагерь «Ракета» (он входит в 
состав лечебно-оздоровительного комплекса, 
принадлежащего машиностроительному заводу 
в Электростали).

— Эти дети ездят в лагеря не первый год, и 
проблем с ними никогда не возникало, — говорит 
Татьяна Барсукова, заместитель руководителя 
столичного Департамента социальной защиты 
населения, — они не агрессивны, контактируют 
с другими детьми, пытаются с ними играть. В 
«Ракете» они раньше никогда не были, а этот 

лагерь между тем считается одним из лучших 
в Подмосковье. Сразу скажу: реакция на них 
руководства лагеря мне непонятна: в аукцион-
ной документации мы прописывали, что дети, 
отдых которых предстоит организовать, имеют 
определенные отклонения. Конечно, может, мы 
прописали это недостаточно четко — но такие 
слова в документации были.

Минувшие выходные 48 детей с синдромом 
Дауна в возрасте от 6 до 16 лет должны были 
провести уже в «Ракете» — однако этого не случи-
лось. В субботу утром автобус с ними подъехал к 
воротам детского лагеря. Его сотрудники начали 
оформлять документы и тут открыли для себя, 
что у маленьких пассажиров автобуса есть свои 
особенности. Узнав об этом, администрация 
«Ракеты» объявила, что принять детей не может 
— мол, у них нет подходящих условий. Ребят на-
кормили и отправили обратно в автобус — ждать 
решения вышестоящих инстанций.

— Мы немедленно стали искать возможные 
выходы из ситуации, — говорит Татьяна Барсу-
кова, — стали связываться с самыми разными 
лагерями Подмосковья. В одном из них — «Пла-
мени», находящемся в Дмитровском районе, нас 
смогли принять. В итоге 16 детей мы отправили 
туда сразу же. Оставшиеся 32 ребенка на вре-
мя вернулись домой — но уже сегодня мы и их 
отвезли туда отдыхать. Деньги за группу детей 
лагерь, который их принимает, получает уже по 
окончании смены. Так что «Ракете» никакие сред-
ства перечислены не были, и она их не получит. 
А дети в итоге смогут хорошо отдохнуть — пусть 
и в другом месте.

Этот инцидент вместе со взрывом газовой 
горелки в деревне Муханки заставил чиновников 
всерьез изучить обстановку в подмосковных 
детских лагерях. В ближайшее время все эти 
оздоровительные учреждения ожидает серьез-
нейшая проверка, после которой родители смо-
гут с полной уверенностью отправлять туда на 
отдых своих детей.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

ОТ СЛОЖНЫХ ДЕТЕЙ ИЗБАВИЛИСЬ 
ВЛЕГКУЮ Подростков с синдромом Дауна 

отказались принять в детский лагерь
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В то время как сирийцы через Турцию бегут от войны  
в Европу, другие едут на сирийскую  

войну через ту же Турцию.

Подмосковный Рошаль про-
должают сотрясать скандалы. 
Сначала читатели узнали, что 
мэр города Алексей Артюхин 24 
мая нанес побои мальчику-инвалиду. По-
том пошла другая информация: никакого 
инцидента не было, молодой энергичный 
градоначальник просто-напросто мог стать 
жертвой заговора его недоброжелателей. 
А вчера следственный комитет Подмоско-
вья расставил точки над «i», возбудив про-
тив Артюхина уголовное дело. Информа-
ционный портал Lifenews утверждает, что 
мать мальчика пошла на мировую — якобы 
под давлением местного криминального 
авторитета, который когда-то был знаком 
с мэром, причем знакомство произошло 
в местах не столь отдаленных.

Так были нанесены побои мальчику или 
нет?

Встречаясь с Алексеем Артюхиным в его 
рабочем кабинете, я обратил внимание, что он 
явно не дипломат. Даже чаю не предложил гостю 
из Москвы, не поинтересовался, как доехали. 
Ведь из столицы, судя по всему, в дальний под-
московный город заглядывают нечасто.

В принципе, если бы я был психологом, мог 
бы предположить, что такой человек, резковатый 
и эмоциональный, находясь в стадии аффекта, 
мог дернуть за ухо или дать подзатыльник обид-
чику своего ребенка — того самого мальчика-
инвалида. Кстати говоря, ребенку непростому, 
агрессивному, которому даже врачи не реко-
мендуют появляться на детской площадке без 
сопровождения родителей.

Но я не психолог и в данном случае могу 
доверять только фактам. Следов от побоев у 
подростка врач-хирург рошальской поликлиники 
Александр Кузин, осматривавший ребенка, не 
обнаружил. А на следующий день мне на почту 
пришло заявление, написанное собственноручно 
мамой в следственный комитет Шатуры. В нем 
она признается, что сгоряча оговорила мэра, по-
скольку неправильно истолковала ситуацию.

Тем не менее следствие открыто, и 
не исключено, что оно будет будоражить город 
еще не один день. Куда качнутся весы слепой 
Фемиды? Если исходить из того, что распоясав-
шийся мэр обидел подростка, то у него, мэра, 
есть финансовая возможность загладить свою 
вину, поддержав его безработную маму матери-
ально. Тогда все очень даже просто. Гнать надо 
такого градоначальника в три шеи, не делать 
никаких скидок на нежные отцовские чувства и 
состояние аффекта!

Однако есть в этой истории и другая версия, 
также озвученная в «МК». Сторонники Алексея 
Артюхина разгоревшийся скандал связывают с 
проводимыми им в городе реформами «по всем 
фронтам». В последние десятилетия в Шатурском 
районе сформировалась своя команда управ-
ленцев, которые чувствуют себя относительно 
спокойно. В Красногорск на разные заседания 
можно не ездить, в практику вошли видеоконфе-
ренции, на которых ситуацию можно изложить в 
подобающем для себя свете. А уж в Шатуру-то с 
проверками выполнений поручений губернатора 
и подавно мало кому охота ехать по узенькому 
Егорьевскому шоссе. Вот и живут там своим 
отдельным миром.

Зачем перемены, реформы и потрясения?
Вполне можно допустить, что «кому-то» не 

по душе намерения городских властей «жить 
по-новому». 

— Про меня сейчас пишут какие-то небы-
лицы, что я отбывал уголовное наказание и пр., 
— пояснил «МК» Алексей Артюхин, когда нам 
удалось связаться с ним по телефону. — У меня 
есть официальная справка, с которой я шел на 
выборы, что у меня нет судимости. Кстати, во 
время моей предвыборной кампании губернатору 
и в Мособлизбирком «доброжелатели» тоже пи-
сали письма о моих судимостях и о некоем друге, 
авторитете Тайсоне. Все началось по второму 
кругу. Поезжайте в Егорьевский район: никакого 
Тайсона там никто не знает. А если и знает, то уж 
точно он не уголовный авторитет. Что касается 
моего приятеля Артема Крикунова, которого 
кто-то и зовет Тайсоном, то я с ним учился в 
институте. Ездит он на «Рено Дастер» с побитым 
бампером и до сих пор не может его починить. 
Бывают ли такие авторитеты?

— Вроде появилась нелицеприятная для вас 
видеозапись, где вы зафиксированы с мальчиком 
на детской площадке. Это уже улика... 

— Не знаю, откуда она взялась, себя я на ней 
не узнал. Это монтаж, как и вся история вокруг 
моей персоны. Определенные силы хотят меня 
дискредитировать любой ценой.

Владимир ЧУПРИН.

МЭР РОШАЛЯ: «СЕБЯ НА ЗАПИСИ 
ДРАКИ Я НЕ УЗНАЛ»
Алексей Артюхин 
дал показания  
«МК» в связи  
с уголовным делом 
по факту избиения 
ребенка

Алексей 
Артюхин. RO
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Весной, 35 лет тому назад, в год Олим-
пиады появилась в Москве Евгения 
Ювашевна Давиташвили, которая про-
славилась в ХХ веке под псевдонимом 
Джуна. Она побудила физиков занять-
ся изучением ее необыкновенной спо-
собности диагностировать и лечить. 
Это признал вице-президент Акаде-
мии наук СССР Евгений Велихов, ко-
торый, по его словам, «руку приложил, 
чтобы организовать изучение «эффек-
та Джуны» в серьезных научных лабо-
раториях. Это сделали по требованию 
покойного генсека Брежнева». 

Другое откровение относительно Леонида 
Ильича прозвучало в словах директора ИРЭ — 
Института радиотехники и электроники имени 
В.А.Котельникова Российской академии наук 
академика Юрия Гуляева: 

«Вызывает меня и Велихова Гурий Иванович 
Марчук. Он в то время был председателем Ко-
митета по науке и технике и зампредом Совета 
министров. Говорит нам, что у него состоялся 
разговор с Брежневым. Тот попросил разо-
браться с Джуной: лечит она генсека или кале-
чит. Приглашает нас Кириленко (секретарь ЦК 
КПСС, давний соратник Леонида Ильича. — Л.К.) 
которому Брежнев очень доверял. Он спраши-
вает: «Что нужно?» Женя Велихов хорошо знал 
ситуацию в ЦК, а потому сразу же сказал: нужно 
по миллиону долларов и по десять миллионов 
рублей. Что удивительно, но деньги нам сразу же 
дали. И мы начали этой проблемой заниматься 
очень серьезно». 

Такую информацию руководители совет-
ской науки много лет держали под спудом, я 
узнал о ней, когда о многом засекреченном 
стало возможно говорить и писать. Одной из 
тайн являлось в 80-е годы изучение «эффекта 
Джуны». Оно началось в созданной благодаря ее 
неустанным усилиям лаборатории ИРЭ. В штат 
без огласки Евгению Ювашевну Давиташвили 
зачислили старшим научным сотрудником без 
защиты диссертации с окладом 180 рублей в 
месяц. 

Секретный постоялец 
«Москвы»
С Джуной я познакомился, когда о ней сочи-

няли стихи. По ее словам, начало этому положил 
поэт Александр Межиров еще в ее бытность в 
Тбилиси. Там она жила много лет, вышла замуж 
за сотрудника администрации главы Грузии 
Эдуарда Шеварднадзе, растила сына. Там про-
славилась своими чудными руками, вернула 
здоровье многим гражданам цветущей респу-
блики. Ее знали влиятельные люди в Тбилиси, 
артисты, художники, поэты. С ней встречался 
фантаст Иван Ефремов. Никуда уезжать она не 
собиралась. В судьбу вмешался случай. 

Когда у главы Госплана СССР и заместителя 
председателя правительства СССР заболела 
жена, врачи пять лет не могли ей помочь. Узнав 
об этом, председатель Совета министров Гру-
зинской ССР посоветовал уважаемому Николаю 
Константиновичу Байбакову полечить супругу 
у Джуны. За ней в Тбилиси в апреле 1980 года 
полетел его сын Сергей, и она появилась в Мо-
скве с Вахтангом, пятилетним сыном. Гостью 
поселили в гостинице «Москва».

«Через пару дней я пригласил ее к себе 
домой, — пишет в мемуарах «Сорок лет в прави-
тельстве» Байбаков. — С этого дня началось ле-
чение Клавдии Андреевны, и, надо сказать, она 
после первых сеансов стала чувствовать себя 
значительно лучше, хотя вылечить ее полностью 
так и не удалось». Своей властью председатель 
Госплана зачислил Джуну экспертом в ведом-
ственную поликлинику, где она лечила больных 
и подружившихся с ней врачей. 

Первыми сообщили о странном постояль-
це гостиницы «Москва» иностранные корре-
спонденты. Свободные от цензуры журналисты 
распространили слух, что Джуна прибыла в 
Москву лечить недомогавшего Брежнева. Осо-
бенно преуспел в выдумках некий американский 
журналист Генри Гри. Он сочинил: зовут ее для 
конспирации «товарищ Д», занимает она с сы-
ном номер люкс, ходит в сопровождении шести 
охранников, владеет двумя домами в Москве и 
Тбилиси. Берет за один сеанс 250 рублей... 

Из гостиницы Джуна с сыном переехала в 
съемную квартиру. К ней потянулись земляки 
из Грузии. Адрес квартиры стал известен мо-
сковским писателям и артистам, передававшим 
кудесницу, как эстафету, из рук в руки. К Джуне 
зачастил классик советской литературы Леонид 
Леонов. Иосиф Кобзон пришел с другом Влади-
миром Высоцким. На кухне я застал Роберта 
Рождественского с дочкой Катей… 

Руки Джуны стали воспевать самые из-
вестные поэты: Андрей Вознесенский, Евгений 
Евтушенко, Андрей Дементьев... Я услышал, 
какими словами говорила о ней Белла Ахма-
дулина. Портрет Джуны выставил в Манеже 
Илья Глазунов... За что такая честь? Об этом 
хочу рассказать прозой и процитировав стихи 
Джуны, поэтов и свои: 

Нет, я не трепетная лань,
Меня догнать не так-то просто!
Довольно протянуть мне длань,
И я уже за тем за мостом.
…Могу заколдовать весь мир, 
Чтоб вместо грома грянул — пир! 
Угнаться вам за мной непросто: 
Нет, я не ведьма, не колдун! 
Я Джуна, а не Калиостро!

Жизнь без прописки 
Джуна в Москве попала в странную ситуа-

цию. С одной стороны, ей без огласки покрови-
тельствовали сильные мира сего, о чем мало кто 
знал. С другой стороны, ученых, кто ее изучал, 
подвергали нападкам за трактуемое ими «био-
поле», а дар Джуны низводили к внушению или 
шарлатанству. Ее бурное врачевание в поликли-
никах без диплома врача вызвало возмущение 
в отделах науки и идеологии ЦК партии. Там по-
будили ученых провести объединенную сессию 
двух академий, скоординировав их акцию, там 
инспирировали против нее статьи в журналах. 

Джуна жила летом 1980 года в комфорте, 
в окружении поклонников, но ощущала тай-
ное противодействие. С апреля по сентябрь 
пребывала в чужой квартире без прописки. 
Против прописки в Москве возражал министр 
здравоохранения СССР. Накануне Московской 
Олимпиады могли выселить из столицы без 
штампа в паспорте. И купить квартиру без него 
не могла. 

Как же так, а покровительство члена пра-
вительства и ЦК партии? Но при всем своем 
высоком положении и авторитете в государстве 
Байбаков был хозяйственным руководителем. 
Наука и идеология ему были неподвластны. 
Решить проблему «эффекта Джуны» могло по-
литическое руководство. 

Хотя Джуна и ездила каждый день в по-
ликлиники, визиты эти совершались неофи-
циально, тайно от Минздрава СССР. Офици-
альное отношение к ней никто не высказывал. 
Я решил заручиться поддержкой министра 
здравоохранения СССР, действительного чле-
на двух академий — АН СССР и АМН СССР 
— Бориса Васильевича Петровского. Едва 
начал говорить по телефону, как академик двух 
академий остановил меня: «Все это абсурд, 
распутинщина. Джуна — это Распутин в юбке. 
У нее нет диплома, все, что окончила, — курсы 
массажистов». — «Но она, едва взглянув на 
мою дочь, установила, что у нее увеличена 
печень!» — «И я могу по лицу установить диа-
гноз...» — «Я свидетель, как на моих глазах...» 
— «А мы вас привлечем к ответственности за 
лжесвидетельство, — не дав закончить, от-
резал дважды академик. — И Джуну нужно 
судить за шарлатанство»

Райкин, Рождественский 
— далее по записи

Я входил в дверь, за которой находилась 
Джуна, предвкушая, что меня ждет очень инте-
ресная работа. А попал я в обычную московскую 
квартиру. Большая смежная комната, заставлен-
ная по стенам мебелью, увешанная сувенирами, 
привезенными из зарубежных поездок (сом-
бреро, африканские маски и тому подобное), 
являлась приемной Джуны. 

Джуна всем уделяла одинаковое внимание, 
а как случилось с эстрадным певцом — вообще 
никакого внимания не уделила. Видимое исклю-
чение составлял Аркадий Райкин. С народным 
артистом сложились дружеские отношения. К 
моменту знакомства с Джуной он стал инва-
лидом. Ходил на костылях. После встреч с ней 
пошел, начал выступать, как прежде, выбегая 
на сцену. 

С Райкиным она удалялась в маленькую 
изолированную комнату и проводила сеанс бо-
лее длительный. Там же занималась с Робертом 
Рождественским, которого очаровала.

Помню жаркое июльское лето Московской 
Олимпиады. Я ездил к Джуне по свободной от 
машин олимпийской трассе — Ленинградскому 
проспекту. В те дни побывал у нее Владимир 
Высоцкий. Выглядел любимец народа плохо — 
разбитым и тяжело больным. Песни о Джуне не 
успел сочинить. Вскоре его не стало. Тогда он, 
возможно, вспомнил свою песню о Кассандре. 
Моя героиня походила на яростную Кассандру, 
которой не верили. Всех, кто только приходил к 
ней домой, как завороженная, заклинала:

— Пусть дадут мне врачей, я им все по-
кажу. Это каждый сможет! Это же добавление 
к медицине, профилактика организма. Красный 
крест в доме! Мать будет исцелять дитя. Жена 
— мужа...

В эти минуты Джуна выглядела одухотво-
ренной. Натура она артистическая. Крупные 
глаза светятся, как черные алмазы. Лицо спо-
собно принимать множество выражений. Не 
случайно снималась в кино...

Хотя жила на чужой квартире, страшно 
уставала — хмурой и подавленной я ее не ви-
дел. Лучше всех, по-моему, нарисовал портрет 
Джуны тех дней Роберт Рождественский.

У Джуны целебные руки, 
Ей свойство такое дано, 
Хотя по законам науки 
Подобного быть не должно... 
Как черный взлетающий лебедь, 
Невидимой силы полна, 
Протяжными пальцами лепит 
Чужое здоровье она…
В квартире и тесно, и шумно.
За окнами день голосит.
Деревья листву обретают,
Костры на бульварах горят...
А Джунины руки витают
И ведают то, что творят.
Эти стихи ни одна редакция журнала не пе-

чатала. И публикация моя не появлялась. Спустя 
месяц мне сообщили долгожданную весть: скоро 
«все пройдет». Джуна тогда жила за городом у 
знакомых. Квартиру у метро «Аэропорт» ей при-
шлось освободить, другой пока не было.

На следующий день я проснулся от раннего 
телефонного звонка: в трубке раздавался ликую-
щий голос энтузиаста необъяснимых явлений 
Эдуарда Наумова, который меня привел в дом 
на улице Усиевича, где жила тогда Джуна с сы-
ном. Значит, состоялось то, во что я перестал 
верить. «Комсомольская правда», выходившая 
тиражом в 17 миллионов экземпляров, напеча-
тала мою статью. 16 августа 1980 года Джуна 
стала знаменитой.  

Лев КОЛОДНЫЙ.

«МК» дозвонился в село Урмия Красно-
дарского края, где родилась Джуна и где ее 
знали не как прославленную целительницу, а 
как простую девочку Женю. Здесь «МК» рас-
сказали о том, как она лечила односельчан, 
где на самом деле училась и почему скрывала 
от всех свое первое замужество. 

Село Урмия совсем крошечное — всего-то 
около 200 жителей. Все здесь родственники, дру-
зья. Весть о смерти самой великой односельчанки 
разнеслась мгновенно.

— До недавнего времени здесь жили ее 
родные брат и сестра, — рассказала «МК» за-
ведующая местным ДК Сурма Маругелова. — Но 
они умерли. Сейчас здесь остались только пле-
мянники Джуны.

Сама она в последнее время не часто приез-
жала навестить родных. Сурма Юхановна вспоми-
нает: один раз Джуна приезжала на поминки роди-
телей, второй — на свадьбу племянника. Но всегда 
у ее дома выстраивалась толпа страждущих. 

— Она никогда не забывала своих односель-
чан: принимала их, лечила. Я сама у нее была, 
правда, по такому пустяковому поводу, что и 

вспоминать стыдно. А вот моей сестре и двою-
родному брату она действительно сильно помогла. 
У сестры была онкология молочной железы, она у 
нее подолгу лечилась в Москве. И знаете, говорила, 
что каждый раз после визита к Джуне невыносимая 
боль уходила. У брата же был инсульт — и она его 
выходила. 

О даре Джуны сестра рассказывала Сурме 
Юхановне удивительные вещи. Например, на ее 
глазах встал и пошел мальчик, который до этого 
не мог ходить. 

— Родители его на руках на прием при-
носили. А здесь он встал и пошел. Мать тогда 
бросилась на колени и начала целовать Джуне 
руки и ноги, — вспоминает рассказ сестры Сурма 
Маругелова. 

Впрочем, не все в Урмии верят в дар Джуны. 
Некоторые считают ее блестящим мистификато-
ром. Тем более что до сих пор о ее биографии ходят 
противоречивые слухи. Например, до сих пор не 
ясно, где училась целительница. По одной из вер-
сий, после отъезда из села она два года проучи-
лась в Ростовском техникуме кино и телевидения, 
после чего уехала покорять Москву. По другой, 
окончила Ростовский медтехникум и получила 

распределение в Тбилиси, где и познакомилась 
с будущим мужем Виктором Давиташвили, чью 
фамилию носила до последних дней. 

— Я точно знаю, что она училась в медицин-
ском техникуме, потом уехала в Грузию и там нашла 
своего мужа, — говорит Сурма Юхановна. — Кста-
ти, то, что его называют первым мужем Джуны, 
не верно. Еще у нас в селе она была замужем за 
местным пареньком. Пожили они недолго, разо-
шлись. Об этом Джуна никогда не рассказывала 
— почему, только одной ей известно. 

К слову, была она замужем и за известным 
продюсером Игорем Матвиенко. Правда, все-
го один день. Вроде бы Игорь Игоревич был не 
понарошку влюблен в восточную красавицу. А 
вот что рассказывала сама целительница о том 
скоротечном союзе: «Мы подрались со старшим 
братом, и я ему сказала: «Вот выйду замуж, мой 
муж тебе покажет!» И тут к нам зашел в гости Игорь, 
он приятельствовал с моим братом. И был в меня 
влюблен. Я Игорю возьми да скажи: «Женишься 
на мне?» Он в ответ, не раздумывая: «Да!» И мы в 
итоге расписались. После загса я ему сказала: до 
свидания. И уехала. А он бежал за машиной и по-
том еще полгода мне звонил. Но я его не любила, 
к сожалению...»

Ну а для односельчан Джуна навсегда оста-
нется просто Женей, отзывчивой и веселой. 

— Мы обязательно соберемся и устроим в ДК 
вечер памяти, — говорит Сурма Юхановна. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Офис Джуны в Большом 
Николо-Песковском переулке 
наглухо закрыт. На звонок никто 
не отвечает.

— Здесь оживленно бывает только вече-
ром. Джуна принимала после семи вечера и до 
глубокой ночи, — говорит сосед Виктор. — По-
следний раз я видел ее две недели назад, когда 
Джуна выгуливала свою собачку Викки. Спросил: 
как здоровье? Джуна с присущей ей прямотой 
ответила: «Капец, Витя, здоровью». Выглядела 
она неважно. Кожа с желтушным оттенком, щеки 
впали, но нельзя было сказать, что она была 
сломленной. В свое время мы тесно общались 
по-соседски. Я делал в ее доме ремонт. У нее не 
квартира была, а целый особняк в четыре этажа, 
который ей в свое время дал в аренду Лужков. 
На 3-м этаже была комната сына, со времени 
его гибели там ничего не изменилось. Джуна 
там любила посидеть в уединении. На 2-м этаже 
располагалась художественная мастерская, где 
висели написанные ею портреты. На всех этажах 
были ванные комнаты с джакузи. Званий у Джу-
ны — официальных и неофициальных — было 
хоть отбавляй. Например, в одной из комнат 
стоял трон, а рядом лежала булава. Джуна ведь 
была коронованной ассирийской царицей. У нее 
часто гостили казаки и наградили ее титулом 
атамана. Джуна была также почетным генерал-
полковником медицинской службы. Она была 
полуночницей: днем спала, а ночью рисовала и 
писала стихи. Мы с ней, бывало, засиживались 
до четырех утра. Я жарил ей котлеты и варил ком-
пот. В еде она была неприхотливая. Из магазина 
просила меня неизменно принести зернистый 
творог с вишневой добавкой. 

— Вам Джуна не дарила своих картин?
— Что-то предлагала взять, но я отказался, 

все-таки слухи про Джуну ходили всякие: кто-
то называл ее колдуньей, не хотел нести в дом 
черную энергетику.

— Джуну нельзя было назвать одиноким 
человеком?

— Нет, что вы, около нее всегда была куча 
народу: ученики, поклонники, друзья. Она вообще 
была очень хлебосольным и гостеприимным че-
ловеком. После всех застолий просила остатки 
выпечки и тортов вынести на Арбат и отдать без-
домным. Сама Джуна в рот спиртного не брала, 
но всех угощала. Любила, когда пели за столом, 
особенно обожала песню «Черный ворон, что ж 
ты вьешься над мою головой». Когда я приходил 
к Джуне писать материал, видел, что своей лю-
бимой собачке Викки она позволяла буквально 
все. Она с ней ела из одной тарелки. Викки, по 
сути, была ее ребенком. Сначала у нее жил шпиц 
по кличке Викки. Потом появился королевский 
колли Викки.

—  Е е  н е л ь з я  б ы л о  н а з в а т ь 
затворницей?

— Нет, Джуна была очень общительным 
человеком. Кто бы к ней ни приходил, никого не 
выгоняла, обязательно сажала за стол. Женщи-
ной она была горячей. Могла матом приложить. 
Бывало, накричит, потом сама же звонит: «Все 
— бзик прошел! Приходи мириться». 

— Вас лечила?
— Однажды я пришел к ней, держась за 

спину. Она меня два раза хлопнула ладошкой 
по спине, спрашивает: «Ну как?» Мне и правда 
полегчало, говорю: «Спина теперь как у Майи 
Плисецкой». К ней приезжали со всякими хво-
рями не только из России, но и из-за границы. 
Многие знаменитости с ней дружили. Часто у нее 
бывали Станислав Садальский, Георгий Лепс, 
Андрей Малахов.

— У Джуны в доме всегда крутилось много 
интересных персонажей, — рассказывает бывший 
сотрудник спецслужб Николай. — Поэтому время 
от времени за домом шло наружное наблюдение, 
и была даже парочка задержаний находящихся 
в розыске. Мы вели тех, кто от нее выходил, и 

брали их подальше от этого района. Джуна будто 
притягивала к себе всякого рода мошенников, ко-
торые норовили ее обставить. Мы никак не могли 
понять — как же так, почему она этого не видит? 
Может, не хочет видеть? В общем, верили в ее 
способности мы мало. Потому даже насмехались 
над известными личностями, которых видели на 
пороге ее дома. Но потом был инцидент. Одному 
нашему полковнику поставили диагноз «сахарный 
диабет». Мы с ним пошли к Джуне. Помню, меня 
поразило, что все было заставлено какими-то при-
борами. В общем, полковник наш прошел у Джуны 
курс лечения на этих аппаратах и... вылечился. В 
итоге я был дома у Джуны раза три. Меня потря-
сало, что она много матерится и рассылает всем 
проклятия. Вообще как-то все это не совмещалось 
в сознании — ее целительские способности и та 
злость, которая в ней была. А после того случая 
выздоровления к ней много наших периодически 
ходило. Она не отказывала.  

В опорном пункте полиции, который нахо-
дится в соседнем доме, мы встретили племянни-
цу Джуны. Молодая женщина в черном сказала, 
что только-только приехала с тетей в Москву. 
Утром они примчались в больницу в реанимацию, 
вышел врач и сказал, что Джуна умерла.

— Ходят слухи, что Джуна умерла при 
странных обстоятельствах.

— Какие еще странности? Человек болел 
и лежал в больнице. Какая здесь может быть 
тайна?

— Ее недавно прооперировали.
— Да, у Джуны была операция на сосуды.
Что же на самом деле стало причиной смер-

ти? По словам близкой подруги Джуны, в мае 
она вызывала целительнице «скорую» несколько 
раз. Она жаловалась на сильные боли в области 
спины и сердца. При этом женщина обязательно 
показывала приехавшим врачам папку, где были 
выписки врачей, которые ранее осматривали 
Джуну. Знакомые и близкие, зная, что цели-
тельница страдала разными заболеваниями, 
тщательно следили, чтобы приехавшие медики 
изучали все выписки и анамнезы. Иногда обхо-
дилось осмотром и уколами, а иногда состоя-
ние целительницы достигало такой критической 
точки, что ее приходилось госпитализировать. 
Джуна за последний год несколько раз лежала 
в Институте имени Склифосовского, кардио-
центре им. Бакулева и Волынской больнице. В 
медучреждении она и умерла вчера ночью, не 
приходя в сознание. По словам подруги, Джуна 
страдала целым «букетом» болезней: у нее пе-
риодически отказывали почки, сосуды и сердце, 
кроме этого целительницу мучило сильно повы-
шенное давление. 

Где похоронят Джуну? На этот вопрос нам 
ответили с ходу. 

— Я часто возил цветы на могилу ее сына на 
Ваганьковском кладбище, — говорит Виктор. — 
Там Джуна оставила место и для себя.

Репортеры «МК».

Джуна — экстрасенс, старший науч-
ный сотрудник института с неполным 
средним образованием... У нее столько 
регалий и званий, что все не перечис-
лишь. «Джуна заставила своим самоот-
верженным служением науке признать 
объективную реальность биоэнергети-
ки, необычных возможностей человека, 
высочайшую эффективность и перспек-
тивность практического их использо-
вания», — говорил о ней в свое время 
Арсений Меделяновский, доктор меди-
цинских наук, профессор, заведующий 
лабораторией системных механизмов 

гомеостаза Института нормальной фи-
зиологии имени П.К.Анохина. О том, 
как начинала Джуна, рассказывает ака-
демик РАН Юрий Гуляев. В 1981 году он 
был заместителем директора Институ-
та радиотехники и электроники им. Ко-
тельникова РАН, куда Джуну зачислили 
старшим научным сотрудником.

— Меня познакомил с Джуной в ресторане 
один столичный писатель, публицист. Мы к тому 
времени уже лет десять изучали в институте силу 
воздействия физических полей на мозг, сердце 
человека. На основе этих исследований разра-
батывали методы диагностики. Меня попросили 

исследовать способности Джуны, силу ее волн. На 
различных приборах мы замерили ее электровол-
ны, магнитные и ультразвуковые волны. И пришли 
к выводу, что все они были самыми обычными, как 
у всех других людей.

— И совсем никаких выдающихся 
способностей?

— Только одно, в отличие от всех других 
людей, которые способны различать разницу в 
температуре в 0,4 градуса,  Джуна различала 
предметы с разницей в 0,2 градуса. Она могла про-
вести рукой возле тела и определить, насколько 
отличается та или иная часть по температуре.

— Сколько по времени она работала у вас 
старшим научным сотрудником?

— Три года. Мы приняли ее на время изучения 
ее способностей, помню, зарплату она получала 
очень маленькую.

— Опыт исследования Джуны как-то отраз-
ился на будущих достижениях института?

— Нет, никак. Мы же разрабатывали наши ме-
тодики задолго до нее, ее опыт нам никак не помог. 
Ее чувствительность к температуре можно оцени-
вать лишь как уникальное личное качество.  

— В одном из интервью Джуна говорила, 
что руками определяла сенсорные сигналы 
от планеты Венера, влияла на структуру тя-
желой воды...

— Я впервые слышу об этом от вас.
— И про аппарат «Биокорректор «Джуна-1» 

не слышали?
— Нет. 

В отличие от академика Гуляева про при-
бор «Джуна-1» знали и даже работали с ним в 
7-й Московской поликлинике (сегодня это пер-
вый филиал 5-й поликлиники). В этом лечебном 
учреждении даже был кабинет, который работники 
называли «кабинетом Джуны». 

Вот как сама Джуна представляла свой при-
бор: «Мною разработан аппарат-биокорректор 
«Джуна-1». В основу этого изобретения поло-
жены результаты измерения излучений моих 
рук в процессе проведения лечебных сеан-
сов. Эти измерения проведены специалиста-
ми разных стран и отражены в патентах СССР, 
России и США. Аппарат прошел медицинскую 
апробацию.

Доказана его высокая эффективность при 
всех использованных видах патологии: в не-
врологии, гинекологии и др. Особенно следу-
ет выделить группу пациентов, работающих в 
условиях повышенного электромагнитного за-
грязнения среды (программисты, операторы, 
инженеры-электронщики и др.). Применение 
аппарата позволило в короткие сроки норма-
лизовать состояние здоровья пациентов этой 
группы. Результаты клинической апробации био-
корректора «Джуна-1» позволяют рекомендовать 
его для серийного производства с целью про-
филактики и лечения различных заболеваний, 
причем не только в лечебных и профилактических 
учреждениях, но и непосредственно на рабочем 
месте и в быту».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ЗДЕСЬ ОСТАЛИСЬ ТОЛЬКО ПЛЕМЯННИКИ»

c 1-й стр.ПЕРВЫЙ  
ОКЛАД ДЖУНЫ —  
180 РУБЛЕЙ

ПОСЛЕДНЯЯ 
ТАЙНА ...Обозреватель 

«МК» стал 
первооткрывателем 

уникальной 
целительницы

В родном селе Джуны 
готовятся устроить 
вечер ее памяти

Ученые, работавшие с Давиташвили, рассказали 
«МК», в чем ее уникальность

Все последние годы рядом с Джуной 
был журналист, бывший сотрудник 
«МК» Виталий БРОДЗКИЙ. Своими 
впечатлениями о знаменитой цели-
тельнице он поделился с нами. 

— Я бы не стал называть себя ее помощ-
ником, у нее их хватало, — начинает Виталий. 
— Просто характер у нее сложный, ей трудно 
было подобрать компанию. А со мной ей было, 
видимо, легко. Возможно, я напоминал ей по-
гибшего сына. Такое ощущение, что ей просто 
нужно было общение. Она была очень одино-
ким человеком. Всем что-то нужно: помощь в 
знакомствах, лечение.  

Она не то чтобы просила меня о чем-то 
(Джуна в принципе просить всегда стеснялась), 
но могла сказать: «А поедем туда-то». И мы 
ехали. Или говорила: «Надо бы сделать нам то-
то». И мы делали. Плюс я собирал материал для 
книги — Джуна хотела, чтобы она вышла. 

— И сколько вы так с ней общались?
— Больше года. Вокруг нее было много 

людей. И повторюсь, зная ее стеснительность, 
иногда они сами вызывались сходить в магазин 
за кормом для собаки или еще куда-то. Хотя у 
нее были домработницы, которые периоди-
чески менялись (опять-таки из-за характера). 
Впрочем, помню, были и те, кто с ней оставался 
чуть ли не с 90-х годов. 

— Сама она хозяйство не вела?
— Бытовыми делами не занималась. Да и 

представьте — у нее ведь был целый подъезд 
особняка! Там одному человеку невозможно 
было бы справиться со всем. 

— Кто крутился возле нее обычно?
— Постоянно крутились псевдоказаки, 

черносотенцы. Это, как я понял, ее старые зна-
комые. Ну и плюс публика, которая сменялась. 
Она очень любила гостей, любила закатывать 
пиры по ночам. Для этого даже была специ-
альная комната с большим столом. 

— Как обычно проходили пирушки?
— Засылался человек (обычно в грузин-

ский ресторан), закупались яства. Все ели-пили, 
общались. Кстати, сама она больше двух рюмок 
никогда не пила. Причем эти рюмки совсем ма-
ленькие, как наперсточки. Пила обычно коньяк. 
Я всегда с интересом наблюдал за ней. Был 
удивлен, выяснив, что она вообще не пьет чай 
и кофе — только кипяток. Теперь-то доктора 
говорят, что это самый правильный выбор, но 
Джуна это знала всегда. Не скажу, что она прямо 
вела здоровый образ жизни (много курила), но 
иногда сама садилась за свои аппараты. Меня 
часто заставляла садиться. Но, честно, я ничего, 
кроме тепла, не чувствовал (сидел между двумя 
дисками). А вот когда она руками начинала во-
дить — вот тут ощущения сильные были. 

— Что вас поражало в ее поведении?
— То, что она спала не как все, а когда 

хотела. То есть могла в любой момент пойти и 
поспать. По своему собственному внутреннему 
графику. Очень она любила обувь по заказу. За-
каз делала по Интернету, ей приносили сразу 
пар по 6. Часто брала, даже не меряя. 

— Что она любила?
— Очень привязана была к своей соба-

ке. И когда та умерла, ей нашли собаку точно 
такой же породы и такого же окраса. Цветов 
у нее всегда был полный дом. Но это гости и 
пациенты приносили. Ваз часто не хватало, 
бегали искали их. Но вообще к материальному 
она, повторюсь, не была привязана. 

— Где принимала пациентов ? 
— Не в той комнате, где спала, а на первом 

этаже, где располагались всякие ее приборы. 
Начинала принимать в 7 вечера. И к этому вре-
мени у подъезда всегда была целая толпа. 

Она лично лечила, никому из помощников 
не доверяла. Иногда могла и послать «далеко 
и надолго», если ей что-то не нравилось. Мог-
ла и подзатыльник дать. Своенравная очень. 
Но, с другой стороны, ей нравилось, когда ты 
можешь ей ответить так же.

Многие говорили о том, что она не лечит. 
Но лично я был свидетелем нескольких случаев 
исцеления. У моего знакомого вылечила диабет 
(у него уровень сахара в крови был 14 единиц, а 
потом нормализовался полностью, и до сих пор 
все у него хорошо). Был мальчик-аутист, кото-
рый вообще не разговаривал. Через полгода он 
при мне четко сказал Джуне: «Можно я вас по-
целую?» Когда она лечила, то обычно молчала 
или шутила. Но если ей сказать что-то против, 
могла прервать процесс и выгнать. Нормаль-
ная практика! Помню, однажды женщину с 
ребенком выгнала. Потом послала помощников 
вернуть со словами: «Мать дура, а ребенка 
лечить надо». Бывало, оставляла пациентов у 
себя на ночь — те спали на кушетках. 

— Как думаете, сейчас начнется борь-
ба за наследство?

— Еще бы! Особняк на Арбате — такой 
лакомый кусочек. Огромная территория плюс 
подвал. При жизни ее многие на него покуша-
лись. А теперь-то что начнется… И ведь иму-
щества всякого там полно. Там одних картин 
на целое состояние!

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗА ОСОБНЯК ДЖУНЫ 
НАЧНЕТСЯ БИТВА
Помощник 
целительницы: 
«Там целое состояние»

Джуна в гостях у ректора 
Ленинградской духовной 
академии. Сейчас он всем 
известен как Патриарх Кирилл.

Между двумя Игорями   — 
Тальковым и Николаевым.

Джуна 
и Аркадий 

Райкин.

Джуна в институте 
радиотехники 

и электроники АН СССР.

У двери 
квартиры уже 
вчера появились 
живые цветы.

Картина Джуны «Охотник 
и девушка-лань».
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Улепетывание посуды 
из дома Федоры. 4. Глава правительства в Гер-
мании и Австрии. 10. Каждый клиент для офи-
цианта. 11. Книжечка с фотографией и штам-
пом о прописке. 13. «Сельскохозяйственный» 
фонтан в Монплезирском саду Петергофа. 14. 
Шашлычка с десятком столиков. 15. Степной 
грызун с длинным хвостом. 16. Черта бойца, 
сражающегося не на жизнь, а на смерть. 18. 
Вибрация от езды по кочкам и ухабам. 20. Ста-
ционарное лечебное учреждение, где ведется 
научная работа. 22. Религиозно-нравственное 
предписание. 23. Качество гимнастки, необ-
ходимое дипломату. 24. Неожиданный вывод. 
27. Знатный и богатый сановник при царе. 
30. Милиционер, сопровождавший Ганжу в 
фильме «Большая перемена». 32. Работник, 
обслуживающий домовой подъемник. 34. 
Смертоносная «заноза» в Ахиллесовой пяте. 
35. Подросток, растущий «не по дням, а по 
часам». 36. Ниша в конце ледника. 38. Компо-
нент бронзы и латуни. 39. Банковский клиент, 
выплачивающий ипотеку. 40. Земляк маркиза 
Хуана Антонио Самаранча. 41. Недуг, который 
проходит за семь дней, если его лечить, и за 
неделю, если не лечить. 42. И барабанщик, и 
передовик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра, из которой банди-
ты позаимствовали биты. 2. Другое название 
чечетки. 3. Советский фильм, где прозвучала 
песня «Не кочегары мы, не плотники». 5. Сто-
рона, с которой рассматривается проблема. 6. 
«Дю Солей», куда ходят много взрослых и детей. 
7. «Сочинение» по биологии, написанное вось-
миклассником. 8. Клеветническое сочинение 
с оскорбительными нападками. 9. Удочка для 
ловли щуки. 10. Восторженный отзыв учитель-
ницы об отличнике. 12. Водитель, включающий 
счетчик. 17. Жесткая «диета» девушки, у которой 
три дня маковой росинки во рту не было. 19. 
Приверженец социальных преобразований. 
20. Копировальная машина в офисе. 21. Лук, 
стреляющий болтами. 25. Торжественная мас-
совая сцена гала-концерта. 26. Гриб, который, 
судя по названию, можно не варить и не жарить. 
27. «Бег» волчка вокруг собственной оси. 28. 
Самец-производитель в табуне. 29. Крупный 
военный корабль, на котором находится ко-
мандир эскадры. 31. Ребенок, играющий в 
солдатики и машинки. 33. Параметр штиблет, 
которые не малы и не велики. 34. Официант 
на морском судне. 37. Три четверти часа по 
меркам футбольного арбитра. 38. Основная 
системная единица длины.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конфета. 4. Престол. 10. Носорог. 11. Комбайн. 13. Брат. 14. Фото. 15. 
Транспорт. 16. Сирень. 18. Амфора. 20. Скукота. 22. Запевала. 23. Тиснение. 24. Существо. 
27. Кровосос. 30. Рытвина. 32. Терьер. 34. Капрал. 35. Олимпиада. 36. Лицо. 38. Внук. 39. 
Абрикос. 40. Авоська. 41. Тротуар. 42. Простор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колбаса. 2. Флот. 3. Трость. 5. Работа. 6. Сейф. 7. Лимонад. 8. Агентура. 
9. Экспромт. 10. Награда. 12. Ноготки. 17. Намерение. 19. Мышеловка. 20. Стартер. 21. Ак-
сиома. 25. Устрица. 26. Оптимист. 27. Критикан. 28. Оборона. 29. Стилист. 31. Эликсир. 33. 
Родина. 34. Кассир. 37. Обет. 38. Вкус.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы- недорого 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т.  8-968-719-42-44
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

продаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ АНТИСТРЕСС!
Все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-909-631-35-05

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-915-463-60-54

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8 -965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11.

❑ правильный
выбор  — релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление 
т. 8-916-191-53-53

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики

от жвачек и конфет, 
открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Люблино" 
т. 8-916-571-06-43

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Ул. 1905 г." 
т. 8-917-576-58-27

❑ отдых м."ВДНХ", 
м. "Беговая" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-582-37-07

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-778-89-72

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В короне Чеховского фестиваля засверкал 
настоящий бриллиант — «Красный табак», 
который привез в Москву Джеймс Тьере. 
Внук великого Чарли Чаплина дедушку не 
подвел — его новый спектакль превзошел 
все ожидания, и это еще слабо сказано.

Театралы Джеймса ждали: он со своей 
компанией «Майский жук» уже показывал на 
Чехов-фесте два своих спектакля: «До свидания, 
зонтик» и «Рауль», где исполнял, естественно, 
главные роли. Однако из новой хореографиче-
ской драмы «Красный табак» он себя исключил 
— целый год главную роль в ней играл известный 
француз Дэни Лаван. И целый год европейские 
продюсеры и гендиректор Чеховского Валерий 
Шадрин настойчиво убеждали художника самому 
войти в спектакль. Джеймс, не собиравшийся 
солировать, под нажимом профессионалов все-
таки сдался, и все, не сговариваясь, сказали: «Те-
перь это совсем другой спектакль». Что совсем 
не удивительно: Тьере — художник, способный 
перевернуть не то что спектакль — он простран-
ство меняет. Такой он волшебник, этот Майский 
Жук (детское прозвище Джеймса).

На сцене Театра Моссовета происходит 
что-то странное. Ездят столы со всем, что на 
них есть, — старинными лампами, чернильными 
приборами, книгами. Швейная машинка «Зингер» 
с ножным управлением, в качестве локомотива 
которой выступает дама в китайской широкопо-
лой шляпе с бубенчиками, обычно украшающими 
скатерти из бархата. Так же путешествует по 
сцене пианинный табуретик на одной ноге, и все 
это катается благодаря не новым технологиям, 
поражающим воображение, а исключительно 
живой силе, в основном женской. Под столом на 
четвереньках сидит одна девица, на пианинном 
стульчике на спине валяется другая, ногами 
отталкиваясь от пола. Добавляем к этому му-
дреные сооружения, похожие на конструкции 
Леонардо. А над всем этим нависает огромное 

зеркало, составленное из дюжины разнораз-
мерных зеркал — старых, местами протертых 
до черной основы. И провода, бесконечные 
провода, что безжизненной черной капелью 
свисают по зеркалу сцены и заднику. Картинка, 
подсвеченная мягким желтым светом, интригует 
и завораживает: какой такой «Красный табак»? 
Но еще больше завораживает само действо, 
описанию не подлежащее, хотя бы по той при-
чине, что то видимое материальное, из чего 
оно сделано, каким-то необъяснимым образом 
становится нематериальным. Хотя, казалось 
бы, ну стол, ну балки, в огромном количестве 

по заднику подпиравшие зеркало. А оно, как 
живой и страшный зверь, зависает над сценой 
и ее обитателями, поворачивается, кривится 
и зловеще щерится всеми своими зеркалами. 
Стихия жизни, шторм психики, взрывные сны, 
разбивающиеся на мелкие осколки и собираю-
щиеся в нечто единое и величественное, — такие 
ассоциации обрушивает на публику сцена, где 
правит Майский Жук.

Сегодня он великий и... не ужасный. Ста-
рый, с гримом как у оштукатуренного дома (ме-
стами побелка на лице и костюме), то и дело 
раскуривающий трубочку, пока та не полыхнет 

огнем. Безумный старик, живущий между ре-
альностью и мечтами, и это промежуточное, 
пограничное состояние и вывернул на сцену 
Джеймс Тьере. Оно рождено в преступной связке 
хореографии, пластики, трюка и визуального 
ряда, который украсил бы любой павильон на 
Венецианской бьеннале. Скорость, плотность 
действия на единицу времени и мастерство 
производят ошеломляющий эффект. Восемь 
бессловесных артистов работают на высокой 
отдаче. Девочка-каучук вытворяет чудеса со 
своим телом — это она валяется на табуретке, 
как мокрое полотенце, а потом так закидывает 
назад голову, что становится пиджаком без го-
ловы, скромно присевшим рядом с задумчивым 
стариком. Или, спрятавшись под золотым пла-
щом, будит его переливчатым дрожанием. А он 
в этом плаще будет похож на повелителя снов и 
мечты, которая никогда не сбудется.

Нет, Джеймс все-таки удивительно похож 
на своего деда, особенно в этом «пожилом» 
гриме, пластика тоже дедова — трогательная 
такая, комично-нежная. В современном искус-
стве сегодня он стоит особняком, и это отдель-
ное положение человека эпохи Возрождения, 
стремящегося делать истинное искусство, а не 
его эрзац. Когда художник — это художник, а не 
умелец определенного формата с обязательной 
приставкой «модный» или «скандальный» — там 
один голый расчет. А потому скучный.

Аплодисментов не было — овации аж минут 
на пятнадцать заслужил Майский Жук со своей 
компанией в Москве. И, похоже, никто не спешил 
расходиться. А после спектакля Джеймс, кото-
рый совсем не выглядел усталым после такой 
физической нагрузки, объяснил, что название 
«Красный табак» (Tabac rouge) cледует читать 
наоборот — Аbat jour. А абажур действительно 
был — из черных проводов над головой импера-
тора в золотом переливчатом плаще.

Марина РАЙКИНА.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
9–11, 15–17 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 июня с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27 
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
10 июня с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка 
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия» 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»
11 июня с 8.00 до 20.00
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»

р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы,  
д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 9

ПОДПИСКА НА XIII МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
12 июня с 10.00 до 16.00
м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 июня с 11.00 до 16.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, у политехникума
12 июня с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. К.Маркса, д.2,  
рядом с почтовым отделением 140100 «Раменское».
13 июня с 11.00 до 15.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
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С 3 по 17 июня, в канун завершения подписки на второе полугодие 2015 года,  
«Московский комсомолец» и Почта России проводят совместную акцию —  

«Дни открытых дверей Почты Подмосковья». Приглашаем всех наших читателей  
в эти дни оформить подписку на газету «МК» в городских почтовых отделениях  

Московской области по специальной редакционной цене — всего за 650 рублей.
Спешите подписаться на «МК», каждому подписавшемуся — книга в подарок!

Подробности по телефону редакции (495) 665-40-80.

АКЦИЯ «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПОДМОСКОВЬЯ

В Сочи проходит 26-й Открытый рос-
сийский кинофестиваль «Кинотавр». Не-
смотря на слухи о том, что в этом году 
он может вообще не состояться из-за 
финансовых трудностей либо переедет 
в Санкт-Петербург (более экономичный 
вариант в сравнении с Сочи), главный 
национальный киносмотр все же от-
крылся. И на давно обжитой сочинской 
территории. Количество актеров на 
звездной дорожке совсем уж не свиде-
тельствовало об экономическом кризи-
се. 

Хотя в самом начале церемонии открытия 
«устами младенца» с экрана кинематографистам 
было сказано: «Вы должны быть готовы к тому, что 
ваше кино будет никому не нужно, кроме вас». 
Шутка, конечно, но не лишенная оснований.

Молодые режиссеры и актеры, участвующие 
в конкурсе «Кинотавра», практически неизвестны 
широкой аудитории. Хотя по итогам прошлого 
фестиваля все не так печально: из 14 фильмов 
конкурса 9 появились в прокате. 

С фурором по красной дорожке прошли На-
таша Королева, Юрий Стоянов, Максим Аверин 
и режиссер Дмитрий Астрахан, ставший фанта-
стически популярным после начала актерской 
карьеры и особенно после картины «Высоцкий. 
Спасибо, что живой». Дмитрий прилетел в Сочи 
на один день, чтобы представить открывший 

фестиваль фильм «Конец прекрасной эпохи» Ста-
нислава Говорухина, где сыграл русскоязычного 
журналиста из Таллина. 

Нарезка картин-участниц произвела весьма 
монотонное впечатление. Зал оживился только 
на фрагменте картины «Про любовь» Анны Ме-
ликян, где герой Владимира Машкова спросил 
у секретарши: «Грудь у тебя настоящая? Раз уж 
я об этом каждый раз думаю, когда тебя вижу, 
решил спросить». Получив утвердительный от-
вет, попросил: «Покажи!» Экспрессивная, надо 
заметить, сцена.

Ведущим торжественной церемонии со-
всем уж неожиданно стал певец и солист группы 
«Моральный кодекс» Сергей Мазаев. Он, правда, 
напомнил о своей причастности к кино, когда в 
молодые годы в ресторане «Центральный» уча-
ствовал в массовке фильма «Место встречи из-
менить нельзя» Станислава Говорухина. Ближе к 
полуночи Сергей Мазаев задавал фестивальный 
ритм, выступая на пляже во время банкета. И так 
практически до утра. 

В первый же день президент «Кинотавра» 
Александр Роднянский вручил и первую награ-
ду — кинорежиссеру Вадиму Абдрашитову за 
гражданскую и художественную бескомпромисс-
ность. В ответном слове лауреат заметил: «Не 
знаю, что сказать насчет бескомпромиссности. 
Принцип в том, что я делаю то, что интересно мне, 
и то, что волнует меня. И, как показывает жизнь, 
это становится интересно и зрителям. Я дружу 

с теми, кого уважаю и люблю. Приятно получить 
награду на этом фестивале, с которым лично у 
меня многое связано. Вы только подумайте, это 
же первый фестиваль второй четверти века! А 
это немало». 

Призы — дело приятное, но остается от-
крытым вопрос, почему у нас не снимают лучшие 
режиссеры, почему не имеют возможности най-
ти деньги под свои проекты? А у Абдрашитова 
есть как минимум два интереснейших замысла. 
Сколько раз я уговаривала его поделиться ими 
с читателями. Глядишь, и спонсор найдется. Но 
Абдрашитов считает преждевременным раз-
говоры о планах. При том что сегодня снимают 
все кому не лень. 

Отборщики «Кинотавра» отсмотрели 81 
фильм, чтобы отобрать в конкурс 14. И, как вер-
но заметил Сергей Мазаев, больше такого изо-
билия не будет, поскольку Минкульт сократил 
финансирование кинопроектов. Значит, можно 
уповать только на независимое кино, которое 
будет жить вопреки обстоятельствам. К примеру, 
на церемонии открытия мне удалось встретить 
бизнесмена Александра Мосина, которого открыл 
нам как актера Алексей Балабанов. Он его и зараз-
ил кинематографом. Теперь Александр приехал 
представлять на кинорынке свой режиссерский 
проект «Картина маслом», снятый самостоятельно 
с участием американской стороны и без какой-
либо поддержки со стороны государства.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«КИНОТАВР» РАЗБУДИЛА ГРУДЬ СЕКРЕТАРШИ
Первую награду фестиваля вручили Вадиму Абдрашитову

ВНУК ЧАПЛИНА РАСКУРИЛ 
В МОСКВЕ КРАСНЫЙ ТАБАК

Лучший спектакль на Чеховском  
театральном фестивале
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Наташа Королева и 
Станислав Говорухин — 
самая неожиданная пара.

Звезда «Оттепели»  
и «Родины» Вика Исакова.

Член жюри и новая 
Любовь Орлова — Олеся 

Судзиловская.

В жюри 26-
го сочин-
ского «Ки-
нотавра» 
вошел ак-
тер Андрей 
Смоляков. 
Вместе со 
своими 
коллегами 
— а к т р и-
сой Олесей 
Судзилов-
ской, опе-
ратором 
Юрием 
Климен-

ко, продюсером Натальей Мокрицкой, 
сценаристом Николаем Куликовым, 
прокатчиком Алексеем Рязанцевым, 
кинокритиком Петром Шепотинником и 
под председательством кинорежиссера 
Алексея Учителя он определит имена 
лучших кинематографистов. 

В Сочи Андрей приехал из Феодосии, со 
съемок фильма «Учитель» Сергея Мокриц-
кого, где он играет, мягко говоря, не самого 
достойного человека. После «Кинотавра» 
вернется на съемочную площадку. 

— Не страшно быть членом жюри?
— Для меня это первый опыт. Хотя лет 

восемь назад я входил в состав театрального 
жюри на «Золотой маске». Немножко волну-
юсь. Примерять на себя судейскую личину 
непросто. Не люблю выносить свои решения 
на публичное обсуждение. Конечно, у меня 
всегда есть собственное мнение, но выска-
зывать его прилюдно все-таки странно. 

— В конкурсе участвуют в основном 
молодые кинематографисты. Они по-
спокойнее. Бывало, что мэтры за грудки 
трясли членов жюри, до драки и угроз 
доходило дело. Как-то Сергей Сельянов 
так разгорячился из-за «Груза 200», что 
мама не горюй!

— Сергей правильно поступал. За сча-
стье надо бороться. 

— Посмотрим, что вы скажете, ког-
да обиженные кинематографисты будут 
говорить: какой нехороший Смоляков, 
приз нам не дал.

— Ничего страшного. Как-нибудь и это 
переживу. Обиды могут быть. Я и сам могу 
обидеться на весь отечественный кинема-
тограф. У нас хорошая судейская компания, 
умные люди во главе с Алексеем Учителем. 
Есть и за кем тянуться. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СУДЕЙСКИЙ ДЕБЮТ 
АНДРЕЯ СМОЛЯКОВА



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ашкеров Андрей (1975), философ
Коляканова Наталья (1955), актриса («Похо-
роны Сталина», «Такси-блюз», «Олигарх»)
Мельник (Велева) Фаина (1945), легкоат-
летка, олимпийская чемпионка
Пол Лес (1915–2009), создатель первой 
электрогитары
Щекочихин Юрий (1950–2003), журналист, 
депутат Госдумы

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура но-
чью в Москве 9...11°, по области 7...12°, днем 
в Москве 21...23°, по области 18...23°. Ветер 
западный, северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.47, заход Солнца — 
21.11, долгота дня — 17.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается возмущенная 

геомагнитная обстановка, вероятны периоды 
магнитной бури.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 9.06.2015): 1 USD — 
56,0435; 1 EURO — 62,5053.
По курсу ММВБ (на 08.06.2015):
1 USD: спрос — 55,61; предложение — 
56,45. 1 EURO: спрос — 62,12; предложение 
— 63,12.

ДаТсКИй угОЛОК
Международный день друзей.

Международный день архивов.
1870 г. — скончался Чарльз Диккенс.
1945 г. — учреждены медали «За взятие 
Берлина», «За взятие Будапешта», «За взятие 
Вены», «За взятие Кенигсберга», «За осво-
бождение Белграда», «За освобождение 
Варшавы», «За освобождение Праги».
1965 г.  — скончался ак тер Петр 
Алейников.

1995 г. — в Сочи Борис Ельцин и Леонид 
Кучма подписали соглашение о разделе 
Черноморского флота.
2000 г. — Владимир Путин ввел прямое 
президентское правление в Чечне.
2005 г. — умерла актриса Инна Ульянова.

— Как вы оцените игру ребят, которых 
знаете гораздо лучше Фабио Капелло?

— Мне понравилось, как они сыграли. 
Кстати, не только они! Миранчук тоже очень 
хорошо вышел. Но надо понимать, что это для 
них лишь аванс. И как они своим шансом в 
дальнейшем воспользуются, зависит только 
от них. Я всегда говорил, что пока мы не будем 
давать шанс молодым, мы не узнаем, на каком 
уровне они играют. Нам в свое время тренеры 
шанс давали, мы развивались, попадали в 
состав своих основных команд, в состав сбор-
ной. Пока мы увидели, что Чернов, Головин, 
Миранчук хорошо сыграли за сборную в това-
рищеском. Пусть даже на уровне Белоруссии. 
Но как они себя поведут, выпусти их Капелло, 
например, с Австрией? Сможем узнать, только 
если они против Австрии выйдут. В футболе 
все очень просто. Надо поставить человека на 
более высокий уровень и посмотреть, что он 
из себя представляет. Если не играет, значит, 
его надо убирать. Если играет и прогрессирует 
— оставлять.

— В матче со сборной Белоруссии ник-
то ничем не рисковал, поэтому ребят можно 
было проверить. Но игра с Австрией будет 
ключевой... Как тут рискнуть, когда на кону 
важный результат?

— Понятно, что рисковать никто не хочет. 
Но если вдруг возникает форс-мажорная си-
туация, то тренеру все равно приходится это 

делать. Например, если вдруг Вася Березуц-
кий не сможет сыграть с Австрией, придется 
выпускать Никиту Чернова. Мы, кстати, его 
именно так в дубле и выводили. Некому было 

играть, спросили, готов ли он. Никита ответил, 
что готов. И потом два года играл по 90 минут, 
практически без замен. Если не давать шанс, 
не пытаться посмотреть уровень игрока, он 
никогда не заиграет. И тут варианта два. Либо 
тренер берет на себя ответственность и рис-
кует или он просто вынужден рисковать из-за 
стечения обстоятельств.

— Но будет ли тренер рисковать, когда 
нет для этого никаких причин?

— Все зависит от тренера, от задачи, пос-
тавленной ему руководством. Если поставлена 
задача выиграть чемпионат, то никакой тренер 
так рисковать не будет. С другой стороны, тог-
да мы никогда не получим молодых хороших 
футболистов. Вот и получается замкнутый круг. 
Молодой футболист растет тогда, когда есть 
хорошее сопротивление, хорошая конкуренция 
и доверие тренера. Это очень сложный вопрос, 
который все обсуждают в российском футболе. 
И никто не может прийти к определенному вы-
воду. Можно не испугаться, доверить молодому 
парню и выиграть. Но можно не испугаться, 
доверить и проиграть. Ответ один: если коман-
да выигрывает, то тренер прав. В спорте есть 
только один критерий — результат. А тем более 
на таком уровне, как сборная России.

— Вы, как тренер молодежи, можете 
оценить игроков дублей или основных со-
ставов премьер-лиги, которые в ближай-
шее время могли попасть в зону внимания 
Капелло?

— Могу сказать, что за последние шесть 
лет уровень дублей сильно упал. Все команды 
искусственно омолодили зачем-то. Кроме, 
пожалуй, «Динамо». Поэтому они и чемпионы 
два года. Там держат ребят до 21 года. Все 
остальные играют с 17-летними, вынуждены 
работать в тех условиях, в которые поставлены. 
А в 16–17 лет сказать, заиграет ли парень не то 
что в премьер-лиге, а даже в первом дивизионе, 
нельзя. У нас сломана система. Почему у нас 
раньше ребята попадали из дубля в основу, 
а сейчас — нет? Потому что очень большой 
разрыв в возрасте. Причем это раньше они на-
зывались дублирующими, а сейчас это именно 
молодежные составы. А должны быть именно 
дубли, как в Германии, Англии, Италии. Игро-
ки 21–23 лет, которые сидят под основными 
составами. Что спрашивать с тренера моло-
дежной команды, если к нему из школы при-
шел игрок в 16 лет? И за год его надо сделать 
игроком премьер-лиги? Это смешно. У нас нет 
в российском футболе Игоря Кио или другого 
какого волшебника. Вот если внести в регла-
мент пункт, чтобы в дублях играли ребята 21 
года, тогда мы будет видеть прогресс. Пока же 
непонятно, для чего вообще существует наше 
молодежное первенство. Сейчас молодежная 
команда — это просто продолжение школы, 
старший год. Ни о каком отборе футболистов 
речи быть не может. Мы прокачиваем молодежь 
по 10–12 человек в год на продажу, вместо 
того чтобы искать звездочек. Мы занимаемся 
бестолковой работой.

— Именно по этой причине результаты 
молодежной команды ЦСКА хуже, чем в 
прошлые сезоны?

— У нас просто сейчас еще моложе дубль 
стал. Например, сравним с «Динамо». Они как 
начинали сезон ребятами 1993–1994 годов рож-
дения, так с ними же и закончили. Мы начинали 
с пацанами, родившимися в 1995–1996-м, а 
закончили чистым 97-м годом. У нас получился 
сумасшедший разрыв! Сопротивляться хотя 
бы физиологически невозможно. В этом воз-
расте даже полгода — это большая разница. 
А когда против ребят 21 года играют 
16-летние, о чем говорить? О какой 
борьбе? Причем это никому не 

приносит пользы. Ни нам, ни «Динамо». Для них 
это слишком слабое сопротивление, и ребята 
не развиваются. А для нас это неподъемный 
уровень, пацаны еще не созрели просто.

— Александр Сергеевич, расскажите, 
что, на ваш взгляд, происходит с Костей 
Базелюком? Парень подавал такие надеж-
ды, а потом, так и не укрепившись в ЦСКА, 
отправился в «Торпедо», но и там тоже не 
попадал в состав.

— Ответ на этот вопрос может дать толь-
ко сам Базелюк. Каждый в этой жизни может 
отвечать только за себя, за свои поступки, 
за свою спортивную форму. Мне уже даже и 
неинтересно, что происходит с Костей. Если 
он не хочет играть, это его проблемы. Если не 
может, тоже его проблемы. Мы его довели до 
уровня основной команды. Два года назад его 
передали, а дальше что случилось? Мы уже 
на этот вопрос ответить не можем. Задавать 
его надо не Гришину, не Слуцкому (Леониду. 
— «МК»), не Петракову (Валерию. — «МК»), а 
именно Косте. Причин, по которым он перестал 
прогрессировать, может быть очень много.

Ульяна УРБАН.

Наш звонок застал Александра Сер-
геевича на занятиях в Высшей школе 
тренеров, где он проходит обучение на 
лицензию PRO.

— Александр Сергеевич, неужели 
тренера, воспитавшего двух игроков 
для сборной России, можно еще че-
му-то научить? — как-то легло начать 
с шутки.

— Тренер должен всегда учиться! — 
Гришин шутку оценил, но сразу же перешел 
на серьезный тон. — На самом деле ведь 
каждый год появляются какие-то новые ме-
тодики, мы их отслеживаем и добавляем 
что-то новое в свою работу. Так что ВШТ 
— это для нас неоценимый опыт. Ну а если 
вы про Чернова с Головиным... Это ведь не 
только моя заслуга. Ребята — не москвичи, 
их начинали тренировать дома, так что в пер-
вую очередь спасибо надо сказать детским 
тренерам. Дальше поблагодарить тренеров 
системы подготовки ЦСКА, которую Никита 
с Сашей тоже прошли. И только потом уже 
они играли в дубле. Нельзя говорить, что 
это только мои воспитанники.

спОРТ

Вчеpa пocтиpал джинсы. Teпepь y меня ecть чиcтыe 
джинcы, чистый тeлeфон и небольшoй oпыт в 
oтмывании дeнeг.

В зоопарке все животные ведут себя пристойно, кроме 
обезьян. Чувствуется, что это уже без пяти минут 
люди. 

Если не можешь сделать свою родину хорошей 
страной, сделай хорошую страну своей родиной.

Все-таки есть на свете справедливость. К соседу, 
который полгода делал ремонт и ежедневно будил 
нас спозаранку грохотом перфоратора, по окончании 
ремонта переехала теща. Насовсем!

Юноша покупает обручальное кольцо:
— Пожалуйста, сделайте гравировку «Юлии от 
Руслана». 
— Я бы посоветовал вам написать короче: «От Руслана». 
Мало ли...
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Сколько нужно 
легионеров? Берите  
пример с волейбола!
Фабио Капелло, наш футбольный 
главнокомандующий, кто бы что про 
него ни думал, молодежь российскую 
любит. И доверяет ей: доказательство 
тому — воскресный матч с белорусами.

Никита Чернов вышел в стартовом составе — хотя 
ни одной (!) минуты за ЦСКА в чемпионате России не 
провел, Александр Головин все из того же армейского 
клуба и Алексей Миранчук из «Локо» (тоже не то чтобы 
стабильные игроки основы) забили по мячу, появившись 
на поле во втором тайме...

Но то — Капелло, который просто вынужден ставить 
на молодежь, поскольку не имеет возможности привлечь, 
подобно «Зениту» или «Локомотиву», халков-витцелей 
и разных прочих пейчиновичей-шкулетичей. И натура-
лизовать, подобно тренерам в шорт-треке, аргентинца 
Месси или даже корейца Ана тоже не может.

Ибо, согласно мудрейшему правилу ФИФА (не все 
же ругать, как стало модно, Международную федерацию 
футбола), человек, сыгравший хоть раз за одну сборную, 
за другую выступать уже не вправе.

А что же клубы? А они по привычке говорят, что им 
тяжело ограниченным кадровым потенциалом сражать-
ся со «сборными мира», кивая на «Челси» или хоть на 
«Монако», и предлагают либо вообще отменить лимит 
на легионеров, либо свести его к формату «10+15 в 
заявке».

То есть тогда на сезон любой наш клуб обязан будет 
заявить 15 футболистов, имеющих право выступать — 
теоретически — за сборную России, а остальные 10 
могут быть хоть из Бразилии, хоть из воспетого в 1988-м 
Владимиром Перетуриным Суринама.

Идея вроде бы благая: тогда, как утверждают адеп-
ты этой идеи, будет абсолютно честная конкуренция. 
И игроки с российским паспортом не получат уже га-
рантированного места в составе, а значит, во-первых, 
не смогут требовать себе надбавки к зарплате за этот 
самый паспорт, а во-вторых, не остановятся в росте.

Но мы же знаем, что вымощено благими намере-
ниями, а главное — куда.

Вот именно — давайте лучше посмотрим, что из 
всего этого получится. А получится, думаю, то же, что и 
наблюдали мы лет эдак 10–15 назад: наши клубы потащат 
к себе футболистов со всего мира, кто побогаче — из 
Бразилии-Португалии, кто победнее — из африканских 
лесов-саванн-пустынь.

Кто-то — потому что захочет навариться на транс-
ферах, кто-то — потому что предпочтет готового игрока 
отечественному «полуфабрикату», с которым еще возиться 
и возиться.

А Чернов, Головин и Миранчук продолжат сидеть на 
лавке и изредка выходить — дай Бог здоровья синьору 
Капелло! — на поле в футболке сборной России. Пока 
окончательно не деградируют — и не перестанут эти 
приглашения получать...

Обсудил в понедельник днем эту ситуацию с ве-
ликим нашим тренером — правда, баскетбольным — 
Евгением Гомельским.

Он ответил, что в его виде спорта дела не сильно 
лучше. За различные мужские и женские клубы играют 
по сути сборные мира (куда уж футболу!), а толку не то 
чтобы много: и многих наших игроков видим только на 
скамеечке, и в Европе выигрываем значительно реже, 
чем планировали.

Надо, по словам Евгения Яковлевича, взять пример 
с волейбола, там установили четкую квоту: 2 легионера 
в заявке на матч (не на площадке, а именно в заявке!).

Благодаря этому получаем действительно сильных 
иностранцев (клубы тщательнее подходят к выбору), а 
наши волейболисты и волейболистки не теряют игровую 
практику. Вот и выигрываем чемпионаты мира и даже 
Олимпийские игры!

Если перевести с волейбольного на футбольный, 
получается, 3 иностранцев (треть от состава) в заявке 
вполне достаточно...

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
16+ РЕКЛАМА

Инсульт — страшный удар, который разбивает каждую 
жизнь на «до» и «после». Еще недавно близкий человек 
рядом, как вдруг в считанные минуты… Есть ли шанс 
помочь тем, кто нам дорог? 

ИНСУЛЬТ: КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?!

…Собрались поехать на дачу, но остановил ужас в глазах жены. Она еле пробормотала 
мне: «У тебя лицо дергается, кривится правая сторона…», — и ручьем полились слезы 

из ее глаз. Я рухнул на пол и перестал чувствовать половину тела. Помимо кровоизлияния в 
головной мозг, кровь попала в желудочковую систему. Вовремя оказанная помощь помогла 
пресечь необратимые изменения. Я выжил, но как существовать дальше…

Пётр М., Москва

…сыну всего 36 лет, на двух работах работает: все хочет успеть — и квартиру 
купить, и доченьку выучить. Крутится с утра до вечера, сердце уже побаливает, 

давление высокое, микроинсульт был, боюсь за него…
Сверидова М., Н.Челны

…помогите! Тридцать лет прожили с мужем душа в душу. И в беде и в радости 
вместе, вырастили двоих детей, думали, уйдем на пенсию — заживем для себя. 

А три месяца назад у мужа случился инсульт. Все, о чем мечтали, потеряло значение… 
Готовы на все, чтобы вернуть его здоровье… 

О.Г. Евсеева, Екатеринбург

Бесплатная «горячая линия» 

8 (800) 500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00

ПЕРВЫЙ ПАС
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В воскресенье сборная России по футболу обыграла команду 
Белоруссии в товарищеском матче. причем главным итогом стал 
вовсе не выигрыш, а то, как сыграла молодежь, которой главный 
тренер Фабио Капелло дал шанс выйти на поле. Игрок ЦсКа Никита 
Чернов вышел с первых минут и проявил себя вполне прилично, 
другой армеец, александр головин, и железнодорожник алексей 
миранчук отметились забитыми мячами. Оценить игру дебютантов 
«мК» попросил тренера молодежной команды ЦсКа александра 
гРИШИНа, у которого Чернов и головин играли совсем недавно.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В товарищеском матче  
сборная России по футболу 
обыграла сборную Белоруссии 
со счетом 4:2.

Голы: Кокорин, 20 (1:0), Кисляк, 51 (1:1), Кисляк, 
66 (1:2), Головин, 77 (2:2), Миранчук, 83 (3:2), 
Кержаков, 90+2 (4:2).
Состав сборной России:
Игорь Акинфеев, Игорь Смольников, Сергей 
Игнашевич, Никита Чернов (79, Евгений Ма-
кеев), Дмитрий Комбаров, Олег Шатов, Денис 
Глушаков (75, Магомед Оздоев), Роман Широков 
(62, Александр Головин), Алан Дзагоев (46, Олег 

Иванов), Юрий Жирков (71, Алексей Миран-
чук), Александр Кокорин (61, Александр 

Кержаков).

АЛЕКСАНДР ГРИШИН: 
«ЧЕРНОВ И ГОЛОВИН В СБОРНОИ — 

НЕ ТОЛЬКО МОЯ ЗАСЛУГА»
Тренер молодежной команды ЦСКА — об армейских 
дебютантах в национальной команде России

НОВОСТЬ ДНЯ

В «СПАРТАКЕ» 
НАШЛИ ГЛАВНОГО

По информации «МК», 
в понедельник советом 
директоров ФК «Спар-
так» было окончательно 
принято решение о глав-
ном тренере команды, но 
пока по ряду причин оно 
не может быть озвучено 
сразу, это произойдет 
в течение 1–2 дней. Как 
сообщают наши источ-
ники, с вероятностью 
99% возглавит красно-
белых в следующем се-
зоне Дмитрий Аленичев, 
уже попрощавшийся с 
тульским «Арсеналом».

Ученый подтвердил, что знаки 
зодиака влияют на характер

Вирус Эбола меняет у выживших 
цвет глаз

Найдена книга, написанная самим 
Люцифером?

Олег Шатов дебютировал за сборную 
в 22 года в товарищеском матче 
против Исландии и сразу же забил.
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